
Вперед 
и с пенсией
Граждане вновь занялись 
перекладыванием 
накоплений

Активность фондов по привлече-
нию клиентов в 2021 году будет 
восстанавливаться по сравнению 
пандемийным 2020 годом. НПФ 
успели наладить операционные 
процессы и переформатирова-
ли работу с агентами. Граждане 
между тем по-прежнему подают 
в основном досрочные заявле-
ния на перевод пенсионных нако-
плений, теряя инвестиционный 
доход. Впрочем, в этой кампа-
нии потеря дохода будет только 
за один год.

К 1 июня заявления на перевод 
пенсионных накоплений между 
страховщиками подали 42 тыс. гра-
ждан, сообщил Пенсионный фонд 
России (ПФР). Данных на ту же дату 
2020 года нет, однако с учетом дей-
ствующих в апреле—мае прошлого 
года жестких ограничений, по оцен-
ке собеседников „Ъ“ на пенсионном 
рынке, для сравнения можно брать 
данные за первый квартал, когда 
о намерении сменить страховщика 
заявили всего 23,2 тыс. человек. Со-
храняется тенденция на возврат за-
страхованных лиц в ПФР — на них 
пришлась почти половина заявле-
ний. В первом квартале прошлого 
года доля составляла 78,6%.

Вместе с тем возросла доля заяв-
лений о смене одного НПФ на дру-
гой — с 13,6% до 35,7%. Выросло и ко-
личество желающих перейти из ПФР 
в НПФ. К началу лета такое желание 
выразили 5,7 тыс. граждан (13,6%) 
по сравнению с 1,4 тыс. (6%) в первом 
квартале 2020 года.

Пока далеко не все фонды фик-
сируют рост активности клиен-
тов. «Уровень переходов клиентов 
по ОПС существенно снизился за по-
следние годы и представляет собой 
малую величину по отношению 
к количеству участников в систе-
ме»,— указывают в НПФ Сбербанка. 
«Мы пока не наблюдаем увеличения, 
по нашим данным, активность со-
храняется на уровне первого кварта-
ла 2020 года»,— отмечают в НПФ «От-
крытие». «В масштабах рынка, что 
3 тыс., что 30 тыс. клиентов — это ма-
лая погрешность»,— говорит управ-
ляющий директор по корпоратив-
ным рейтингам «Эксперт РА» Павел 
Митрофанов.

В последние годы ЦБ целенаправ-
ленно вводил меры по ограниче-
нию переходных кампаний, кото-
рые были направлены, в частности 
на ограждение граждан от потери 
накопленного инвестиционного до-
хода. С 2015 по 2019 год в результа-
те досрочных переходов граждане 
потеряли свыше 108 млрд руб. (см. 
„Ъ“ от 8 августа 2019 года). Сейчас ка-
ждое заявление о переводе накопле-
ний должен подписывать руководи-
тель НПФ в трех экземплярах. Кроме 
того, фонды не могут пользоваться 
услугами агентов, которыми раньше 
выступали в основном банки.
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Богатыри Женевы
И после саммита оставалось понять: а тогда кто?

16 июня президент 
 России Владимир  Путин 
встретился на окраине 
Женевы с президентом 
США, и специальный кор-
респондент „Ъ“ Андрей 
Колесников удивлен тем, 
как близко к сердцу при-
нял эту встречу россий-
ский президент, хоть и не 
сразу в этом признался.

Утро в Женеве началось 
с опоясывающих улицы 
красно-белых ленточек, ко-
торых не наблюдалось ни 
накануне днем, ни поздно 
вечером. На набережную 
было не выйти уже в шесть 
утра (а так тянуло).

Скопление людей при 
этом наблюдалось у входа 
в отель Mandarin Oriental. 
На втором этаже там не пер-
вый день проходит актив-
ное вакцинирование всех, 
кто задействован в самми-
те с российской стороны. 
Подход российских вра-
чей поражает: ПЦР делают-
ся круглосуточно, а сами 
доктора выглядят так, как 
будто это они зашли сюда на 
минутку сделать тест, хоро-
шо выспавшись и отдохнув 
в Женеве на несколько дней 
вперед. На самом деле пока 
они тут работают, похоже, 
интенсивнее всех осталь-
ных вместе взятых.

Холл в Mandarin Oriental, 
где живут и почти все участ-
ники переговоров, включая 
Сергея Лаврова и Дмитрия 
Козака, крохотный, поэтому 
очередь на тестирование сто-
ит через дорогу (вход регули-
руется сотрудниками отеля 
по рации, пускают группами 
по четыре-пять человек) и до-
стигает к семи часам утра че-
ловек пятидесяти.

Этим, конечно, пользуют-
ся заинтересованные лица. 
Вот на мосту почти напро-
тив отеля появляется груп-
па людей, аккуратно раз-
ворачивающих длинный 
плакат в поддержку госпо-
дина Навального с его пор-
третом — словно специаль-
но для стоящих в очереди. 
На мосту стоит полицейская 
машина, из нее выходят два 
сотрудника и так же неторо-
пливо, как те разворачива-

ют плакат, подходят к нему 
и всматриваются. Такое впе-
чатление, что находят уз-
наваемые милые черты, 
и один что-то произносит 
в рацию. Через несколь-
ко минут подплывает ка-

тер с другими полицейски-
ми, которые паркуются, так 
же неторопливо выходят на 
сушу и затем так же не спе-
ша, как одни граждане раз-
ворачивали плакат, а другие 
рассматривали его, сворачи-
вают. То есть за то, что висит 
по ту сторону моста, со сто-
роны реки, те, кто на мосту, 
не отвечают. Это зона ответ-
ственности «водников».

Вилла La Grange произво-
дит впечатление скромного, 
во всех отношениях убори-
стого, даже, можно сказать, 
садового летнего домика. 
Может быть, она изнутри по-
больше, чем снаружи (вдруг 
так бывает). Ее решающим 
преимуществом оказалась, 
видимо, ее уединенность.

Мы, например, от вхо-
да на территорию виллы до 

входа на саму виллу шли не 
меньше десяти минут быст-
рым шагом, вверх-вниз, по 
буеракам и перелескам.

Здесь тополя соседству-
ют с пальмами, здесь оран-
жереи и теплицы (и в них 
теплятся в основном очень 
уверенные в себе сорня-
ки). Здесь, на самых ближ-
них подступах к вилле, два 
пресс-центра, слева и спра-

ва: для российских и амери-
канских журналистов, и пул 
Белого дома, который не дол-
жен по протоколу смеши-
ваться с кремлевским («Мы 
здесь делаем все для безопас-
ности только одного челове-
ка»,— доходчиво объясня-
ет нам один из сотрудников 
российской службы безопас-
ности, и ясно: про господи-
на Байдена эти люди не со-
бираются думать; однако 
про него думает слишком 
много других), смешивает-
ся беспощадно, до слияния, 
и остается надеяться, что 
американские журналисты 
тоже прошли пять ПЦР-те-
стов за эти пять дней, а пред-
стоит гораздо более мощное 
слияние, вплоть до поглоще-
ния, возможно. В 12 часов 
дня или чуть позже из дверей 
виллы должен выйти прези-
дент Швейцарии, который 
встретит обоих президен-
тов. И фотографировать их 
будут втроем корреспонден-
ты уже только двух пулов, ко-
торые затем, когда президен-
ты уйдут для разговора один 
на один, ринутся через дверь 
справа за ними, и тут уже — 
кто за кем, кто кого…

При этом надо понимать, 
что подавляющая часть ак-
кредитованных журнали-
стов (больше тысячи) вооб-
ще осталась далеко в городе.

Первыми из официаль-
ных лиц на виллу прибы-
ли помощник российского 
президента Юрий Ушаков 
и замглавы администрации 
Дмитрий Козак, начальник 
Генштаба вооруженных сил 
Валерий Герасимов, а также 
пресс-секретарь российского 
президента Дмитрий Песков.
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Топлевое дело
Власти могут вернуться  
к регулированию цен в ручном режиме

На фоне подорожания топлива в пра-
вительстве заговорили о возможности 
возобновления соглашений с нефте-
компаниями о заморозке оптовых цен. 
Такие меры уже вводились в 2018 году, 
однако вместе с ними был принят дем-
пферный механизм, который в теории 
должен был исключить необходимость 
регулирования цен в ручном режиме. 
Если власти все-таки вернутся к практи-
ке ценовых соглашений, для нефтяни-
ков это будет означать дополнительные 
потери от сдерживания цен. Однако, 
 отмечают эксперты, такой вариант луч-
ше альтернативы в виде запрета экс-
порта бензина.

Правительство поручило Минэнерго 
рассмотреть «целесообразность» заключе-
ния соглашений с нефтекомпаниями о за-
морозке цен на топливо, сообщил кури-
рующий вице-премьер Александр Новак. 
По его словам, в течение одной-двух недель 
будет «дополнительно изучена ситуация 
и подготовлены соответствующие предло-
жения». Среди других возможных мер ви-
це-премьер упомянул ограничение экспор-
та бензина.

К ограничению розничных и мелкооп-
товых цен в 2018 году прибегало прави-
тельство, где отрасль курировал вице-пре-
мьер Дмитрий Козак. Затем был введен 
демпфер — механизм, который позво-
ляет частично покрывать разницу меж-
ду внутренней и экспортной оптовой це-

ной за счет бюджета. В 2019 году власти 
официально отменили соглашения. Од-
нако декларировали, что рост цен на АЗС 
не должен превышать инфляцию, что фак-
тически является неофициальной формой 
контроля. В 2021 году из-за резкого увели-
чения цен на нефть сдерживать стоимость 
топлива уже удается не слишком хорошо: 
по данным Росстата, с начала года к 7 июня 
бензин подорожал на 4,1% при инфля-
ции в 3,7%. Цены на дизтопливо выросли 
на 2,1%. Повышение цен в рознице, в свою 
очередь, обусловлено увеличением опто-
вых цен до исторических максимумов (см. 
„Ъ“ от 27 мая и 16 июня).

Предметом соглашений, если они будут 
введены, могут стать мелкооптовые цены — 
таким образом, основные потери от контр-
оля понесут нефтяники, а не владельцы АЗС. 
Российский топливный союз, объединяю-
щий владельцев независимых заправок, 
уже просил Александра Новака вернуться 
к практике топливных соглашений, жалу-
ясь на убытки из-за роста оптовых цен.

Источник „Ъ“ в одной из нефтекомпаний 
надеется, что соглашения вводить не при-
дется: правительство ограничится неофи-
циальными указаниями, а отрасль, «если 
что, ужмется». Соглашения могут привести 
к пересмотру инвестпрограмм нефтяников, 
опасается Антон Усов из KPMG, негативно 
оценивая такого рода регулирование.
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Евросоюз послал Москву 
на три принципа
Новая стратегия ЕС в отношении России 
мало отличается от планов НАТО

«Давать отпор, сковывать, взаимо-
действовать» — такова триада принци-
пов, из которых Евросоюз впредь будет 
исходить при выстраивании отноше-
ний с Россией. Новую стратегию по-
литики на российском направлении, 
по формулировкам и содержанию ско-
рее напоминающую документ НАТО, 
а не ЕС, вчера представил глава евро-
пейской дипломатии Жозеп Боррель. 
В российском МИДе сочли, что «у лю-
дей,  которые придумали такую кон-
цепцию, явно проблемы со  знанием 
истории, восприятием реальности 
и преобладанием фобий над креатив-
ным  мировосприятием».

Европейская служба внешних связей 
в среду представила новую стратегию поли-
тики Евросоюза на российском направле-
нии. Как ожидается, документ будет офици-
ально одобрен на заседании глав государств 
и правительств ЕС 24–25 июня. О его ключе-
вых моментах рассказал глава европейской 
дипломатии Жозеп Боррель. Отныне, по его 
словам, политика ЕС в отношении России 
будет строиться на трех принципах: «Давать 
отпор, сковывать, взаимодействовать».

«В нынешних обстоятельствах обновлен-
ное партнерство между ЕС и Россией кажется 
отдаленной перспективой»,— заявил Жозеп 
Боррель на пресс-конференции в Брюсселе. 
При этом в европейской внешнеполитиче-

ской службе считают, что виновата в сложив-
шейся ситуации Москва: «К ухудшению отно-
шений между ЕС и Россией ведет выбранный 
(Москвой.— „Ъ“) политический курс и пред-
намеренные враждебные действия россий-
ских властей, в частности незаконная ан-
нексия Крымского полуострова в 2014 году 
и продолжающаяся дестабилизирующая де-
ятельность в отношении как государств ЕС, 
так и соседних стран». «Наша цель должна со-
стоять в том, чтобы изучить пути, которые 
могли бы помочь перевести нынешнюю ди-
намику в более предсказуемые и стабиль-
ные отношения с Россией»,— заявил Жозеп 
Боррель. Достижению этой цели, как следу-
ет из его выступления, и служит новая триа-
да принципов.

«Давать отпор» Евросоюз намерен «на-
рушению Россией прав человека, принци-
пов демократии и международного права». 
Делать это планируется как на территории 
России, так и на постсоветском пространст-
ве. Жозеп Боррель особо выделил намере-
ние препятствовать нарушениям Россией 
суверенитета Украины, противодейство-
вать «вредоносным действиям правитель-
ства России, включая гибридные атаки», 
и ограничивать «ресурсы, которые власти 
России могут привлечь для проведения раз-
рушительной внешней политики».
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Владимир Путин 
и Джо Байден 
сблизились 
до опасной черты   
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

Подписной  
индекс 50060

П1125

ПОСЛЕ ДНЕЕ СЛОВО Д ЖО БАЙДЕНА
П Р Е З И Д Е Н Т  С Ш А  П О Д В Е Л  И Т О Г И  Р О С С И Й С КО - А М Е Р И К А Н С КО Г О  С А М М И ТА  В  Ж Е Н Е В Е

Президент США Джо Байден провел в Женеве пресс-конференцию после 
саммита со своим российским коллегой Владимиром Путиным, выступив 
с итоговым заявлением и ответив на вопросы американских СМИ. Выска-
зывания Джо Байдена, имеющего репутацию «злого следователя» по от-
ношению к России, разительно отличались от его предыдущих заявлений. 
Попытки обострить разговор с прессой вопросами о кибератаках, Алексее 
Навальном и свободе СМИ в России не вывели его из равновесия. Джо 
Байден заявил, что холодная война не нужна ни ему, ни Владимиру Путину, 
и призвал искать области практического взаимодействия с РФ. Впрочем, 

воздерживаясь от прямых угроз, он предупредил, что США сохраняют за со-
бой право жесткого ответа на действия Москвы, о котором, по его словам, 
«знает Владимир Путин».

Пресс-конференция Джо Байдена в Женеве, состоявшаяся уже после того, как свою вер-
сию переговоров изложил представителям российских и американских СМИ Владимир Путин, 
проходила по другому сценарию. Возможность импровизаций была сведена до минимума — 
список тех, кто задавал вопросы, был согласован заранее и лежал перед президентом США, 
который один за другим называл имена репортеров, как приглашающий к доске 
студентов экзаменатор. с6
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миллиарда долларов составил, по данным Минфина США, объем вложений РФ в гособлигации 
США (US Treasuries, UST) на 1 мая 2021 года. После сокращения за март на $1,8 млрд показатель за апрель 
снизился еще на $19 млн. Портфель долгосрочных госбумаг сократился с $1,1 млрд до $0,3 млрд, а кратко-
срочных, наоборот, вырос с $2,9 млрд до $3,65 млрд. Пик российских вложений в UST был достигнут в октябре 
2010 года — $176,3 млрд. В апреле 2018-го, после объявления США жестких антироссийских санкций, начался 
ускоренный вывод резервов РФ из UST. Тогда вложения России сократились вдвое, с $96,1 млрд до $48,7 млрд, 
в мае 2018-го — еще втрое, до $14,9 млрд. В марте 2020-го они упали до минимума в $3,9 млрд.

ДОХОДЫ И СБЕРЕЖЕНИЯ

Граждане не спешат  
возвращать деньги  
в банки

По данным обзора банковского сек-
тора, опубликованного вчера ЦБ, 
в первом квартале 2021 года от-
ток средств населения из банков со-
ставил 856 млрд руб. (минус 2,6%) 
и был обусловлен «в основном се-
зонным оттоком в январе». Вторая 
причина вывода денег из банков — 
низкие ставки по депозитам (средне-
взвешенно по всем срокам это 3,4% 
годовых), что способствовало пере-
току сбережений физлиц на текущие 
счета, на фондовый рынок и в сектор 
недвижимости.

По оценке экономистов ЦМАКП, 
норма сбережения граждан в виде 
вкладов в первом квартале 2021 
года (с учетом сезонности) опусти-
лась до второго минимального зна-
чения, считая с четвертого кварта-
ла 2014 года (см. график). Предыду-
щий минимум зафиксирован в пер-
вом квартале 2020 года на фоне 

ажиотажного спроса, предшество-
вавшего локдауну. «Низкий уровень 
процентных ставок стимулировал от-
ток средств населения из банков-
ских депозитов в расширение фи-
нансовых активов, а также в потре-
бление и приобретение недвижи-
мости. На этот же фактор — усилен-
ный рост потребления — работало 
и стремительное расширение потре-
бительского кредитования»,— отме-
чается в июньском анализе макроэ-
кономических тенденций ЦМАКП. По 
данным ЦБ, из-за активизации по-
требительского спроса и роста ап-
петита к рискам у банков объем ипо-
теки за первый квартал вырос на 
5,4%, выдачи потребкредитов — на 
3,7%, автокредитов — на 3,1%. Го-
довой темп прироста портфеля кре-
дитов населению в апреле в номи-
нальном выражении составил 19,6% 
против 16,2% в марте.

Глава департамента обеспечения 
банковского надзора ЦБ Александр 
Данилов вчера сообщил, что допу-
скает возобновление роста средств 
населения в банках в связи повы-
шением ставок по вкладам: «Мо-
гут больше расти средства на счетах 
в силу того, что банки, наверное, бу-
дет поднимать ставки. Уже, во вся-
ком случае, мы видим, что в отдель-
ных случаях рост ставок есть».

Способствовать возвращению 
интереса граждан к банковским сбе-
режениям может и рост ставок по 
кредитам, а особенно по льготной 
ипотеке (Владимир Путин на ПМЭФ 
предложил продлить эту программу 
для жилья в новостройках во всех ре-
гионах страны до 1 июля 2022 года, 
установив ставку по ней в размере 
7% годовых вместо нынешних 6,5%). 
Господин Данилов допустил, что это 
послужит сжатию объемов ипоте-
ки, поскольку «на некоторых рынках, 
в частности в крупных городах, это 
будет существенным ограничиваю-
щим фактором».

Алексей Шаповалов

НОРМА СБЕРЕЖЕНИЯ ВО ВКЛАДАХ
(% К РАСПОЛАГАЕМЫМ ДОХОДАМ, 
ПО КВАРТАЛАМ)   ИСТОЧНИК: ЦМАКП.
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Минимальная планка дивиден-
дов для госкомпаний в 50% от чи-
стой прибыли, которая фактиче-
ски применяется большинством 
из них, теперь закреплена «на бу-
маге» — этого Минфин добивал-
ся много лет. Подписанное пре-
мьер-министром Михаилом Ми-
шустиным распоряжение так-
же меняет порядок расчета диви-
дендной базы, исключив из нее 
«не обеспеченные» деньгами ста-
тьи. В правительстве ожидают, 
что это повысит прозрачность ди-
видендной политики и выплаты 
в бюджет. Эксперты считают шаг 
обоснованным, но отмечают, что 
возможности индивидуального 
подхода к определению размера 
дивидендов сохраняются. 

Правительство нормативно за-
крепило минимальную планку ди-
видендов для госкомпаний в 50% от 
чистой прибыли — по опубликован-
ному вчера распоряжению новые 
правила вступают в силу с 1 июля 
и касаются решений о выплате, при-

нятых после этой даты. Согласно 
прежней версии документа госком-
пании должны выплачивать акцио-
нерам не менее 25% прибыли, если 
иное не установлено актами прави-
тельства, однако де-факто власти на-
стаивают на выплате не менее по-
ловины — Минфин при планиро-
вании бюджета учитывает именно 
эту планку. На этот год поступления 
дивидендов предусмотрены в объе-
ме 442,1 млрд руб., а на 2022 год — 
754,3 млрд руб.

Многие госкомпании уже при-
держиваются «принципа 50%» — 
с остальными Минфин, как прави-
ло, ведет переговоры, настаивая на 
едином подходе. Идея зафиксиро-
вать норматив «на бумаге» обсуж-
дается уже давно: такие проекты 
готовились в 2016 и 2018 годах, но 
оба «зависли», хотя Минфин наста-
ивал, чтобы норма была «на уров-
не инстинктов у компаний с госу-
частием».

Исключения в распоряжении 
сделаны для предприятий оборон-

но-промышленного комплекса — 
они смогут платить меньше 50% при-
были при обоснованных расходах 
на инвестиции, связанные с перево-
оружением или выполнением госо-
боронзаказа.

Документ корректирует и поря-
док расчета дивидендной базы. Как 
отмечают в Белом доме, до сих пор 
дивиденды определялись с учетом 
статей, «не обеспеченных» деньга-
ми,— такой подход все реже встре-
чается в мировой практике, поэтому 
от него решено отказаться. Теперь 
при расчете дивидендной базы не 
будут учитываться доходы и расхо-
ды, связанные с признанием убытка 
от обесценивания основных средств 
и нематериальных активов, с их спи-
санием (кроме продажи), с измене-
нием стоимости финансовых акти-
вов и курсовыми разницами. Не бу-
дут приниматься во внимание и при-
были и убытки, отнесенные на не-
контролирующие доли участия «до-
чек». Если получившаяся сумма пре-
вышает величину чистой прибыли, 

то для выплаты дивидендов исполь-
зуется нераспределенная прибыль. 

В правительстве ждут, что новый 
подход сделает поступления в каз-
ну предсказуемыми, а дивиденд-
ную политику — прозрачной. Гла-
ва Минфина Антон Силуанов так-
же отметил, что это позволит увели-
чить доходы бюджета и даст ресур-
сы для выполнения национальных 
целей, а также повысит инвестици-
онную привлекательность россий-
ских акций. 

Как отмечает управляющий пар-
тнер Enterprise Legal Solutions Юрий 
Федюкин, «переоценка активов, осо-
бенно нематериальных, это „тем-
ный трюк“ в бухучете, который мо-
жет легко добавить чистой прибыли 
несколько десятков процентов, а мо-
жет уменьшить ее на ту же сумму», 
как и списание активов. «Правитель-
ство хочет таким образом сделать го-
скомпании образцовыми в плане за-
боты об интересах акционеров»,— 
говорит он. Руководитель направ-
ления «Макроэкономический ана-

лиз и финансовые рынки» ЦСР На-
талья Сафина называет корректи-
ровку показателя на результаты «не-
денежных» и нерегулярных опера-
ций «обоснованным шагом, соответ-
ствующим лучшим мировым стан-
дартам»,— он позволит обеспечить 
выплаты реальными свободными 
денежными потоками. В распоря-
жении, добавляет она, сохраняется 
фраза «если иное не установлено ак-
тами правительства», позволяющая 
гибко подходить к выплатам. Так, 
в ПАО «Россети» „Ъ“ сообщили, что 
вопрос выплаты дивидендов урегу-
лирован отдельным распоряжением 
правительства. Поясним, оно пред-
усматривает отчисление на диви-
денды не меньше 50% от чистой при-
были, но за вычетом неденежных до-
ходов и расходов, финансовой под-
держки дочерних компаний и пла-
ты за техприсоединение — в реаль-
ности выплаты «Россетей» за 2020 год 
составили 8% (см. „Ъ“ от 27 мая).

Евгения Крючкова,  
Полина Смертина

Дивидендам госкомпаний обновили правила
Правительство скорректировало подход к их расчету

Вчера в парламентском собра-
нии Союза России и Белорус-
сии законодатели обсудили воз-
можность унификации ОСАГО для 
обеих стран. Для этого будет раз-
работан модельный закон, кото-
рый синхронизирует их страхо-
вое законодательство. Россий-
ское страховое лобби поддержи-
вает объединение систем ОСА-
ГО, но на рынке ждут, что на фоне 
добавления к российскому ав-
топарку из 56 млн автомобилей 
еще 4 млн белорусских цены по-
лисов вырастут на несколько про-
центов. Средний рост стоимо-
сти объединенного ОСАГО может 
оказаться существеннее, если 
на территории Белоруссии не бу-
дет реализован «крымский» сце-
нарий занижения регионально-
го тарифа.

На 60-й сессии парламентского 
собрания Союза России и Белорус-
сии одной из ключевых тем стало об-
суждение объединенного ОСАГО для 
союзного государства. Сейчас на тер-

ритории двух стран действуют раз-
ные системы страхования граждан-
ской ответственности автовладель-
цев. При выезде за пределы госу-
дарства регистрации авто его владе-
лец обязан приобрести так называе-
мую зеленую карту — выездное ОСА-
ГО минимум на 15 дней. «Комиссии 
парламентского собрания по законо-
дательству и регламенту было пору-
чено организовать разработку про-
екта модельного законодательно-
го акта „Об обязательном страхова-
нии гражданской ответственности 
владельцев транспортных средств“ 
с целью унификации законодатель-
ства»,— говорится в сообщении 
Госдумы.

Официально на российском рын-
ке идею поддерживают, но указыва-
ют на ряд деталей. «Унификация та-
кого массового страхового продукта, 
как ОСАГО, является одной из стра-
тегических задач интеграции Рос-
сии и Республики Беларусь,— гово-
рит „Ъ“ президент Всероссийско-
го союза страховщиков Игорь Юр-

генс.— Однако для ее решения по-
требуется унификация не только за-
кона об ОСАГО, но и всего граждан-
ского и страхового законодатель-
ства. А добавление еще одной терри-
тории к покрытию полиса необходи-
мо будет учесть в тарификации. Все 
это непростой путь, который потре-
бует выработки „дорожной карты“ 
этого сложного и многоуровневого 
процесса».

По словам главы русского бюро 
«Зеленая карта» Сергея Разувана, 
в среднем ежегодно границу РФ—Бе-
лоруссии пересекает около полумил-
лиона российских автовладельцев, 
примерно так же оценивается и по-
ток белорусского транспорта в РФ. 
«У нас белорусский поток занима-
ет примерно 30% всего въезжающе-
го иностранного транспорта,— рас-
сказывает „Ъ“ господин Разуван,— 
а наши автомобилисты составляют 
примерно 50% иностранного автопо-
тока в Белоруссии и являются основ-
ными причинителями вреда в ДТП 
там». Он напоминает, что сейчас та-

рифы ОСАГО в РФ рассчитываются 
без учета убытков в Белоруссии и это 
не может не сказаться на цене объе-
диненного полиса. «„Зеленая карта“ 
в Белоруссию на 15 дней стоит при-
мерно 800 руб., чудес не бывает, та-
рификация объединенного ОСАГО 
изменится»,— заключает он.

Кроме того, в системах ОСАГО 
двух стран есть большие отличия. 
Например, действуют разные пра-
вила в части европротокола: ли-
мит возмещения в Белоруссии со-
ставляет всего $800, и недопусти-
мы разногласия между участника-
ми аварии, тогда как в РФ даже при 
наличии разногласий «потолок» вы-
платы выше — 100 тыc. руб. Кроме 
того, потребуется интеграция бело-
русских страховых компаний в си-
стему прямого возмещения убыт-
ков (получения выплаты у страхов-
щика, продавшего полис ОСАГО), 
для чего, в свою очередь, необходи-
мо их участие в российской платеж-
ной системе, что на данный момент 
невозможно в силу законодатель-

ного ограничения на участие ино-
странных компаний в националь-
ных платежных системах.

Как говорит собеседник „Ъ“ на 
рынке, добавление к российскому 
автопарку из 56 млн автомобилей 
еще 4 млн может пропорциональ-
но привести к увеличению частоты 
страховых случаев, а значит, и к ро-
сту страховой премии на несколь-
ко процентов. Рост средней цены 
объединенного ОСАГО будет выше, 
если определение территориаль-
ного коэффициента (ТК) пойдет не 
по «крымскому» сценарию. Сейчас 
в Крыму ТК равен 0,6, и, по словам 
страховщиков, он не отражает реаль-
ную региональную аварийность, ко-
торая на деле близка к Краснодарско-
му краю с ТК 1,8. Впрочем, в рамках 
дальнейшей реформы ОСАГО в РФ 
планируется отказаться от ТК, одна-
ко это не избавит автомобилистов от 
региональных надбавок — де-факто 
они будут «зашиты» компаниями 
в индивидуальные тарифы.

Татьяна Гришина

ОСАГО союзного масштаба
Парламентарии РФ и Белоруссии обсуждают единый полис

Федеральная резервная систе-
ма (ФРС) США по итогам июнь-
ского заседания оставила ключе-
вую ставку на уровне 0–0,25% го-
довых. Регулятор воздержался 
и от каких-либо изменений в объ-
емах выкупа активов, но указал 
на снижение связанных с панде-
мией рисков из-за распростране-
ния вакцинации. Основные изме-
нения затронули прогноз ФРС — 
резко повышены ожидания по ин-
фляции (хотя ее ощутимый рост 
регулятор считает временным) 
и по ВВП. Теперь в ФРС считают 
вероятным два повышения став-
ки в 2023 году. 

Комитет по открытым рынкам 
ФРС США вчера вновь воздержался 
от изменения ключевой ставки, ко-
торая была экстренно снижена до 
диапазона 0–0,25% в марте прошло-
го года. При этом если в марте точеч-
ный график с прогнозами по став-
ке (он обновляется раз в два меся-
ца) не предполагал повышения как 
минимум до 2024 года, теперь участ-
ники комитета в среднем заклады-
вают два повышения ставки в 2023 
году. Объем выкупа активов также не 
был изменен — он останется на уров-

не как минимум $120 млрд в месяц. 
Операции продолжатся до момента 
появления «существенного прогрес-
са по достижению целей максималь-
ной занятости и ценовой стабиль-
ности». Выкуп активов способствует 
улучшению функционирования фи-

нансового рынка, сказано в сообще-
нии по итогам заседания. 

На этот раз регулятор заменил 
в нем фразу о том, что «пандемия 
представляет существенные риски», 
на утверждение, что вакцинация 
снизила темпы распространения ви-

руса. При этом сохранилась форму-
лировка о том, что «инфляция вырос-
ла, и это является следствием преи-
мущественно временных факторов». 
Был изменен и прогноз роста цен — 
теперь в ФРС ждут ускорения пока-
зателя до 3,4% (против 2,4% в марте) 
и до 3% (2,2%) без учета цен на энер-
гию и продовольствие. В 2022 году 
оба показателя замедлятся до 2,1%, 
рассчитывают в ФРС. Заметим, го-
довая инфляция, на которую ориен-
тируется регулятор, в апреле уско-
рилась до 3,1% без продовольствия 
и энергии (с ними — до 3,6%). 

Также улучшен прогноз по ро-
сту ВВП в этом году — с 6,5% до 7%. 
Предыдущей корректировке спо-
собствовало принятие пакета сти-
мулирующих мер на $1,9 трлн, те-
перь же в Конгрессе США обсужда-
ется еще более масштабное увели-
чение госрасходов. Стимулировать 
рост экономики должен план созда-
ния новых рабочих мест, нацелен-
ный на обновление инфраструкту-
ры, и план поддержки семей, пред-
полагающий увеличение социаль-
ных расходов. Текущая статистика, 
впрочем, остается разнонаправлен-
ной: оборот розничной торговли 

США в мае упал сильнее, чем ожида-
лось, а индекс цен производителей 
и промышленное производство вы-
росли сильнее прогнозов. 

В агентстве Fitch, выпустившем 
обновление своего глобального про-
гноза, отмечают, что большая часть 
инфляционного давления сейчас 
связана с восстановлением мировой 
экономики, а также с бумом потре-
бления товаров длительного поль-
зования. Давление этих факторов ос-
лабеет в следующем году, полагают 
в агентстве. Для США в Fitch прогно-
зируют ускорение роста ВВП до 6,8%, 
при этом инфляция может вырасти 
до 4,1% на конец этого года, чтобы за-
тем снизиться до 2,2% (но к 2023 году 
вновь ускориться до 2,5%). В Capital 
Economics, напротив, считают, что 
нынешний всплеск инфляции не об-
условлен «транзитными» факторами 
и ожидания продолжат расти и даль-
ше. Аналитик «Фридом Финанс» Ев-
гений Миронюк ожидает, что на 
фоне роста индексов цен ФРС будет 
готовиться к сокращению програм-
мы выкупа активов, однако офици-
ально такие планы могут быть объ-
явлены лишь в начале осени.

Татьяна Едовина

ФРС приготовилась к высокой инфляции
Регулятор считает ее рост временным, но ожидает повышения ставки в 2023 году 

ФРС во главе с Джеромом Пауэллом увидела снижение связан-
ных с пандемией рисков из-за распространения вакцинации
ФОТО POOL VIA AP
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Затем появился кортеж президен-
та Швейцарии Ги Пармелена, потом 
приехал Владимир Путин, который 
хотел сфотографироваться со швей-
царским президентом сначала у ма-
шины, но тот позвал его на несколь-
ко ступенек выше, подальше от жур-
налистов и поближе ко входу на вил-
лу. И оттуда Владимир Путин вряд 
ли слышал крики американских 
журналистов, спрашивавших о том, 
как чувствует себя он сам и как чув-
ствует себя Алексей Навальный.

Наконец приехал господин Бай-
ден и несколько минут не выходил 
из машины, отчего его все стали 
сразу подозревать в том, что выйти 
у него просто не получается.

Но в конце концов на свежем воз-
духе появился и он, получил свой во-
прос от американских коллег о том, 
как он себя чувствует (они его зада-
ют, как сами рассказывают, всякий 
раз, когда видят), скрылся в неглубо-
ких недрах виллы и через несколь-
ко минут появился на крыльце уже 
с двумя фигурантами встречи.

И это было последнее из того, что 
теперь пошло по протоколу.

То есть в этот момент две груп-
пы журналистов в 15 человек, с аме-
риканской и российской стороны, 
с так называемыми оранжевыми 
бейджами особой исключительно-
сти на груди, должны были войти 
в дверь справа от центрального вхо-
да. Тут и произошло не просто сли-
яние или поглощение. Началось 
какое-то смертоубийство. Все, ко-
нечно, намерены были войти в уз-
кую, наполовину открытую дверь 
первыми.

Проход мгновенно оказался бло-
кирован, а и без того узкая дверь за-
хлопнулась. Нас пытались выстро-
ить в одну очередь, в две, в четы-
ре, пропустить сначала операторов 
с камерами, потом фотографов… Но 
кого тут можно было пропустить, 
когда уже и идти было некуда…

Все это притом сопровождалось, 
конечно, страшными криками, про-
клятиями со всех сторон, а также 
женскими вздохами: «Меня сейчас 
затопчут… Помогите…» и скупыми 
мужскими стонами. 

Между тем рядом, еще через две 
двери, Владимир Путин и Джо Бай-
ден уже сидели в креслах и ждали, 
когда можно начинать приветст-
венные речи, которые предпола-
галось произнести при полном на-
шем кворуме.

А в комнату к ним пока прорва-
лись две камеры и один фотограф 
(потом еще один). Ну они подожда-
ли еще немножко и быстро отгово-
рили свое.

— Господин президент, хочу по-
благодарить вас за инициативу се-
годняшней встречи,— обратил вни-
мание Владимир Путин на то, кто 
все это начал.— Знаю, что у вас была 
длинная поездка, много работы…

Господин Путин дал, видимо, по-
нять, что долго держать коллегу не 
станет.

— Тем не менее в российско-аме-
риканских отношениях накопилось 
много вопросов, которые требуют 
обсуждения на высшем уровне,— 
продолжил российский президент.

То есть посидеть все же придется.
— Как я сказал, любая встреча ли-

цом к лицу является полезной встре-
чей. Мы пытаемся определить, где 

у нас есть общие вопросы, и то, по 
каким вопросам можно работать 
вместе,— произнес американский 
президент.— А там, где у нас есть 
разногласия, мы должны сделать все 
для того, чтобы мы смогли рацио-
нально и предсказуемо обсудить эти 
вопросы… Две великие державы.

Последнего предложения в прин-
ципе было уже достаточно.

Мы снаружи узнали о том, что 
все сказано и кончено, конечно, не 
сразу. Крайним боковым зрением 
я еще увидел выходящего из цен-
трального входа и, увы, никому 
больше неинтересного президент 
Швейцарии. Он вышел, посмо-
трел в сторону нашего ада и пошел 
к своей машине. Через несколько 
секунд он уже уехал с виллы — ду-
маю, с огромным облегчением.

А мы с американцами, когда 
все-таки даже нам стало ясно, что 
переговоры уже давно идут за за-
крытыми дверями, еще некоторое 
время по инерции толкались, а по-
том растерянно, по-моему, смотре-
ли друг на друга. Что это было? Если 
бы не этот смертоносный клинч в са-
мом начале, двери бы спокойно, ви-
димо, открылись пошире, и все уве-
ренно прошли бы куда полагается. 
Но никто не хотел уступать.

И те, и другие настаивали по-
том, что, конечно, это к ним не от-
туда влезли и не туда… И организа-
торы-швейцарцы предпочли не ви-
деть и не слышать всего этого и про-
сто закрыли дверь. То есть они сде-
лали то, чего от них никто не ожи-
дал, да и они сами, наверное. (В кон-
це концов, поработать локтями в та-
кой ситуации, вообще-то, ритуаль-
ный жест, но вот при этом никуда 
в результате не войти — это беспре-
цедентно, такого и не вспомнить…)

5 тестов за 5 дней, упорная ра-
бота над тем, чтобы войти в состав 
15 счастливчиков, своими глазами 
способных увидеть начало перего-
воров… все пошло прахом.

При этом я смотрел на опустив-
ших руки и поникших головой аме-
риканских коллег и думал: «И все-та-
ки это была ничья».

Переговоры президентов в узком 
составе, с участием министра ино-
странных дел России и госсекретаря 
США, продолжались не так уж дол-
го, часа полтора (переговоры один 
на один, таким образом, не продол-
жались совсем), особенно учитывая 
амбиции, прежде всего в том смы-

сле, сколько тем собирались обсу-
дить до переговоров. Обсуждение 
в расширенном составе оказалось 
еще короче.

Между тем воздух на вилле стре-
мительно раскалялся. Пресс-центр 
был организован что надо, места 
оборудованы и в помещении, и под 
тентами… Но во время прямых эфи-
ров отказывали уже даже начавшие 
подплавляться iPad.

И вот уже корреспондент НТВ 
Вадим Глускер выходил в прямой 
эфир, держа под iPad ледовое ли-
монное мороженое… На прямое 
включение хватило, а потом айпад 
все равно сдал. Ну и что, был засу-
нут прямо в холодильник с мороже-
ным… и надо же, через десять ми-
нут в нем снова начала теплиться 
жизнь…

Между тем подошло время 
пресс-кон ференции Владимира 
 Путина.

Пресс-конференция продолжа-
лась около часа. Скучной ее назвать 
было нельзя. Господин Путин был, 
казалось, необычайно собран, слов-
но не все, что намерен был, растра-
тил на переговорах.

Сначала он рассказал о, так ска-
зать, технических итогах саммита: 
например, о том, что возвращаются 
(«завтра, послезавтра…») послы Рос-
сии и США — соответственно, в Аме-
рику и Россию.

Президент России рассказы-
вал, что кибератаки на учреждения 
США осуществляются, как всем за-
интересованным организациям из-
вестно, в основном с территории 
США (но не исключено же, что этим 
могут заниматься не только гра-
ждане США, хоть и на территории 
США.— А. К.).

Кроме того, Владимир Путин на-
помнил про историю с атакой на 
трубопроводную систему на терри-
тории Соединенных Штатов, в ре-
зультате чего преступники запроси-
ли и получили выкуп.

— Часть денег, по моей информа-
ции, вернули,— пожал плечами рос-
сийский президент.

Откуда у него, кстати, такая ин-
формация?

— Из электронных кошельков,— 
подумав, даже конкретизировал 
Владимир Путин.— А часть — не-е-т, 
не вернули!

После вопроса корреспонден-
та CNN Владимир Путин углубил-
ся, причем далеко, мягко говоря, не 
в первый раз, в анализ Минских со-
глашений, потом высказался про 
историю с господином Навальным:

— Человек этот знал, что нару-
шает действующий в России за-
кон… он должен был отмечаться 
как лицо, дважды осужденное… 
как только он вышел из больницы 
(в Германии.— А. К.) и разместил 
свои видеосюжеты в интернете (та-
кое признание, можно сказать, до-
рогого стоило: неужели есть при-
чинно-следственная связь между 
видеосюжетом и тем, что последо-
вало дальше?— А. К.), такое требо-
вание у правоохранительных орга-
нов возникло. Он не явился, проиг-
норировал требования закона, его 
объявили в розыск. Зная об этом, 
он приехал… Я исхожу из того, что 
он хотел… сознательно шел на то, 
чтобы быть задержанным. Он сде-

лал то, чего он хотел. Поэтому о чем 
здесь можно говорить? Владимир 
Путин продолжал, обобщая:

— Соединенные Штаты объяви-
ли Россию своим врагом и против-
ником… В законодательство США 
внесены положения, что США долж-
ны поддерживать правила и поря-
док демократического управления 
в нашей стране и поддерживать по-
литические организации… Это есть 
в ваших законах,—обращался он 
к корреспонденту CNN.— Если Рос-
сия враг вам, то какие организации 
будет поддерживать Америка в Рос-
сии? Я думаю, что не те, которые 
укрепляют российскую государст-
венность, а те, которые ее сдержи-
вают. А это цель США, заявленная 
публично! Итак, эти организации 
и люди, которые способствуют реа-
лизации политики США на россий-
ском направлении! И как к ним от-
носиться?! Мы должны относиться 
к этому настороженно, но действо-
вать будем исключительно в рамках 
российского закона.

Владимир Путин высказался, 
как говорится, наконец от души. 
По поводу того, что господин Бай-
ден назвал его, президента России, 
убийцей, прозвучало следующее 
признание, которого мы до сих пор 
не слышали:

— После этого президент Байден 
мне позвонил,— сказал Владимир 
Путин,— мы объяснились, меня 
эти объяснения устроили… (то есть 
извинился?— А. К.) Он предложил 
нам встретиться (в качестве изви-
нения?— А. К.)… Это же его ини-
циатива! Мы встретились. Я в оче-
редной раз убедился, что прези-
дент Байден — человек достаточно 
опытный…

Господин Путин вспомнил, что 
Дональд Трамп в свое время укло-
нился от ответа на такой же вопрос. 
То есть ответ нового американского 
президента все-таки, конечно, задел 
господина Путина.

— По поводу того, кто убийца…— 
продолжил Владимир Путин.— На 
улицах американских городов каж-
дый день кого-то убивают… там сло-

во не успеешь сказать, а уже стреля-
ют или в грудь, или в спину, вне за-
висимости от того, кто рядом с то-
бой, дети или просто… я, помню, 
видел: женщина побежала, ее за-
стрелили…

Вряд ли своими глазами все же; 
видимо, по телевизору, что ли.

— По правам человека: Гуанта-
намо до сих пор работает! Тюрьмы 
ЦРУ?!. Это что такое? Это права чело-
века так защищают?

Много времени занял ответ на во-
прос про Арктику. Тема заворажи-
вает Владимира Путина. Он расска-
зал про внутренние моря в Аркти-
ке, про Обскую губу, Енисейский за-
лив… Их, в общем, всего пять, зали-
вов или губ… вернее, внутренних 
морей… 

Про Полярный кодекс Владимир 
Путин тоже все рассказал.

Многое стало понятней.
Корреспондентке ABC Владимир 

Путин повторил свой ответ корре-
спонденту CNN.

— Несколько лет назад вы встре-
тились с президентом Байденом, 
когда он был вице-президентом,— 
прозвучал неизбежный вопрос от 
нарочито мускулистой афроамери-
канки; она сидела в первом ряду, 
и насчет нее Владимир Путин по-
обещал (очевидно, только рассмо-
трев ее), что она сейчас зажжет.— 
И президент Байден сказал, что по-
смотрел вам в глаза и не увидел там 
души. И вы сказали, что, значит, мы 
понимаем друг друга. Вы ему смо-
трели в глаза, что вы там видели? Вы 
видели человека, с которым можете 
работать?

— Что касается посмотреть 
в душу, увидеть там, не увидеть че-
го-нибудь… если бы вы меня спро-
сили, какой он собеседник и парт-
нер, я мог бы сказать, что очень кон-
структивный, взвешенный, опыт-
ный…он вспоминал там (видимо, 
на переговорах.— А. К.) о своей се-
мье, о чем мама с ним говорила…это 
важно такие вещи…

Я спросил, появились ли после 
этого саммита у него какие-то но-
вые иллюзии. Ведь сейчас, особен-
но в результате последнего вопро-
са, было очевидно, что человек про-
извел на него очень неплохое впе-
чатление.

Однако и Билл Клинтон произво-
дил, и Джордж Буш-старший особен-
но… и все это в конце концов оказы-
валось иллюзиями. Стоит ли увле-
каться в очередной раз тем, что сно-
ва окажется иллюзией — хотя бы на 
фоне новых санкций?

— У меня и старых-то не было,— 
тем не менее возразил господин Пу-
тин.— А вы говорите про новые. Ил-
люзий никаких нет и быть не может.

И тут же выяснилось, что все-та-
ки есть.

— В жизни нет счастья,— сказал 
Владимир Путин, отвечая на вопрос 
корреспондентки Euronews:

— Есть только зарницы его, до-
рожите ими! Вот мне кажется, что 
в такой ситуации не может быть 
 какого-то семейного доверия, но 
зарницы его, мне кажется, про-
мелькнули!..

И он потом еще раз сказал об 
этом:

— И главное — зарницы доверия, 
о которых мы говорили с вашей кол-
легой из Euronews.

Есть новые иллюзии. Есть.
Андрей Колесников, Женева

Богатыри Женевы

Интервью перед началом саммита давали даже те,  
кому было лень   ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

По 15 счастливчиков-журналистов с американской и российской стороны сошлись  
в смертельном клинче у дверей виллы   ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА
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Для повышения явки на сен-
тябрьские выборы в Госдуму 
в Москве могут снова провести 
акцию «Миллион призов» с ро-
зыгрышем скидочных сертифи-
катов. Об этом „Ъ“ рассказал 
источник, знакомый с ходом под-
готовки к кампании. В ряде дру-
гих регионов тоже задумываются 
о поощрении участников голосо-
вания разными призами: от шо-
коладок «Аленка» и шаурмы 
до скидок на билеты в зоопарк 
и кино. В последние годы актив-
ность избирателей на парла-
ментских выборах падает 
и в 2016 году была рекордно низ-
кой. Но различные бонусы в со-
вокупности с многодневным го-
лосованием помогут властям со-
хранить явку «на приличном 
уровне», прогнозирует эксперт.

Власти Москвы планируют про-
вести на осенних выборах в Госду-
му акцию «Миллион призов», со-
общил „Ъ“ источник, знакомый 
с ходом подготовки избиратель-
ной кампании. «Пока официально-
го решения нет, оно, вероятно, бу-
дет принято в ближайшее время»,— 
пояснил собеседник. По его словам, 
это простимулирует явку избирате-
лей хотя бы на электронное голо-
сование, потому что в случае ухуд-
шения ситуации с коронавирусом 

многие откажутся от посещения 
обычных участков.

Впервые акция «Миллион при-
зов» проводилась в Москве на обще-
российском голосовании по поправ-
кам к Конституции летом 2020 года. 
Тогда каждый проголосовавший на 
участке или онлайн получил серти-
фикат номиналом от 1 тыс. до 4 тыс. 
руб., который можно было обменять 
на бонусы и скидки у партнеров ак-
ции (более 3 тыс. магазинов и кафе) 
или пополнить этими средствами 
транспортную карту «Тройка». Осе-
нью того же года столичные влас-
ти повторили этот опыт на муници-
пальных довыборах по двум окру-
гам, а с 27 апреля 2021 года анало-
гичный проект реализуется для сти-
мулирования вакцинации пожилых 
москвичей от коронавируса.

Привлекать граждан на участ-
ки различными бонусами намере-
ны не только в Москве. Так, в Алтай-
ском крае в дни голосования плани-
руют объявить несколько конкур-
сов, сообщил „Ъ“ источник в крае-
вом избиркоме: «Например, догово-
риться с радиостанцией о розыгры-
ше призов за самую большую ком-
панию, пришедшую на выборы. 
Как-то раз мы даже разыгрывали ша-
урму, будем снова вести перегово-
ры со СМИ». Кроме того, обсуждают-
ся условия акции с местным зоопар-

ком. «Также планируем параллельно 
с выборами устроить голосование за 
определение муниципального цен-
тра Первомайского района. И люди 
будут приходить на те же участки, на 
которых голосуют по выборам. Это 
тоже может поднять явку»,— доба-
вил собеседник.

Власти Башкирии намерены по-
вторить опыт губернаторской кам-
пании и голосования по Конститу-
ции, сообщил „Ъ“ источник в адми-
нистрации Уфы. В 2019 году на вы-
борах главы республики Союз пред-
принимателей Уфы организовал 
вручение избирателям сладких по-
дарков, купонов на скидки в кино, 
театры, магазины, парикмахерские, 
химчистки и автомойки, а также ро-
зыгрыш бытовой техники и телефо-
нов. В 2020 году в рамках акции «Рах-
мат», также организованной Союзом 
предпринимателей Уфы, участни-
кам плебисцита по Конституции да-
рили скидки в аптеки, пекарни, ре-
стораны, фитнес-клубы и клиники. 
«Республика традиционно отлича-
ется высокой электоральной актив-
ностью, а сам день голосования вос-
принимается как праздник»,— от-
метил собеседник „Ъ“.

В Свердловской области акции 
для повышения явки уже проводи-
лись во время недавних прайме-
риз «Единой России», напомнил „Ъ“ 

источник, близкий к руководству ре-
гиона: участникам голосования вы-
давали шоколад «Аленка». «Будет ли 
что-то на самих выборах, пока труд-
но сказать, технологи прорабатыва-
ют разные решения. В данном слу-
чае имеют значение размеры трат. 
Вероятнее всего, будет нечто похо-
жее — всем и дешево», — предполо-
жил собеседник.

А вот в Ростовской области ни-
каких акций, заманивающих изби-
рателей дорогостоящими подарка-
ми, не будет, заверил „Ъ“ источник 
в облизбиркоме. Там ограничатся 
лишь памятными сувенирами для 
голосующих впервые и волонтер-
ской помощью для сопровождения 
на участки граждан с ограниченны-
ми возможностями. Напомним, Ро-
стовская область в этом году вошла 
в число регионов, где будет органи-
зовано дистанционное электрон-
ное голосование. Проголосовать 
онлайн смогут также жители Мо-
сквы, Севастополя, Курской, Мур-
манской, Нижегородской и Яро-
славской областей.

С каждой думской кампанией 
явка избирателей снижается, от-
мечает политолог Алексей Макар-
кин: в 2007 году она составила 63,8%, 
в 2011-м — 60,2%, а в 2016-м — ре-
кордно низкие 47,8%. Поэтому ло-
гично, что власти устраивают стиму-

лирующие акции, считает эксперт: 
«Сложно сказать, что будет с пан-
демией осенью, но в избиратель-
ную кампанию мы входим в услови-
ях третьей волны. Если смотреть на 
прошлогодний опыт голосования по 
Конституции в условиях пандемии, 
то люди все равно шли. Этой осе-
нью, если проблема с вирусом сохра-
нится в нынешнем виде, многоднев-

ное голосование и какие-то призы за 
участие в выборах помогут удержать 
явку на приличном уровне».

Елена Рожкова;  
Юлия Сасевич, Новосибирск;  
Дарья Кучеренко, Уфа;  
Анастасия Реутова, 
Екатеринбург;  
Кристина Федичкина, 
Ростов-на-Дону

Голосуй, и не проиграешь
Как власти регионов будут стимулировать россиян к участию в выборах

Его поздравляет президент—председатель правления банка ВТБ 
Андрей Костин:
— Уважаемый Юрий Анатольевич! От всей души поздравляю Вас с юбиле-
ем! Сибиряк, уроженец богатого природой и сильными людьми края, Вы по-
святили свою жизнь благородному делу защиты национальных интересов 
страны. Ваш трудовой путь — пример добросовестного, беззаветного слу-
жения Отечеству. Всю жизнь Вы идете «в одном русле с Родиной» и уже без 
малого полтора десятилетия в качестве руководителя Росфинмониторин-
га повышаете чистоту ее финансовых потоков и укрепляете безопасность 
экономических берегов. В современных непростых, часто жестких услови-
ях Ваш огромный опыт, глубокие знания и исключительный профессиона-
лизм обеспечивают ритмичность и эффективность работы на важнейшем 
для финансовой сферы направлении. Желаю Вам, уважаемый Юрий Анато-
льевич, успехов в работе на благо России, здоровья, счастья и благополучия 
Вам и Вашим близким!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 70 лет 
директору Федеральной службы 
по финансовому мониторингу 
Юрию Чиханчину

ДНИ РОЖДЕНИЯ
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Как стало известно „Ъ“, десять лет 
лишения свободы затребовал го-
собвинитель для специалиста фили-
ала алмазодобывающей компании 
(АК) АЛРОСА Елены Канунниковой. 
За три года женщина смогла выне-
сти с предприятия в нижнем белье 
более 1 тыс. драгоценных камней 
на 700 млн руб. Большую часть из 
них удалось реализовать, в том чи-
сле и иностранцам, с помощью по-
дельников. Их прокурор попросил 
приговорить к срокам от четырех 
до восьми лет.

Процесс по громкому уголовному делу 
о хищении у АЛРОСА 1027 алмазов высо-
кого качества начался в Дорогомилов-
ском райсуде Москвы в августе прошло-
го года. Помимо Елены Канунниковой 
на скамье подсудимых оказались ее при-
ятель Владимир Табидзе, а также безра-
ботные Владимир Гординский, Сергей 
Свиридов и Евгений Богомолов. Все они 
обвиняются в краже организованной 
группой в особо крупном размере и не-
законном обороте драгоценных камней 
(п. «а» и п. «б» ч. 4 ст. 158 и ч. 5 ст. 191 УК РФ).

Во время прений представитель Ген-
прокуратуры, назвав вину всех пятерых 
доказанной, попросил назначить им на-
казание от четырех до десяти лет лише-
ния свободы. Максимально возможного 
срока по данному обвинению, по мне-
нию прокурора, заслуживает Елена Ка-
нунникова, которая и выносила с АЛРО-
СА алмазы в нижнем белье.

Как следует из материалов дела, пре-
ступление совершалось в период с 2016 
по 2019 год. За это время главный спе-
циалист Единой сбытовой организа-
ции (ЕСО) АЛРОСА Канунникова похи-
тила 1027 алмазов высокого качества. 
На складе, откуда она их и забирала, что-
бы скрыть кражу, дама заменяла драго-
ценные камни на так называемое тех-
ническое сырье, используемое для 
производства инструментов. Его Еле-
на Канунникова приобретала у своего 
бывшего коллеги по АЛРОСА, который, 
уйдя из компании, организовал индиви-
дуальное предприятие, связанное с об-
работкой как раз технических алмазов.

Украденные камни госпожа Канунни-
кова, как установили следователи След-

ственного комитета России (СКР), пере-
давала своему приятелю, гражданину 
России и Грузии Владимиру Табидзе. Не-
посредственно за сбыт в этой группе от-
вечал безработный москвич Владимир 
Гординский.

Разоблачить деятельность расхити-
телей сотрудникам ФСБ удалось лишь 
в июне 2019 года, когда Елену Канун-
никову задержали при выносе со скла-
да ЕСО АЛРОСА очередной партии алма-
зов стоимостью 22 млн руб. Выйти на ее 
сообщников оставалось делом техники, 
и справились с этим чекисты уже на сле-
дующий день.

Как уже рассказывал „Ъ“, во время 
обысков в квартирах обвиняемых со-
трудники СКР и ФСБ обнаружили око-
ло 500 необработанных природных ал-
мазов общей массой более 2 тыс. карат 
и 11 бриллиантов на общую сумму более 
$3 млн, а также более $2 млн и €500 тыс., 
уже вырученных за похищенное. Кро-
ме того, была найдена ювелирная про-
дукция известных мировых брендов, 
в том числе более 30 часов, инкрустиро-
ванных бриллиантами, в которые злоу-
мышленники, по версии следствия, так-
же вкладывали деньги, полученные от 
продажи алмазов.

В ходе расследования было установ-
лено, что большую часть украденного на 
АЛРОСА злоумышленники успели сбыть 
иностранным покупателям. При этом 
нанесенный предприятию ущерб след-
ствие оценило более чем в 700 млн руб.

Представители алмазодобывающей 
компании, заявившие в рамках этого уго-
ловного дела гражданский иск, рассчи-
тывают, что погасить ущерб удастся в том 
числе и за счет уже арестованного доро-
гостоящего движимого и недвижимого 
имущества, а также ювелирных изделий 
фигурантов. Их стоимость составляет око-
ло 320 млн руб. При этом, как утверждали 
в ходе судебных заседаний адвокаты Еле-
ны Канунниковой, их подзащитная нане-
сенный ущерб уже погасила.

Адвокаты подсудимых, с которыми 
удалось пообщаться „Ъ“, запрошенные 
гособвинителем сроки, а также обстоя-
тельства самого дела комментировать 
не стали.

Олег Рубникович

Что граним, то и имеем
Сотрудница АЛРОСА, вынесшая в белье 
продукцию на 700 миллионов, может сесть 
на десять лет

Как стало известно „Ъ“, адвока-
ты бывшего хоккеиста сборной 
России и СКА Сергея Перетя-
гина обратились в прокурату-
ру Санкт-Петербурга с просьбой 
ускорить ход проверки в поли-
ции по заявлению о мошенни-
ческом хищении у его семьи 
53 млн руб. Пару лет назад, за-
вершая карьеру, защитник по 
предложению ресторатора Сер-
гея Глазырина инвестировал 
эти средства в два ресторана 
у Исаакиевского собора. Прав 
на заведения игрок не получил, 
а его партнер, объясняя проис-
шедшее проблемами c неудач-
ным бизнесом, пообещал рас-
платиться в течение 11 лет.

Заявление в надзорный орган 
подали родственники Сергея Пе-
ретягина, которые вместе со сво-
ими адвокатами просят принять 
«меры прокурорского реагирова-
ния» «с целью обеспечения объек-
тивной и всесторонней проверки» 
ранее написанного ими заявления 
в полицию о совершенном осо-
бо крупном мошенничестве (ч. 4 
ст. 159 УК РФ).

Сам Сергей Перетягин сообщил 
„Ъ“, что в полицию его семья обра-
тилась, утратив надежду вернуть 
потерянные сбережения другим 
путем. В 2018 году, когда хоккеи-
сту исполнилось 34 года, он в силу 
возраста и былых травм задумал-
ся о завершении карьеры игрока 
и переходе в тренеры. Воспитан-
ник ДЮСШ ХК «Олимпия» из Ки-
рово-Чепецка, он успел за время 
выступлений на высшем уровне 
сменить почти два десятка клубов, 
но обосноваться решил в Санкт-Пе-
тербурге, где несколько лет играл 
за местный СКА. Соответственно, 
именно здесь он и стал искать воз-
можность вложить заработанные 
за годы выступлений на высшем 
уровне средства.

«Тогда меня познакомили с ре-
сторатором Сергеем Глазыриным, 

человеком довольно известным 
в городе»,— рассказал хоккеист, 
отметив, что бизнесмен, как он 
слышал, вел переговоры еще с па-
рой его знакомых по сборной Рос-
сии по хоккею, но не знает об их 
результатах. В итоге Сергей Глазы-
рин предложил спортсмену инвес-
тировать 53 млн руб. в совместный 
проект. Ранее ресторатор открыл 
в Петербурге два ресторана — мяс-
ной Meat Head и «Находка», кото-
рый позиционировался как рыб-
ный. Помещение на Конюшенной 
площади, где они находились, 
было закрыто на ремонт, и ресто-
ранам пришлось съехать.

Сергей Глазырин предложил от-
крыть совместно со спортсменом 
рестораны в новом весьма привле-
кательном для посетителей месте. 
Речь шла о цокольном и первом 
этажах бизнес-центра «Пономарев» 
на Малой Морской улице букваль-
но в 100 м от Исаакиевского собора.

Вкладывавший в проект также 
53 млн руб. Сергей Глазырин об-

ещал взять на себя организацию 
и ведение бизнеса. Формально 
управлять им должно было ООО 
«Виктория», 50% которого было 
передано по номинальной стои-
мости за 5 тыс. руб. супруге хок-
кеиста. «Я не очень искушен в биз-
несе, но представленный Сергеем 
Владимировичем (Глазыриным.— 
„Ъ“) бизнес-план был безукориз-
ненным и предусматривал при-
быль от ресторанов уже в первые 
месяцы после открытия, а мои 
53 млн должны были быть возвра-
щены в течение трех лет — к осе-
ни 2021 года»,— сообщил Сергей 
Перетягин, отметив, что специаль-
но под открытие заведений якобы 
должны были быть разработаны 
уникальная концепция, дизайн 
и меню, а квалифицированный 
персонал, клиентскую базу и про-
веренных поставщиков обещал 
предоставить опытный парт-
нер-ресторатор.

Часть денег Сергея Перетягина 
была оформлена как беспроцент-
ный заем, часть была перечисле-
на со счетов хоккеиста, его жены 
и тестя, а около 15 млн руб.— пе-
реданы наличными под расписку, 

хотя изначально договоренность 
подразумевала выдачу приход-
но-кассовых ордеров. «После этого 
Сергей пропал со всеми накопле-
ниями семьи, которые в прямом 
смысле этого слова я зарабатывал 
потом и кровью на льду!» — зая-
вил „Ъ“ экс-игрок сборной России. 
По его словам, господин Глазырин 
ссылался то на пандемию корона-
вируса, то на проблемы с бизне-
сом, то просто пропадал на полго-
да и не выходил на связь. Между 
тем, как говорит хоккеист, оказа-
лось, что у компании «Виктория», 
которая специально предлагалась 
как «чистая» для управления но-
вым бизнесом, обнаружились дол-
ги — их гасили с помощью средств 
Сергея Перетягина. Но даже полу-
чить на руки результат аудитор-
ской проверки фирмы долго не 
удавалось. «В итоге я услышал, что 
один ресторан вроде уже открыт, 
а во втором идет подбор персона-
ла, но все без моего участия»,— 
сообщил господин Перетягин, 
отметив, что ему поступило от не-
состоявшегося партнера предло-
жение возвращать по 400 тыс. руб. 
ежемесячно как плату за аренду 
принадлежащего ему ресторанно-
го оборудования. Последнее, кста-
ти, должно было быть новым, но, 
по словам адвоката спортсмена 
Павла Смирнова, было в свое вре-
мя просто перевезено из других за-
ведений Сергея Глазырина.

«Я потерял почти все, пусть 
в этой ситуацией разбираются 
компетентные органы»,— заявил 
Сергей Перетягин. Его адвокат 
Смирнов, в свою очередь, подчерк-
нул, что намерен добиваться воз-
врата средств доверителя и при-
влечения к ответственности лиц, 
их похитивших, «всеми доступны-
ми по закону способами». Сергей 
Глазырин на отправленные ему во-
просы не ответил, а обсуждать эту 
историю по телефону отказался.

Сергей Сергеев

Деньги хоккеиста  
разыграли в ресторанах
Бывший защитник СКА утверждает, что его обманули  
на полсотни миллионов

Ухтинский городской суд вынес 
первый приговор по уголовному 
делу известных местных пред-
принимателей братьев Фахру-
дина и Асрета Махмудовых, на-
ходящихся в международном 
розыске за организацию поджо-
га в 2005 году, жертвами которо-
го  стали 25 человек. Пока братьев 
осудили заочно за вымогатель-
ство у непосредственных испол-
нителей преступления, которые 
 отбывают пожизненные сроки.

Рассмотрев уголовное дело Фахру-
дина и Асрета Махмудовых, а также 
их сообщника Валентина Гаджиева, 
суд признал всех троих виновны-
ми в вымогательстве в крупном раз-
мере, совершенном группой лиц по 
предварительному сговору с приме-
нением насилия (ч. 2 ст. 163 УК РФ). 

Отметим, что эпизод с вымога-
тельством был выделен в отдельное 
производство из уголовного дела 
о поджоге. Потерпевшими по нему 

проходят Антон Коростелев и Алек-
сей Пулялин. Весной 2005 года они 
поссорились с племянником Асре-
та и Фарида Махмудовых. В дальней-
шем Махмудовы, а также их знако-
мый Валентин Гаджиев потребовали 
от Коростелева и Пулялина 500 тыс. 
руб. в качестве компенсации за на-
несенную обиду. Несколько раз мо-
лодых людей избивали и даже угро-
жали им убийством.

«Поскольку выплатить непосиль-
ную для подростков сумму они не 
имели возможности, вымогатели 
потребовали „отработать“ ее, побу-
див совершить преступление. Тот 
самый поджог „Пассажа“»,— расска-
зала „Ъ“ старший помощник проку-
рора Коми Наталия Спиридонова.

Суд назначил Фахрудину Махму-
дову четыре года и шесть месяцев, 
Асрету Махмудову — четыре года 
и восемь месяцев (обоим колонии 
общего режима), а Валентин Гаджи-
ев был осужден на шесть лет и семь 

месяцев строгого режима. Махмудо-
вым в срок зачтено время содержа-
ния под стражей, в связи с чем суд 
постановил считать их наказание 
отбытым.

Расследование уголовного дела, 
по которому братья Махмудовы об-
виняются в организации поджога, 
продолжается в СКР. 

Пожар в торговом центре «Пре-
стиж» произошел 11 июля 2005 года. 
Поскольку ЧП случилось днем, в па-
вильонах здания было много посети-
телей. Запасные выходы оказались 
закрыты (на дверях были установле-
ны глухие металлические решетки), 
поэтому спастись большей части лю-
дей не удалось. От ожогов и отравле-
ния угарным газом скончались 25 че-
ловек, еще с десяток пострадавших 
попали в больницы.

Поджигателями оказались двое 
молодых ухтинцев Коростелев и Пу-
лялин, которые разлили на первом 
этаже центра около 20 литров го-

рючего. В 2008 году Верховный суд 
Коми оправдал обоих подсудимых, 
а спустя год признал виновными. По 
итогам разбирательства, которое за-
кончилось 19 июня 2009 года, оба 
приятеля были приговорены к по-
жизненным срокам лишения сво-
боды, которые они отбывают в коло-
нии «Черный беркут».

Чуть ранее, в январе 2009-го, си-
ловики задержали Асрета и Фахрут-
дина Махмудовых. Первоначальный 
приговор в отношении братьев так-
же оказался оправдательным (дело 
рассматривали присяжные). Когда 
же в апелляционной инстанции это 
решение было отменено, вернуть на 
скамью подсудимых их не удалось, 
поскольку оба покинули Коми, а за-
тем сбежали за границу. В послед-
ний раз, в 2016 году, братьев задер-
живали на Украине, но России так 
и не выдали.

Дарья Шучалина,  
Сыктывкар

Поджигатели потерпели от рэкетиров
Разыскиваемые за гибель 25 человек свой первый срок отсидели заочно

Московский областной суд на основе обвинительного вердикта при-
сяжных вынес приговор лидерам и участникам так называемой пуш-
кинской преступной группировки, действовавшей в Подмосковье 
в конце 1990-х — начале 2000-х. На ее счету, по данным правоохрани-
телей, несколько десятков особо тяжких преступлений, включая убий-
ства и покушения. Оба руководителя ОПС Дмитрий Лесняков (Лес) 
и Дмитрий Завьялов (Дима Большой), а также их ближайший под-
ручный Ралиф Фаизов (Татарин) получили пожизненное заключение 
и были оштрафованы на крупные суммы. Еще двое членов подмосков-
ной банды Сергей Фреер и Александр Лебедев приговорены к 23 го-
дам заключения, причем первые 15 из них они проведут в тюрьме, 
а остальные — в колонии строгого режима. Трое остальных подсуди-
мых — Идрак Абилов, Дмитрий Задков и Валерий Бабаев — получили 
от 12 до 17 лет колонии строгого режима. Некоторым из осужденных 
наказание было назначено с учетом уже полученных ими сроков. 

Суд зачитывал приговор пушкинским бандитам несколько часов, под-
робно рассказывая о более чем тридцати эпизодов их преступной деятель-
ности. В итоге все восемь подсудимых, процесс по делу которых длился три 
года, были признаны виновными по всем пунктам обвинения, включая ор-
ганизацию преступного сообщества и участие в нем (ст. 210 УК РФ), два де-
сятка убийств и покушений (ст. 105 УК РФ), десяток разбоев (ст. 162 УК РФ), 
а также незаконный оборот оружия (ст. 222 УК РФ). Приговор основывался 
на вердикте присяжных, которые 13 апреля единогласно признали подсу-
димых виновными. И лишь одного из них — признавшего вину Идраса Аби-
лова — заседатели сочли достойным снисхождения. Суд учел и это обстоя-
тельство, и мнение гособвинителя Марии Семененко, которая запросила 
для Абилова наименьший срок наказания. В итоге он получил 12 лет коло-
нии строгого режима и был оштрафован на 50 тыс. руб.

Остальным суд назначил куда более суровые наказания. Бывшие главари 
подмосковной группировки Дмитрий Лесняков (Лес) и Дмитрий Завьялов 
(Дима Большой) были приговорены к пожизненному заключению. Суд счел до-
казанным, что оба не только руководили преступным сообществом, но также 

были причастны к многочисленным другим преступлениям, включая убий-
ства, совершенные членами группировки в Москве, Подмосковье, Миассе, 
Сочи и Ростове-на-Дону. Так, посчитал суд, Лес имел отношение к четырнадца-
ти убийствам и двум покушениям, а Дима Большой — к семнадцати убийствам 
и трем покушениям. Также к пожизненному сроку приговорен и ближайший 
помощник главарей банды Ралиф Фаизов (Татарин). Он был участником «тур-
базовской» группировки из города Миасса, ставшей в начале 2000-х годов по-
дразделением ОПС Леснякова и Завьялова. «Турбазовские» выполняли заказы 
подмосковной банды в Миассе, где убивали конкурентов по бизнесу мэра го-
рода Виктора Ардабьевского (скончался пока шел процесс), а также в других го-
родах. В частности, Татарин, как рассказал суду заключивший сделку со следст-
вием штатный киллер ОПС Александр Вершинин (Вершина), обеспечивал ему 
отход с места убийства — «сидел на руле после работы».

Еще двое бандитов Сергей Фреер и Александр Лебедев приговорены к 23 
годам заключения, причем первые 15 лет они проведут в тюрьме, Валерий 
Бабаев и Дмитрий Задков получили 16 и 17 лет колонии строгого режима 
соответственно.

Приговор осужденные встретили спокойно. Нужно отметить, что некото-
рые из них уже отбывают сроки по другим эпизодам. Тот же Лесняков, к при-
меру, в 2017 году уже был осужден на 25 лет.

Как ранее уже сообщал „Ъ“, группировка Леса и Димы Большого была ор-
ганизована в подмосковном городе Пушкино в конце 1990-х годов. А первое 
убийство ее участники совершили 14 октября 1999 года, застрелив председа-
теля правления банка «Родник» Бориса Терпугова. На убийстве финансиста 
настоял тогдашний главарь банды Николай Деев (Коля Маргарин). Вскоре он 
и другие лидеры банды станут жертвами криминальной войны за Пушкин-
ский оптово-розничный рынок. В итоге победить конкурентов удалось уже 
Леснякову и Завьялову, которые под чужими фамилиями стали числиться 
совладельцами рынка. Затем бандиты брали под свой контроль и другие до-
ходные предприятия, попутно устраняя конкурентов последних.

Разгром банды начался после дерзкого убийства в августе 2008 года пуш-
кинского бизнесмена Валерия Казакова. Его застрелили и добили ножом 

посреди бела дня буквально в двух десятках метров от входа в прокуратуру 
города Пушкино, куда бизнесмен и направлялся. Как выяснилось позже, 
в то время Валерий Казаков был видной фигурой в предвыборном штабе 
главы города, а кроме того, занимался подготовкой строительства нового 
торгово-развлекательного центра, который мог составить серьезную конку-
ренцию рынку. Впрочем, официально мотив убийства бизнесмена так и не 
был установлен. Как бы то ни было, изучив биллинг телефонных соедине-
ний возле места убийства, столичные оперативники, которых подключи-
ли к расследованию, установили три подозрительных номера. Установив 
их на прослушивание, сыщики и вышли на киллера Вершинина и глава-
рей банды Дмитрия Леснякова и Дмитрия Завьялова. После этого и нача-
лись задержания членов ОПС.

Владислав Трифонов

Леса осудили без всякого снисхождения 
По делу пушкинской банды назначены три пожизненных срока

Сергей Перетягин утвер-
ждает, что потерял все 
деньги в ресторанном 
бизнесе  ФОТО PHOTOXPRESS
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Комитет министров Совета  
Европы (КМСЕ) проанализиро-
вал, как Россия исполняет по-
становления ЕСПЧ по жалобам 
о нарушении права на свободу 
собраний. Итог неутешительный: 
«глубокое сожаление» о том, что 
Россия не учла «неоднократных» 
рекомендаций Европейского 
суда. Комитет потребовал пере-
смотреть приговор лидеру «Ле-
вого фронта» Сергею Удальцову 
по «Болотному делу», «безотлага-
тельно» признать право полити-
ка Алексея Навального на свобо-
ду собраний. Кроме того, через 
год Россия должна будет дока-
зать реальное улучшение ситу-
ации со свободой собраний. От-
читываться перед европейским 
сообществом впервые придется 
Генпрокуратуре.

Решение Комитета министров со-
стоит из двух частей. В первой речь 
идет о конкретных «митинговых» 
делах. Так, КМСЕ вспомнил о судеб-
ных процессах над оппозиционера-
ми Леонидом Развозжаевым и Серге-
ем Удальцовым. Они были признаны 
виновными в организации массо-
вых беспорядков (ст. 212 УК РФ) на Бо-
лотной площади в 2012 году — и по-
лучили по 4,5 года колонии каждый. 
Оба политика утверждали, что ника-
ких массовых беспорядков не было. 
ЕСПЧ подтвердил нарушение их прав 
на свободу собраний и справедливое 
судебное разбирательство, однако 
Верховный суд РФ отказался пересма-
тривать приговоры. Теперь уже и Ко-
митет министров Совета Европы за-
явил о необходимости пересмотреть 
приговоры оппозиционерам. Более 
того, он попросил оправдать Сергея 
Удальцова, чтобы «стереть все нега-
тивные последствия его осуждения».

Адвокат Дмитрий Аграновский, 
представляющий интересы Сергея 
Удальцова, признался „Ъ“, что удив-

лен такому решению: «Как прави-
ло, ЕСПЧ не просит об оправдании 
или обвинительном приговоре. Суд 
лишь требует пересмотра дела, если 
выявит нарушения конвенции на 
национальном уровне». Выполнить 
решение комитета будет не так про-
сто: возможность пересмотра приго-
воров на основании постановлений 
ЕСПЧ закреплена в ст. 313 и ст. 415 
УПК РФ, а вот о решении КМСЕ в ко-
дексе ничего не сказано. Господин 
Аграновский полагает возможным 
обратиться в ВС РФ с требованием 
пересмотреть приговор, «действуя 
по аналогии» с постановлениями 
ЕСПЧ,— но признается, что подоб-
ные прецеденты ему неизвестны.

В решении Комитета министров 
говорится, что Россия «должна без-
отлагательно принять меры» и обес-
печить оппозиционеру Алексею На-
вальному соблюдение «права на 
свободу мирных собраний и свободу 
выражения мнения». ЕСПЧ требовал 
этого еще в 2018 году — и российские 
правозащитники указывают, что с тех 
пор ситуация серьезно изменилась 
к худшему. Сам Алексей Навальный 
отбывает срок по делу «Ив Роше», а его 
организации запрещены как экстре-
мистские. Чтобы исполнить решение 
КМСЕ, правительству России «нужно 
перестать преследовать Навального 
за то, что он — это он», уверен юрист 
«ОВД-Инфо» Денис Шедов.

Также в этом разделе комитет про-
сит правительство РФ представить 
информацию об исполнении поста-
новлений ЕСПЧ по делам Елены Бе-
лан и Светланы Свидерской (были 
оштрафованы за пикеты) и Григо-
рия Каблиса (Генпрокуратура потре-
бовала заблокировать его аккаунт 
в социальной сети). Еще Комитет ми-
нистров «призывает» власти РФ «изба-
виться от негативных последствий» 
обвинительных приговоров участ-
никам «Болотного дела», по которым 

ЕСПЧ обнаружил нарушения (поми-
мо господина Удальцова, в докумен-
те названы еще шесть осужденных).

КМСЕ кратко упоминает пробле-
му отсутствия реакции российских 
судов на постановления ЕСПЧ в от-
ношении административных дел за 
митинги и пикеты. «Даже когда чело-
века признают невиновным в Страс-
бурге, для своей страны он остает-
ся правонарушителем»,— поясняет 
юрист Варвара Михайлова. 

Вторая часть документа касает-
ся более общих мер. КМСЕ анализи-
ровал исполнение постановления 
ЕСПЧ по делам Алексея Навально-
го и «Лашманкин и другие против 
России». Последнее, напомним, пра-
возащитники называют «энцикло-
педией системных нарушений сво-
боды собраний в России». В 2017 
году Европейский суд обязал Россию 
устранить эти нарушения: упростить 
процедуру согласования митингов, 
расширить перечень мест для про-
тестов и т. д. Через год Минюст отчи-
тался об изменениях, однако КМСЕ 
счел их недостаточными, а поста-
новление ЕСПЧ — неисполненным. 
В 2020 году ситуация повторилась. 
В апреле этого года правительство 
РФ в третий раз докладывало об ис-
правлении ситуации. Параллельно 
российские правозащитные НКО 
представили Комитету министров 
критический отзыв на доклад Миню-
ста. Они заявили, что протестующие 
«столкнулись с беспрецедентными 
репрессиями», а правительство так 
и не провело нужных реформ зако-
нодательства. 

В решении комитет «глубоко со-
жалеет», что Россия не учла «неод-
нократных» рекомендаций ЕСПЧ 
по упрощению законов, регулирую-
щих свободу собраний,— и дает год 
для представления доказательств 
обратного. «Если к марту 2022 года 
не будет прогресса, секретариату по-

ручается подготовить промежуточ-
ную резолюцию — более важное ре-
шение, констатирующее серьезные 
проблемы с исполнением»,— гово-
рит юрист ПЦ «Мемориал» (внесен 
в реестр иностранных агентов) Тать-
яна Черникова.

Среди прочего решение КМСЕ со-
держит требование представить ста-
тистику по нескольким «протестным» 
городам России: сколько заявок на 
митинги там было подано — и сколь-
ко согласовано. Список городов не 
указан, так что выбирать их предсто-

ит представителю российских вла-
стей в ЕСПЧ. В конце мая Минюст 
начал процедуру передачи Генпроку-
ратуре части своих полномочий по 
представлению России в ЕСПЧ. Но 
эта рокировка не должна повлиять 
ни на статус вынесенного в июне ре-
шения КМСЕ, ни на обязательства по 
его исполнению, заявил „Ъ“ Денис 
Шедов. Он признался, что «не пита-
ет иллюзий» относительно реакции 
правительства РФ на решение коми-
тета СЕ: «Однако решение четко дает 
понять, что Совет Европы трезво оце-

нивает ситуацию с правами человека 
в России». «Политическая ситуация 
такова, что представить себе либера-
лизацию российского митингового 
законодательства в 2021 года просто 
невозможно»,— говорит юрист Вар-
вара Михайлова.

В Генпрокуратуре не ответили на 
запрос „Ъ“ относительно решения 
КМСЕ. В Минюсте на аналогичный за-
прос пояснили, что ведомство более 
не обладает полномочиями коммен-
тировать документы подобного рода.

Мария Старикова

С Генпрокуратуры спросили за Минюст
СЕ требует от России улучшения «митингового» законодательства
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АНТИМОНОПОЛЬНОЕ 
РЕГУЛИРОВАНИЕ: 
В ПОИСКАХ БАЛАНСА 
ИНТЕРЕСОВ БИЗНЕСА 
И ГОСУДАРСТВА

Главные санитарные врачи Мо-
сквы и Подмосковья обязали вак-
цинировать против коронавируса 
не менее 60% работников торгов-
ли, сферы услуг, медицинских 
и образовательных организаций. 
По оценкам столичных властей, 
к 15 августа таким образом долж-
ны быть привиты около 2 млн мо-
сквичей. Притом что в минувшие 
полгода в прививочные пункты 
явились лишь 1,8 млн жителей 
столицы. В Кремле по-прежнему 
указывают, что кампания носит 
добровольный характер. Одна-
ко выполнение работодателя-
ми прививочного плана начнут 
проверять уже 15 июля, штрафы 
за несоблюдение предписаний 
составят от 30 тыс. до 1 млн руб. 
Предприниматели обеспокоены, 
что не смогут заставить сотруд-
ников вакцинироваться и «будут 
вынуждены с ними расстаться».

Главный государственный сани-
тарный врач Москвы Елена Андре-
ева в среду вынесла постановление 
«о проведении профилактических 
прививок отдельным группам гра-
ждан по эпидемиологическим пока-
заниям». Она обязала провести вак-
цинацию не менее 60% работающих 
жителей города, объяснив решение 
тем, что эпидемиологическая ситуа-
ция в городе «расценивается как не-
благополучная». В постановлении 
речь идет о профилактической вак-
цинации сотрудников предприятий 
торговли, общепита, салонов кра-
соты и фитнес-центров, прачечных, 
химчисток, клиентских подразделе-
ний банков и почты, «транспорта об-
щего пользования и такси», образова-
тельных и медицинских учреждений. 
Кроме того, организовать вакцина-
цию сотрудников должны админист-
рации музеев, театров, кинотеатров, 
развлекательных центров, детских 
комнат и лагерей. Привиться должны 
государственные гражданские и му-
ниципальные служащие.

По оценке заммэра столицы 
Анастасии Раковой, упомянутые ка-
тегории включают 3,5–4 млн чело-
век. Таким образом, привить в со-
ответствии с указом обязаны около 
2 млн москвичей. Сроки для этого 
отведены предельно сжатые. В до-
кументе говорится, что до 15 июля 
работодателям поручено «организо-
вать проведение прививок первым 
компонентом или однокомпонент-
ной вакциной», а до 15 августа — за-
кончить вакцинацию. Напомним, 
вакцинация против коронавируса 
началась в Москве 5 декабря. По ин-
формации мэра Сергея Собянина, 
к середине июня прививку сделали 
1,8 млн жителей столицы.

Проверять выполнение плано-
вого задания власти начнут уже с 15 

июля. Начальник Главного контроль-
ного управления Москвы Евгений 
Данчиков, ссылаясь на ст. 6.3 КоАП 
РФ и ст. 3.18 столичного КоАП, заявил 
о штрафах в размере 30–50 тыс. руб. 
в случае неисполнения требований 
для индивидуальных предпринима-
телей и 100–300 тыс. руб. для юри-
дических лиц. В случае причинения 
вреда здоровью либо повторного на-
рушения должностное лицо может 
быть оштрафовано на 300–500 тыс. 

руб. При повторном нарушении сум-
ма штрафа может составить для юр-
лица от 500 тыс. до 1 млн руб. либо 
деятельность предприятия будет 
приостановлена на срок до 90 суток. 
По словам Анастасии Раковой, рабо-
тодателям нужно с 1 до 15 июля пре-
доставить списки сотрудников через 
«Личный кабинет» на портале mos.
ru. Проверка будет проводиться через 
централизованные информацион-
ные системы. Бумажный сертификат 
о вакцинации не требуется и не будет 
служить доказательством получения 
вакцины, заявила госпожа Ракова.

Вслед за Москвой об аналогич-
ных мерах по вакцинации объявили 
и власти Подмосковья. Таким обра-

зом, Москва и Подмосковье последо-
вали примеру Якутии, которая пер-
вой в России объявила о подобных 
мерах (см. „Ъ“ от 26 мая). Напомним, 
в декабре 2020 года Минздрав РФ 
внес прививку против коронавируса 
в национальный календарь вакци-
нации по эпидемиологическим по-
казаниям. В федеральном Роспотреб-
надзоре разъясняли, что вакцинация 
осталась добровольной, но главные 
государственные санитарные врачи 
субъектов России наделены полно-
мочиями «выносить мотивирован-
ные постановления о проведении 
профилактических прививок гра-
жданам или отдельным группам гра-
ждан по эпидемическим показани-

ям». Далее в соответствии с законами 
«О санитарно-эпидемиологическом 
благополучии населения» и «Об им-
мунопрофилактике инфекционных 
болезней» процедура становится 
фактически обязательной для кате-
горий граждан, указанных в поста-
новлении.

«Ситуация с коронавирусом про-
должает развиваться драматиче-
ски,— объяснил мэр Москвы Сер-
гей Собянин.— В больницах лежит 
более 12 тыс. человек разной степе-
ни тяжести. По заболеваемости мы 
уже на уровне прошлогодних пи-
ков». По его мнению, вакциниро-
ваться — «личное дело до тех пор, 
пока ты сидишь дома или на даче». 
Пресс-секретарь президента Дмит-
рий Песков, комментируя новые 
московские меры, заверил, что об 
обязательной вакцинации по всей 
стране «по-прежнему речи не идет».

«Решение о введении такой меры 
по обязательной прививке для ра-
ботников, конечно, было непро-
стым. Понимаю, что оно вызывает 
у части людей раздражение и непо-
нимание»,— заявила Анастасия Ра-
кова. Если высокие темпы прироста 
сохранятся, даже при условии раз-
вертывания всего максимума име-
ющихся в городе больничных коек, 
которые можно задействовать для 
лечения коронавирусных пациен-
тов, уже примерно через две-три 
недели мест в больницах «просто 
не будет», предупредила она. «Важ-
но отметить, что такая мера не огра-
ничивает права граждан. Каждый 
по-прежнему сам принимает реше-
ние, делать прививку или нет. Но та-
кой работник должен понимать, что 
его права не должны идти в разрез 
с правами других граждан (его кли-
ентов) и тем более подвергать риску 
их здоровье и жизни»,— добавила 
Анастасия Ракова.

Отметим, указ Елены Андрее-
вой не распространяется на гра-
ждан, имеющих противопоказания 
для вакцинации от COVID-19. До-
цент кафедры инфекционных бо-
лезней РУДН Сергей Вознесенский 
пояснил „Ъ“, о чем идет речь: воз-
раст до 18 лет, беременность, нали-
чие респираторного, аллергическо-
го, онкологического заболевания 
и хронического заболевания в ста-
дии обострения. «Во всех остальных 
случаях вакцинация проводится по-
сле осмотра врача, и врачом прини-
мается решение, делать прививку 
сегодня или отложить при наличии 
каких-то противопоказаний»,— ска-
зал господин Вознесенский.

В профсоюзе «Учитель» не стали 
отвечать на вопрос „Ъ“ о том, как 
к решению столичных и подмосков-
ных властей об обязательной вакци-
нации относятся педагоги. Сопред-
седатель профсоюза медработников 
«Действие» Андрей Коновал под-
черкнул, что в профессиональном 
сообществе, как и в обществе 
в целом, «неоднозначное» отноше-
ние к вакцинации. «Существенная 
часть медработников реально недо-
вольна тем, что их пытаются прину-
ждать к вакцинации, в том числе под 
угрозой дисциплинарного взыска-
ния, и хотела бы этого избежать»,— 
добавил господин Коновал.

«Мы понимаем, что часть работ-
ников может отказаться это делать 
(прививаться.— „Ъ“) и тогда с ними 
придется расстаться»,— сказала „Ъ“ 
президент Ассоциации операторов 
фитнес-индустрии Ольга Киселе-
ва. В ГК «Шоколадница» также ждут, 
что некоторые сотрудники откажут-
ся вакцинироваться и в доброволь-
ном порядке покинут компанию. Со-
беседник „Ъ“ на рынке розничной 
торговли уточняет, что в новом по-
становлении не упоминается обя-
зательность физических лиц про-
ходить вакцинацию. В результате 
компании «должны» обеспечить вак-
цинацию, но фактически не имеют 
возможности этого сделать при отка-
зе сотрудника, указывает он. По сло-
вам источника „Ъ“, постановление 
не учитывает и другие моменты — 
например, как проводить вакцина-
цию трудовым мигрантам. В Delivery 
Club заявили, что прорабатывают 
возможность централизованной вак-
цинации курьеров, а также наравне 
с другими компаниями сервисной 
сферы поддерживают включение не-
резидентов РФ в список тех, кто мо-
жет поставить прививку в уже откры-
тых пунктах вакцинации.

Наталья Костарнова,  
Александр Воронов,  
Никита Щуренков,  
Александра Мерцалова, 
Анна Васильева

Работа-то привитая, работа-то с людьми
Работодателей Москвы и Подмосковья обязали ускорить темпы вакцинации сотрудников

К О Н Т Е К С Т К А К И Е  К О Р О Н А В И Р У С Н Ы Е  О Г Р А Н И Ч Е Н И Я  В В Е Л И  В  Д Р У Г И Х  Р Е Г И О Н А Х  Р О С С И И

В Ульяновской области еще до реше-
ний московских и подмосковных властей ука-
зом врио губернатора региона Алексея Рус-
ских были введены обязательные требования 
для предприятий, организаций и предприни-
мателей. Если численность вакцинированных 
и имеющих антитела работников менее 60% 
от штатной численности, то не менее 40% 
невакцинированных должны быть переведе-
ны на удаленный режим работы; если более 
60%, то на удаленную работу переводят не 
менее 10% невакцинированных работников. 
При этом установлен переходный период с 
1 до 30 июня 2021 года, в течение которого 
это положение не действует.

Власти Марий Эл, Кемеровской 
и Нижегородской областей рекомен-
довали работодателям перевести не менее 
30% сотрудников на удаленку. В Нижегород-
ской области к работе с детьми теперь будут 

допускать только привитых от коронавируса 
COVID-19 сотрудников либо тех, у кого име-
ется отрицательный ПЦР-тест. Командировки 
за пределы региона запрещены без серти-
фиката о прививке или справки о наличии ан-
тител к коронавирусу.

Ограничения, связанные с переводом 
не менее 30% сотрудников на удаленку,  
могут быть введены в скором времени  
в Калмыкии и Хабаровском крае. Пока 
что в Хабаровском крае рекомендовали пе-
ревести на удаленный режим работы бе-
ременных женщин и людей старше 65 лет. 
Вылететь в северные районы края (Аяно-
Майский, Охотский, Тугуро-Чумиканский) 
можно только при наличии отрицательного 
ПЦР-теста, работникам-вахтовикам также не-
обходим сертификат о вакцинации. В Липец-
кой области рекомендовали отправлять со-
трудников без справок о наличии антител, 

сертификата о вакцинации или отрицательно-
го теста на удаленную работу.

В ХМАО обязали соблюдать режим са-
моизоляции гражданам старше 65 лет и 
людям с хроническими заболеваниями — 
исключение составляют случаи, когда им 
будет необходимо обратиться в больни-
цу, выкинуть мусор или выгулять домашних 
животных. Кроме того, руководителям му-
ниципалитетов и органов государственной 
власти необходимо принять правовые акты, 
согласно которым на работу будут допу-
скать только людей с отрицательным анали-
зом на коронавирус, антителами или вакци-
нировавшихся.

Работа заведений общепита дополни-
тельно ограничена в Вологодской,  
Мурманской и Кемеровской облас-
тях. Власти Бурятии из-за роста числа за-
раженных коронавирусом решили закрыть 

до июля общественные зоны, бассейны, пар-
ки, фуд-корты и объекты развлечений в тор-
говых центрах.

Во многих регионах ограничили проведе-
ние массовых мероприятий. Такое решение 
приняли власти ХМАО, Кемеровской, Ниже-
городской и Воронежской областей и Марий 
Эл. В Липецкой области совершеннолет-
ним можно посещать массовые мероприятия 
только при наличии документа о ПЦР-тести-
ровании, сертификата или справки о прохо-
ждении вакцинации либо справки о наличии 
антител. В Иркутской области ограничили 
проведение гастрольных и выездных концер-
тов. Остальные концерты могут проводить-
ся в концертных залах только при условии 
50-процентной наполняемости от общего чи-
сла зрителей. Схожие ограничения действуют 
и в Вологодской области.

Региональная корсеть „Ъ“

Для многих москвичей 
и жителей Подмосковья 
вакцинация теперь 
станет служебной 
необходимостью    
ФОТО ЮРИЯ МАРТЬЯНОВА
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Уравнение с одним 
известным
Результат президентских выборов 
в Иране практически предрешен

В Иране в пятницу пройдут вы‑
боры нового президента. Побе‑
ду прочат председателю Вер‑
ховного суда Эбрахиму Раиси. 
Под вопросом только одно: бу‑
дет ли убедительна его победа 
с учетом прогнозируемой низкой 
явки из‑за отсутствия конкурен‑
ции. В то же время Запад волну‑
ет лишь один вопрос: продолжит 
ли Тегеран при новой админис‑
трации переговоры по «ядерной 
сделке».

В последний день избиратель-
ной кампании из семи допущенных 
к президентским выборам кандида-
тов осталось четыре. В среду от уча-
стия в выборах отказались бывший 
вице-президент Ирана Мохсен Мех-
рализаде, которого причисляли 
к реформаторам, а также консерва-
торы — депутат Меджлиса (парла-
мента) от города Кум Алиреза Зака-
ни и экс-секретарь Высшего совета 
национальной безопасности Саид 
Джалили. Решения консерваторов 
последовали за призывом к ним 210 
из 290 депутатов Меджлиса отказать-
ся от участия в президентской гонке 
в пользу председателя Верховного 
суда Эбрахима Раиси, которого уже 
сегодня в Иране и за его пределами 
считают самым вероятным победи-
телем голосования.

Основным оппонентом Эбра-
хима Раиси на выборах выступает 
бывший глава Центробанка Ирана 
Абдольнасер Хеммати, который при-
числяет себя к умеренным кругам, 
хотя в западных СМИ его называ-
ют последней надеждой реформато-
ров. Однако то, что у реформаторов 
шансов практически нет, стало по-
нятно еще в ходе регистрации кан-
дидатов. В мае Совет стражей кон-
ституции не допустил к участию 
в выборах всех, кто мог составить 
конкуренцию господину Раиси,— 
и тех, на кого делали ставку рефор-
маторы, и тех, кто мог стать для них 
компромиссной фигурой. Эбрахим 
Раиси уже принимал участие в выбо-
рах 2017 года и получил тогда чуть 
больше 38% голосов, в то время как 
действующий президент Хасан Ро-
ухани набрал около 57%. Учитывая 
этот опыт, консерваторы не могли 
позволить еще раз проиграть чело-
веку, которого прочат в преемники 
верховного лидера Ирана аятоллы 
Али Хаменеи.

Эбрахиму Раиси 60 лет. На долж-
ность верховного судьи он был на-
значен в 2019 году, до этого занимал 
посты генерального прокурора, за-
местителя верховного судьи, проку-
рора Тегерана. Его имя часто назы-
вают среди причастных к массовой 
казни политических заключенных 
в 1988 году.

Согласно опубликованным в на-
чале июня данным опроса иранско-
го телеканала Press ТV, за господина 
Раиси были готовы проголосовать 
55,6% избирателей, остальные кон-
серваторы набирали не более 6%, 
а Абдольнасер Хеммати и Мохсен 
Мехрализаде — 2,1% и 0,7% голосов 
соответственно. Чтобы одержать по-
беду, кандидату нужно получить 50% 
плюс один голос. Результаты голосо-
вания заранее очевидны. «И если 
Хеммати еще попытался привнести 
в эту кампанию дух соперничества, 
привлекая к себе внимание запад-
ных СМИ, то внутри страны есть по-
нимание, что он выступал в совер-
шенно другой весовой категории 
в сравнении с Раиси»,— сказала „Ъ“ 
эксперт РСМД Полина Василенко.

Сейчас главная проблема для 
иранских властей — это явка. Все-та-
ки победа Эбрахима Раиси должна 
быть убедительна и продемонстри-
ровать волю народа. На парламент-
ские выборы в 2020 году пришли 
около 42% избирателей. Это антире-
корд в современной истории стра-
ны. Ситуация может повториться, 
учитывая отсутствие конкуренции. 
Некоторые опросы утверждают, что 
явка может быть даже меньше 40%.

«Цель врага — помешать прове-
дению выборов, то есть развести на-
род и политическую систему. Отсут-
ствие людей на выборах отдаляет 
людей от власти, в этом и заключа-
ется их (врагов.— „Ъ“) цель»,— зая-
вил в среду в обращении к нации 
аятолла Хаменеи. Отвечая незри-
мым оппонентам, утверждающим, 
что президент в Иране ничего не ре-
шает, так как политику определя-
ет верховный лидер и религиоз-
ные структуры, он пообещал: «Если 
президент, который будет избран 
в пятницу, победит, набрав боль-
шое количество голосов, то он ста-
нет сильным лидером, способным 
на великие дела». С аналогичны-
ми призывами к иранцам прийти 
на выборы обратились и другие по-
литики и общественные деятели, 
причем не только представители 
консервативных кругов. «Несмотря 
на все обиды, мы должны подумать 

о будущем Ирана, страны и системы 
и пойти на избирательные участ-
ки, чтобы защитить республику»,— 
написал в Twitter не допущенный 
к выборам вице-президент Эсхак 
Джахангири. «Нам не принесет ни-
какой пользы, если выборы будут 
малолюдными»,— сказал и прези-
дент Хасан Роухани. При этом ре-
форматоры в лице господина Роу-
хани и его команды официально 
не поддержали ни одного из претен-
дентов на президентское кресло, что 
дало повод для близких к консерва-
торам СМИ заявить, что их оппонен-
ты осознают провал своей полити-
ки. «Они пришли к выводу, что для 
них невозможно вернуться к власти 
в этот период из-за грубой неэффек-
тивности правительства и рефор-
мистского парламента»,— написало 
издание Fars News.

Экономическая ситуация в стра-
не — главное, что волнует иранцев. 
Ведущие дебатов выделили такие 
проблемы, как инфляция, безрабо-
тица, отсутствие доступного жилья, 
неустроенность молодежи и кор-
рупция. Кандидаты в президенты, 
как водится, постарались предло-
жить свое решение этих проблем, 
но в основном перекладывали от-
ветственность за сложившуюся си-
туацию на действующее правитель-
ство и своих оппонентов. Лишь 
Абдольнасер Хеммати отметил, что 
экономику подорвали санкции 
США, введенные после того как 
в 2018 году Вашингтон решил вый-
ти из Совместного всеобъемлющего 
плана действий (СВПД), после чего 
Иран также отказался от своих обя-
зательств в рамках «ядерной сдел-
ки». «Что произойдет, если власть 
попадет в руки сторонников жест-
кой линии? У меня нет никаких 
сомнений, что будут новые санк-
ции»,— сказал он в ходе дебатов. 
В то же время Эбрахим Раиси, в чей 
адрес был сделан намек экс-главы 
ЦБ, дал понять, что не возражает 
против переговоров США по «ядер-
ной сделке», которые сейчас идут 
в Вене. Однако он подчеркнул, что 
вопрос СВПД не стоит увязывать 
с национальной политикой. В ходе 
избирательной кампании 2017 года 
он также подчеркивал, что любая 
администрация, которая приходит 
к власти в Иране, должна быть при-
вержена СВПД. Правда, это было 
до того, как 45-й президент США До-
нальд Трамп решил разорвать «ядер-
ную сделку». В последние годы кон-
серваторы обрушились на команду 
Роухани с обвинениями, что они 
поверили Западу и в итоге эконо-
мика Ирана не только не окрепла, 
а оказалась на грани катастрофы. 
Однако после смены администра-
ции в Вашингтоне и возобновле-
ния переговоров о возвращении 
США в СВПД ситуация изменилась. 
В Тегеране утверждают, что уже до-
стигнута договоренность о снятии 
с Ирана секторальных санкций, 
включая нефтяные. Вашингтон 
пока это не подтверждает. В среду 
МИД Франции заявил, что на пере-
говорах в Вене сохраняются серьез-
ные разногласия. Поэтому главный 
вопрос, который волнует Запад: как 
поведут себя новые власти Ирана 
на переговорах.

«Как мы знаем из опыта прошед-
ших 40 с небольшим лет, от смены 
администрации курс Ирана не ме-
няется, если на то нет одобрения 
верховного лидера. То, что пре-
зидент Роухани и его команда со-
гласились возобновить перегово-
ры в Вене, говорит о том, что на это 
было указание свыше. Команда Ра-
иси, скорее всего, продолжит пе-
реговоры, но стоит ожидать сме-
ны риторики, поскольку на место 
умеренной администрации при-
дут переговорщики, которые стоят 
на более воинственных и антиаме-
риканских позициях»,— сказала „Ъ“ 
Полина Василенко.

«Есть несколько вариантов раз-
вития событий на переговорах 
в Вене — они затянутся до прихода 
новой команды или же договорен-
ности будут достигнуты до офици-
ального сложения Роухани своих 
полномочий, что должно произойти 
в августе. Последнее даже выгодно 
консерваторам — они всегда потом 
смогут свалить все неудачи на ушед-
шую команду,— поделилась своим 
мнением с „Ъ“ эксперт ПИР-центра 
Юлия Свешникова.— Но в любом 
случае консерваторам нужно посла-
бление санкций, так как они не мо-
гут улучшить состояние экономики 
за счет внутренних резервов. Нефть 
все равно продавать надо. Другой 
вопрос, что пока не ясно, как Иран 
и США смогут перейти „красные ли-
нии“, которые они сами и обозна-
чили. Возможно, договоренности 
будут ограниченными по времени 
или частичными».

Марианна Беленькая

Евросоюз послал Москву  
на три принципа

«Сковывание» будет направле-
но на «попытки России подорвать 
интересы ЕС» — как на территории 
самого Евросоюза, так и на между-
народных площадках. В рамках ре-
ализации этого принципа Брюс-
сель намерен противодействовать 
попыткам Москвы влиять на умы 
своих граждан и вносить раскол 
в свои ряды. Кроме того, Евросо-
юз впредь будет теснее координи-
ровать свои действия с США, НАТО 
и «группой семи».

В то же время Евросоюз надеется 
«взаимодействовать» с Россией «для 
продвижения собственных интере-
сов». Речь идет о таких сферах, как 
борьба с изменением климата, про-
тиводействие распространению 
коронавирусной инфекции, взаи-
модействие в Арктике, урегулиро-
вание региональных конфликтов. 
Кроме того, как добавили в Брюс-
селе, «ЕС заинтересован в решении 
конкретных экономических вопро-
сов, среди которых российские про-
текционистские меры и частичный 
запрет на ввоз сельскохозяйствен-
ной продовольственной продук-
ции из ЕС».

Намеренно или нет, но по фор-
мулировкам и содержанию но-
вая стратегия Евросоюза как буд-
то списана с документов НАТО. 
Североатлантический альянс по-
сле конфликта вокруг Украины 
тоже объявил о намерении при-
держиваться в отношении России 
определенных принципов, правда, 
их только два: «оборона и диалог». 
При этом оборона явно превалиру-
ет, а диалог фактически полностью 
заморожен. И в альянсе в послед-
нее время тоже все чаще использу-
ют по отношению к России терми-
нологию холодной войны, среди 
прочего говоря о необходимости 
ее «сдерживания». Предваритель-
но представляя новые принципы 
политики в отношении России, Жо-
зеп Боррель еще в конце февраля 
использовал именно термин «сдер-

живать» — contain. Но затем в Брюс-
селе все же решили смягчить ри-
торику и уйти от ассоциаций 
с противостоянием прошлого века. 
Так из contain стало constrain — 
«сковывать». При этом в переводе 
нового позиционного документа 
Евросоюза на русский язык пред-
ставители внешнеполитической 
службы ЕС явно пытались еще нем-
ного сгладить жесткость формули-
ровок и перевели это слово как «ог-
раничивать».

Как бы то ни было, новая триа-
да, как пояснили в Брюсселе, до-
бавится к одобренным Евросою-
зом в 2016 году «пяти принципам 
(бывшей главы МИД ЕС.— „Ъ“) Фе-
дерики Могерини». Жозеп Боррель 
напомнил о них: «Полное выполне-
ние минских соглашений (по уре-

гулированию ситуации в Донбас-
се.— „Ъ“) как ключевое условие 
любых существенных изменений 
в отношениях ЕС с РФ; укрепление 
отношений со всеми шестью участ-
никами „Восточного партнерства“ 
(Азербайджан, Армения, Белорус-
сия, Грузия, Молдавия и Украина.— 
„Ъ“) и странами Центральной Азии; 
укрепление устойчивости ЕС в та-
ких областях, как энергетическая 
безопасность, гибридные угрозы 
и стратегическая коммуникация; 
избирательное взаимодействие 
с Россией по вопросам, представля-
ющим явный интерес для ЕС; раз-
витие контактов между народами 
и поддержка российского граждан-
ского общества».

Жозеп Боррель в ходе пресс-кон-
ференции пояснил, как эта слож-

ная конструкция должна работать: 
«Представьте себе, что пять принци-
пов (Могерини.— „Ъ“) — это строч-
ки, а три новых принципа — это 
столбцы. И в рамках этой матри-
цы будут приниматься решения Ев-
росоюза (на российском направле-
нии.— „Ъ“)».

В российском МИДе на оглаше-
ние новой стратегии ЕC отреаги-
ровали предсказуемо негативно. 
Первой ее в своем Telegram-канале 
прокомментировала представи-
тель министерства Мария Захарова. 
По ее мнению, «у людей, которые 
придумали такую концепцию, явно 
проблемы со знанием истории, вос-
приятием реальности и преоблада-
нием фобий над креативным миро-
восприятием».

Елена Черненко

Глава европейской дипломатии Жозеп Боррель выступил в нехарактерном для дипломата ключе, 
заявив, что партнерские отношения и более тесное сотрудничество между ЕС и Россией  
в ближайшей перспективе невозможны  ФОТО REUTERS
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На пленуме принята 
продовольственная проблема
КНДР не хватает еды и желания разоружаться

Северная Корея сталкивается с растущи‑
ми проблемами, наиболее острой из кото‑
рых стала нехватка продовольствия. В обра‑
щении к проходящему в Пхеньяне пленуму 
ЦК Трудовой партии Кореи лидер страны Ким 
Чен Ын назвал ситуацию с производством 
продуктов питания «напряженной». Еще од‑
ним вызовом для закрытой от внешнего мира 
КНДР становится противостояние коронави‑
русу. Решая внутренние проблемы, Север‑
ная Корея перестала реагировать на призывы 
к переговорам о ликвидации оружия массо‑
вого уничтожения, включая последнее за‑
явление лидеров G7, сделанное на саммите 
в Карбис‑Бее.

Третий пленум ЦК Трудовой партии Кореи, 
который проходит под председательством севе-
рокорейского лидера Ким Чен Ына, должен под-
вести промежуточные итоги развития страны за 
2021 год. В сообщении северокорейского агент-
ства ЦТАК главными задачами пленума названы 
«принятие мер по решению актуальных проблем 
в экономике и жизни народа, а также мощное 
и правильное продвижение вперед важнейшей 
государственной работы».

Между тем в традиционной для северокорей-
ских заявлений пышной риторике проскальзы-
вают непривычные обороты, словосочетания 
и отдельные фразы, свидетельствующие о нараста-
ющих признаках неблагополучия.

Об одной из наиболее острых проблем на пле-
нуме партии власти сообщил сам Ким Чен Ын. Он 
признал, что сельскохозяйственный сектор не 
справился с поставленными задачами, намечен-
ными предыдущим пленумом, в результате чего 
в стране возникла острая нехватка продоволь-
ствия. «Из-за ущерба от прошлогоднего тайфуна 
не был выполнен план по выращиванию зерна, 
в связи с чем складывается напряженная ситуация 
с обеспечением населения продовольствием»,— 
цитирует Ким Чен Ына японский телеканал NHK 

со ссылкой на северокорейскую газету «Нодон 
Синмун». В своем обращении лидер КНДР призвал 
сельхозпроизводителей принять активные меры 
для решения проблемы нехватки продовольствия.

Непривычное для Пхеньяна признание остро-
ты продовольственной проблемы первым про-
комментировал на пресс-конференции в Токио 
генеральный секретарь японского Кабинета ми-
нистров Кацунобу Като. «Такие сведения вызыва-
ют огромный интерес. Мы прилагаем усилия для 
сбора и анализа информации в тесном сотрудни-
честве с США и Южной Кореей»,— сообщил он. 
Северокорейская сторона не раскрывает данные 
о масштабах кризиса, однако, по оценке южноко-
рейской разведки, на которую ссылается японское 
агентство Kyodo, из-за неурожая прошлого года 
страна недополучила 1 млн тонн продовольствия.

Еще одной проблемой стала пандемия COV-
ID-19. По сообщению агентства ЦТАК, в своем вы-
ступлении Ким Чен Ын потребовал «чрезвычай-
ной противоэпидемической работы», которая 
«должна быть выполнена государством любой це-
ной в условиях, когда мировой кризис в области 
здравоохранения усугубляется из-за злокачествен-
ного вируса». При этом, по официальным данным, 
в стране до сих пор нет ни одного заболевшего.

Как заявил на этой неделе в ходе визита 
в Австрию президент Южной Кореи Мун Чжэ Ин, 
в случае согласия Пхеньяна Сеул будет готов по-
мочь КНДР поставками вакцин. В феврале пред-
ставители международного механизма COVAX со-
общили, что Северная Корея получит почти 2 млн 
доз вакцин от коронавируса британско-шведской 
компании AstraZeneca, 1,7 млн доз планирова-
лось направить уже в мае, однако поставка была 
отложена из-за неготовности Пхеньяна принять 
гуманитарную помощь. По сообщению телеком-
пании CNN, позиция Пхеньяна объясняется не-
желанием предоставить COVAX информацию об 
общенациональных планах вакцинации и числе 
граждан, которым будет сделана прививка.

Несмотря на нарастающие внутренние про-
блемы, Северная Корея продолжает делать став-
ку на укрепление военного потенциала. В конце 
прошлой недели, накануне партийного плену-
ма, в Пхеньяне прошло заседание Центрального 
военного комитета Трудовой партии Кореи. «На 
заседании были сформулированы важные зада-
чи по дальнейшему повышению боеспособно-
сти вооруженных сил и обеспечению нового по-
ворота в общей работе национальной обороны 
в соответствии с требованиями быстро меняю-
щейся ситуации вокруг Корейского полуостро-
ва»,— сообщило агентство ЦТАК. По инфор-
мации агентства, председательствовавший на 
заседании Ким Чен Ын призвал «неуклонно про-
водить линию и политику партии по строитель-
ству армии без каких-либо отклонений».

На этом фоне в Вашингтоне и Сеуле обраща-
ют внимание на то, что Северная Корея оконча-
тельно перестала реагировать на призывы к воз-
обновлению переговоров о ликвидации оружия 
массового уничтожения. После того как в кон-
це прошлого месяца к активизации переговор-
ного процесса безуспешно призвали президен-
ты США и Южной Кореи Джо Байден и Мун Чжэ 
Ин, новый сигнал Пхеньяну направили лиде-
ры стран G7. «Мы призываем к полной денукле-
аризации Корейского полуострова и к поддаю-
щемуся проверке, необратимому отказу КНДР 
от незаконного оружия массового уничтожения 
и баллистических ракет в соответствии со все-
ми соответствующими резолюциями Совета Без-
опасности ООН. Мы приветствуем готовность 
США продолжать дипломатические усилия в ко-
ординации со всеми партнерами и призываем 
КНДР к взаимодействию и возобновлению диа-
лога»,— говорится в коммюнике, принятом по 
итогам саммита лидеров «группы семи» в Кар-
бис-Бее. Однако в Пхеньяне это заявление, ка-
жется, не заметили.

Сергей Строкань

Последнее слово Джо Байдена

Впрочем, главный экзамен в аномально жар-
кий женевский вечер, заставивший его после 
15-минутного общения с журналистами даже 
снять пиджак, проходил Джо Байден, за время сво-
его правления удостоившийся многочисленных 
публикаций о возможной утрате когнитивных 
способностей. Ничего подобного в отведенные 
полчаса общения с прессой журналисты так и не 
увидели. Джо Байден в быстром темпе, ни разу не 
запнувшись, произнес итоговое заявление. Уве-
ренно глядя в суфлер, он начал с того, что сообщил 
о необходимости иметь «дорожные правила» в от-
ношениях с Москвой и отметил, что действия его 
администрации не направлены против России.

«Мы начали двусторонний диалог по стра-
тегической стабильности»,— сообщил глав-

ную позитивную новость Джо Байден, указав 
на то, что его цель — «оградить наши народы 
от ядерного оружия». Примечательно, что сре-
ди областей потенциального взаимодейст-
вия он назвал необходимость предотвраще-
ния кибератак на стратегические объекты, 
недопущение получения Ираном ядерного ору-
жия, борьбу с терроризмом в Афганистане. Тему 
Украины президент Байден упомянул в одном 
предложении, не сказав ни слова о Крыме и со-
общив о необходимости выполнения Минских 
соглашений (ни одного вопроса по украинско-
му кризису и о возможности вступления Ки-
ева в НАТО от представителей американских 
СМИ в ходе сессии вопросов-ответов также 
не прозвучало).

Расставшись с суфлером и перейдя к ответам 
на вопросы, Джо Байден к разочарованию армии 

его недоброжелателей как в Америке, так и в Рос-
сии сдал и вторую часть экзамена, сохраняя тот 
же темп, не допуская пауз, конфузов и ляпов. Так, 
давая оценки переговорам с Владимиром Пути-
ным, он раз за разом ссылался на его пресс-кон-
ференцию, то соглашаясь, то не соглашаясь 
с российским президентом, в частности сочтя 
неуместными аналогии и параллели между дей-
ствиями российской внесистемной оппозиции 
и движением Black Lives Matter. 

При этом попытки американских журнали-
стов задать прямой вопрос о том, какие действия 
могут предпринять США, чтобы заставить Мо-
скву изменить свое поведение, также не застали 
главу Белого дома врасплох: Джо Байден заявил, 
что это нужно самой России для восстановления 
доверия к ней, «которое падает во всем мире».

Сергей Строкань
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 деловые новости
+ индикаторы

7 kommersant.ru

Nikkei 225 29291,01 (–150,29)
РТС 1679,02 (+13,71)
FTSE 100 7184,95 (+12,47)

DAX 30* 15710,57 (–18,95)
DJIA* 34137,64 (–161,69)
NASDAQ Composite* 14073,417 (+0,561)

*На 20:40.    По данным агентства Reuters. 
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 КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ  КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США  ИНДЕКС МОСБИРЖИ  ИНДЕКС DOW JONES  НЕФТЬ BRENT

 Индексы ведущих фондовых бирж на 16.06.21 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 17.06.21
Австралийский доллар 55,4793
Английский фунт 101,6304
Белорусский рубль 14,2771
Датская крона* 11,7458

Доллар США 72,0323
Евро 87,3536
Индийская рупия** 98,1848
Казахский тенге** 16,9052

Канадский доллар 59,1156
Китайский юань* 11,2589
Норвежская крона* 86,4059
СДР 103,6667

Сингапурский доллар 54,3148
Новая турецкая лира 84,4805
Украинская гривна* 26,6764
Шведская крона* 86,3562

Швейцарский франк 80,1874
Японская иена** 65,5286
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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ЦБ продолжит «закручивать гай-
ки, пока не увидит, что рынок ве-
дет себя более зрело», говорила 
о продаже финансовых продуктов 
на этой неделе в Госдуме руководи-
тель регулятора Эльвира Набиулли-
на. Слова «закручивать гайки» и па-
терналистские выражения очень 
точно обозначают взаимоотноше-
ния Банка России с финорганиза-
циями во всех сферах, а не только 
по вопросу о недобросовестных 
продажах. Прямо как не очень даль-
новидный родитель: мы лучше зна-
ем, что тебе нужно, а если ослуша-
ешься — ремня.

Отличный пример — саморегу-
лирование на пенсионном рынке. 
Зампред ЦБ Владимир Чистюхин 
неоднократно призывал рынок объ-
единить две СРО — НАПФ и АНПФ, 
ведь регулятор лучше знает, что 
нужно для рынка. А если призы-
вами сделать это не получается, то 
в дело пойдут другие методы. Мож-
но, например, некоторым НПФ, ко-

торые не очень хотят объединения, 
прямо сказать: «Мы вас слушать 
не будем и делать то, что вы проси-
те, не будем, коли вы нас не слушае-
те». Как с детьми малыми — конфет-
ку не дадим.

Или, например, ЦБ не люб ны-
нешний руководитель НАПФ Кон-
стантин Угрюмов, которого члены 
этой ассоциации прочили в пред-
седатели совета единой СРО. И вне-
запно почти все НПФ, после того как 
они сами же предложили господина 
Угрюмова на этот пост, в едином по-
рыве соглашаются, что этот канди-
дат не годится. Подросли, выучили 
правила игры.

Но к саморегулированию, или, 
как написано в законе, «самостоя-
тельной и инициативной деятель-
ности, которая осуществляется фи-
нансовыми организациями», такой 
подход явно не имеет никакого от-
ношения. Хотя, как заявляют в ЦБ, 
«решения принимают сами участни-
ки рынка: вопросы о реорганизации 
СРО и выборе органов управления 
относятся к компетенции общего со-
брания членов СРО».

Но вопрос в другом. Если я не 
ошибаюсь, чрезмерный патерна-
лизм родителей ведет к инфанти-
лизму ребенка, неспособности са-
мостоятельно принимать решения, 
отсутствию у него инициативы. 
«Полная импотенция (в выработке 
программы отрасли.— „Ъ“)»,— опи-
сывает своих коллег один из актив-
ных топ-менеджеров НПФ. С ним, 
в более крепких выражениях, со-
глашается и другой его коллега. Да 
и мои наблюдения свидетельству-
ют об этом. Как кажется, диагноз 
очевиден.

Неудивительно поэтому, что, ког-
да читаешь программу для единой 
СРО одобренного ЦБ ее будущего 
руководителя Сергея Белякова, не 
покидает ощущение, что это про-
грамма крепостного, бьющего че-
лом перед барином: выработке по-
вестки уделена пара общих фраз, 
зато, как и у кого просить, описано 
досконально. Ребенок вырос, рабо-
тать не хочет и просит денег у роди-
телей-пенсионеров.

правила  
игры

Слова «закручивать 
гайки» и патерна
листские выражения 
очень точно обозна
чают взаимоотно
шения Банка России 
с  финорганизациями 
во всех сферах

в саморегулирование  
пенсионных фондов раскручивает 
корреспондент отдела финансов

Илья Усов

Российский книжный  рынок 
в первом полугодии вырос 
 быстрее ожиданий — на 10%. 
Россияне по-прежнему чаще 
всего покупают нон-фикшен, 
но нехватка развлечений на 
фоне пандемии подогрела ин-
терес и к художественной ли-
тературе, подстегнувший рост 
рынка. Эксперты полагают, 
что при сохранении динами-
ки продажи книг вернутся 
к докризисному уровню уже 
к концу года.

С января по июнь российский 
книжный рынок вырос до 42 млрд 
руб., что на 10% больше, чем в пер-
вом полугодии 2020 года и на 5% 
больше по отношению к «допан-
демийному» первому полугодию 
2019 года, сообщил „Ъ“ президент 
издательской группы «Эксмо-АСТ» 
Олег Новиков. Выручка самой 
группы (с учетом издательств «Экс-
мо», АСТ, «Манн, Иванов и Фербер» 
и без учета ГК «ЛитРес» и объеди-
ненной сети «Читай-город — Бук-
воед»), по его словам, увеличилась 
на 14%, до 8,2 млрд руб.

Книжный рынок восстанавли-
вается быстрее прогнозов, подтвер-
ждают другие издатели. Продажи 
в первой половине года оказались 
«существенно выше ожиданий», от-
мечает гендиректор группы «Аль-
пина» Алексей Ильин. По его сло-
вам, «Альпина» ориентировалась 
на рост выручки в первом кварта-
ле в 15%, а он составил 23%. Такими 
темпами весь рынок может выйти 
на докризисный уровень уже по 
итогам 2021 года, прогнозирует он. 

«В первом квартале динамика была 
выше ожиданий, а во втором квар-
тале в связи с наметившейся тре-
тьей волной — чуть ниже»,— уточ-
няет Олег Новиков. Дальнейшая 
динамика, полагает он, зависит 
в первую очередь от эпидемиоло-
гической ситуации.

Основным драйвером книж-
ных продаж в первом полугодии 
остались интернет-магазины. 
Этот канал лидирует по динами-
ке и доле, обеспечивая около 40% 
продаж бумажных книг, заявил 
Олег Новиков. Как сообщал „Ъ“ 3 
сентября 2020 года, доля интер-

нет-магазинов в продажах книг 
в России резко выросла на фоне 
пандемии и по итогам 2020 года 
оценивалась в 44%.

Категория книг в онлайн-ри-
тейле растет, несмотря на высо-
кую базу прошлого года, говорят 
участники рынка. В первом кварта-
ле штучные продажи книг на Ozon 
выросли на 47% год к году, сообщил 
представитель этой площадки. 
Рост ускорился: в первом кварта-
ле 2020-го он составлял 28%. В Wild-
berries продажи бумажных книг 
в первом квартале 2021 года увели-
чились на 160%, а за 2020 год выро-
сли на 250%, заявили в компании.

Согласно рейтингу наиболее во-
стребованных книг от Российского 
книжного союза (есть у „Ъ“, учиты-
вает продажи «Читай-город — Бук-
воед», Ozon, «ЛитРес» и MyBook за 
период с 16 декабря 2020 по 15 мая 
2021 года), в топ-3 в начале 2021 
года вошла прикладная литерату-
ра, или нон-фикшен.

Наиболее востребованной ока-
залась книга «НИ СЫ. Будь уве-
рен в своих силах и не позволяй 
сомнениям мешать тебе двигать-
ся вперед» Джен Синсеро, затем 
по объему проданных экземпля-
ров следуют книги «Подсознание 
может все!» Джона Кехо и «Хочу 
и буду. Принять себя, полюбить 
жизнь и стать счастливым» Михаи-
ла Лабковского. Роман «Тревожные 
люди» Фредрика Бакмана и детек-
тив «Дурная кровь» Роберта Гэл-
брейта заняли четвертое и пятое 
места в рейтинге соответственно. 
По данным книжного союза, глав-

ным драйвером книжного рынка 
в России остается нон-фикшен.

В то же время авторы рейтинга 
и опрошенные „Ъ“ издатели отме-
чают выраженный рост спроса и на 
художественную литературу в пер-
вом полугодии 2021 года. В анало-
гичном рейтинге РКС годом ранее 
на нон-фикшен приходилось 50% 
книг из топ-50, на художественную 
литературу — 38%, на детскую — 
12%. В этом году доля художествен-
ной литературы выросла до 42%, 
а нон-фикшена — снизилась до 
46%, следует из рейтинга.

«Хотя нон-фикшен остается ли-
дирующим сегментом, рост рын-
ка происходит благодаря притоку 
читателей в нишу художественной 
литературы»,— подтверждает го-
сподин Новиков. Он объясняет во-
стребованность художественной 
литературы пандемией, закры-
тием кинотеатров и дефицитом 
развлекательных мероприятий. 
«В 2021 году мы наблюдаем рост 
продаж по всем сегментам, но тем-
пы роста по художественной и дет-
ской литературе несколько выше, 
чем нон-фикшен. В целом есть пока 
не вполне подтвержденное стати-
стикой ощущение, что художест-
венная литература начала возвра-
щать аудиторию»,— соглашается 
Алексей Ильин.

Впрочем, гендиректор Book-
mate Андрей Баев утверждает, что 
спрос на нон-фикшен на этом сер-
висе за полугодие вырос примерно 
на 5%, тогда как по художественной 
литературе «нет заметного роста».

Валерия Лебедева

Велико российское, а закупать некого
IT-компании спорят, чей софт самый отечественный

Участники российского рынка соф-
та пытаются вытолкнуть друг друга 
из реестра отечественного ПО, откры-
вающего доступ к госзакупкам. АРПП 
«Отечественный софт» просит Мин-
цифры, Минпромторг и Центр компе-
тенций по импортозамещению в сфе-
ре ИКТ (ЦКИКТ) ужесточить механизм 
признания ПО отечественным. Компа-
нии регистрируют права на минималь-
но переработанные open source—реше-
ния и включают их в реестр, жалуется 
АРПП, ссылаясь на опыт «Алми Парт-
нер». В компании называют жалобу 
 попыткой избавиться от конкурентов. 
Эксперты говорят о необходимости 
разработки «четких и понятных крите-
риев», основанных на степени перера-
ботки open source.

Ассоциация разработчиков программ-
ных продуктов (АРПП) «Отечественный 
софт» направила в Минцифры, Минпром-
торг и ЦКИКТ письмо с критикой процедуры 
регистрации исключительных прав на ПО 
(есть у „Ъ“). IT-разработчики могут зареги-
стрировать в Роспатенте права на минималь-
но доработанное ПО, в основе которого ле-

жит решение open source, а затем включить 
его в реестр отечественного ПО, получив тем 
самым доступ к участию в крупных гостенде-
рах, говорится в документе. «При этом заяви-
тель может фактически не иметь отношения 
к разработке продукта»,— пишет исполни-
тельный директор АРПП Ренат Лашин.

В качестве примера он приводит компа-
нию «Алми Партнер» и ее продукты из реестра 
AlterOS и AlterOffice. По мнению господина 
Лашина, это минимально переработанные 
открытые решения OpenSuse и LibreOffice, 
«в которых заменены иконки и названия при-
ложений». К письму прилагаются результаты 
экспертизы на 18 страницах. Чтобы избежать 
подобного, ассоциация предлагает изменить 
порядок работы Роспатента или ужесточить 
требования по включению в реестр. В ЦКИКТ 
и Минцифры подтвердили получение пись-
ма. Минцифры совместно с участниками рын-
ка готовит стратегию развития и использова-
ния решений на основе open source в России, 
сообщил представитель министерства. В Мин-
промторге не ответили на запрос „Ъ“.

Это обращение — очередной этап затя-
нувшегося конфликта между АРПП, куда вхо-
дит крупный разработчик отечественных 

офисных пакетов «Мой офис» «Новые облач-
ные технологии», и ее конкурента «Алми 
Партнер». В ноябре 2019 года Минцифры 
исключило AlterOffice из реестра, увидев 
в нем признаки клонирования. Источник 
„Ъ“ в правительстве утверждает, что на это 
решение повлияли «отдельные крупные 
компании». Однако в октябре 2020 года Al-
terOffice вернули в реестр по решению экс-
пертного совета при министерстве.

Председатель правления «Алми Партнер» 
Михаил Лебедев в беседе с „Ъ“ подчеркнул 
связь АРПП с производителем пакетов «Мой 
офис»: «Это в чистом виде желание любы-
ми способами избавиться от конкурентов. 
„Мой офис“ был создан также основе откры-
того кода, в чем может убедиться каждый, 
посмотрев раздел „О программе“ в справке 
продукта. Компания „Новые облачные тех-
нологии“ была фактически монополистом 
рынка до появления конкурентов в нашем 
лице и не нашла ничего лучше, чем начать 
вытеснять их с рынка такими методами». 
Экспертизы подтверждали, что степень до-
работки AlterOffice в декабре 2020 года пре-
вышала 36%, а сейчас превышает 40%, заве-
рил господин Лебедев.

На данный момент степень переработ-
ки кода для вхождения в реестр не оценива-
ется; IT-компании входят туда по решению 
Минцифры на основании российского вла-
дения, а не технических параметров софта, 
объясняет Ренат Лашин. Директор ЦКИКТ 
Илья Массух предлагает ужесточить меха-
низм включения ПО в реестр. Впрочем, по 
его мнению, продукты, основанные на сво-
бодном программном коде, вполне можно 
считать российскими, если они разрабаты-
ваются, поддерживаются и обслуживаются 
отечественными организациями. «Таких до-
бросовестных продуктов в реестре много, 
и число их будет только увеличиваться»,— 
полагает господин Массух.

IT-рынку не хватает методики оценки оте-
чественности софта для включения в реестр, 
причем эта процедура должна быть «макси-
мально прозрачной и публичной», отмечает 
управляющий партнер юридической компа-
нии ЭБР Александр Журавлев. По его мнению, 
важно разработать четкие и понятные прави-
ла, по которым софт будут исключать или не 
допускать в реестр в зависимости от глубины 
переработки open source—решений.

Никита Королев

«Сила Сибири» в деньгах
«Газпром» раскрыл цену поставок в Китай

«Газпром» впервые официаль-
но раскрыл данные, позво-
ляющие оценить цену поста-
вок газа по газопроводу «Сила 
Сибири» в Китай. По словам 
зампреда правления компа-
нии Фамила Садыгова, в 2020 
году выручка «Газпрома» от 
продажи газа в КНР состави-
ла 44,3 млрд руб., что при объ-
еме в 4,1 млрд кубометров 
газа дает среднюю цену око-
ло $150,2 за 1 тыс. кубометров. 
Таким образом, газ из России 
в 2020 году обходился Китаю 
дешевле, чем от других круп-
ных поставщиков. При этом 
цена поставок в страну ока-
залась немного выше, чем 
в среднем по европейским 
контрактам «Газпрома».

Выручка «Газпрома» от поставок 
газа в Китай в 2020 году составила 
44,3 млрд руб. при объеме поставок 

в 4,1 млрд кубометров, сообщил зам-
пред правления компании Фамил 
Садыгов на пресс-конференции 16 
июня. Исходя из этого, средняя цена 
поставок газа в Китай в 2020 году на-
ходилась на уровне $150,2 за 1 тыс. 
кубометров. Для сравнения, сред-
няя цена экспорта «Газпрома» в даль-
нее зарубежье составляла в 2020 
году $143 за 1 тыс. кубометров.

Договор о поставках российско-
го газа в Китай по магистральному 
газопроводу «Сила Сибири» заклю-
чен на 30 лет и предполагает еже-
годную поставку 38 млрд кубоме-
тров, но «Газпром» выйдет на эти 
объемы только к 2024 году. В 2021 
году «Газпром» должен поставить 
10 млрд кубометров газа, а китай-
ская CNPC, согласно контракту, 
должна оплачивать не менее 85% 
этих объемов. Цена на газ по кон-
тракту привязана к цене нефтепро-
дуктов с девятимесячным лагом.

Стороны никогда не раскры-
вали формулу контрактной цены 
и не давали даже приблизитель-
ных числовых ориентиров. Быв-
ший зампред «Газпрома» Алек-
сандр Медведев после подписания 
контракта с Китаем советовал не 
интересоваться ценой поставок, 
отмечая, что «теперь каждая домо-
хозяйка хочет знать цену газа, но 
это неуместно». Единственный на-
мек дал глава «Газпрома» Алексей 
Миллер, оценив общий объем кон-
тракта за все время его действия 
в $400 млрд. При этом в монополии 
уверяли, что цена для Китая сопо-
ставима с уровнем для европейско-
го дальнего зарубежья.

Стоимость поставок российско-
го газа раскрывала таможня КНР: 
в первом квартале 2020 года она со-
ставляла $202 за 1 тыс. кубометров, 
во втором — $182 за 1 тыс. кубо-
метров, в третьем — $144 за 1 тыс. 

кубометров, в четвертом находи-
лась на самом низком уровне $126 
за 1 тыс. кубометров. Но данные 
китайской таможни, по оценкам 
источников „Ъ“ в отрасли, не всегда 
точно отражают контрактные цены.

Фамил Садыгов 16 июня зая-
вил, что в 2021 году компания пла-
нирует поставить в КНР 8,5 млрд 
кубометров газа, удвоив выручку 
по отношению к 2020 году. Однако 
эти цифры нельзя рассматривать 
как точный прогноз: объемы оце-
нены по уровню take-or-pay (85% 
от контрактных 10 млрд кубоме-
тров), а цена, видимо, основана 
на прогнозной стоимости нефти, 
заложенной в бюджет «Газпрома» 
на этот год,— $50 за баррель. Ис-
ходя из данных за 2020 год, уро-
вень кривой в контракте «Газпро-
ма» с CNPC может составлять 10% 
от цены Brent. Таким образом, при 
текущей цене нефти в $74 за бар-

рель газ для Китая может стоить 
$265 за 1 тыс. кубометров.

Российский трубопроводный 
газ является самым дешевым для 
китайского рынка, отмечает ди-
ректор по исследованиям Vygon 
Consulting Мария Белова. Так, уз-
бекский газ в 2020 году обходил-
ся КНР в $180 за 1 тыс. кубометров, 
туркменский — в $210 за 1 тыс. ку-
бометров, трубопроводный газ из 
Мьянмы — $340 за 1 тыс. кубоме-
тров. Что касается СПГ, то средняя 
цена его импорта в 2020 году соста-
вила порядка $230 за 1 тыс. кубо-
метров, отмечает аналитик по газу 
Центра энергетики МШУ «Сколко-
во» Сергей Капитонов. Самыми до-
ступными источниками СПГ, на-
поминает Мария Белова, были 
Нигерия и Малайзия ($200 за 1 тыс. 
кубометров), самым дорогим — Ка-
тар ($275 за 1 тыс. кубометров).

Татьяна Дятел

Почитая пандемию
Книжный рынок вырос на 10% за полугодие
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Цены на европейские сорта 
нефти обновили двухлетний 
максимум. Котировки Urals 
приблизились к $72,5 за бар
рель, стоимость Brent — к отмет
ке $74,5 за баррель. Такой уро
вень не только обеспечит до
полнительные доходы бюдже
ту, но позволит Минфину более 
гибко подходить к заимствова
ниям на внутреннем рынке.

По данным Reuters, 16 июня сто-
имость российской нефти Urals 
на спот-рынке поднималась до $72,45 
за баррель — максимального значе-
ния с 30 мая 2019 года. Одновремен-
но стоимость североморской Brent 
достигала $74,45 за баррель. По ито-
гам дня котировки закрепились воз-
ле $72,4 и $74,4 за баррель соответст-
венно, на 1,6–1,7% выше закрытия 15 
июня. За два месяца роста европей-
ские сорта подорожали почти на 24%.

Обновлению максимумов способ-
ствовала публикация данных по за-
пасам нефти в США. Минэнерго стра-
ны сообщило, что коммерческие 
запасы нефти на прошлой неделе 
уменьшились на 7,36 млн баррелей, 
до 466,67 млн баррелей. При этом 
товарные запасы бензина выросли 
на 1,95 млн баррелей, до 242,98 млн 
баррелей. Аналитики, опрошенные 
Bloomberg, ожидали снижения запа-
сов нефти на 2,5 млн баррелей, а так-
же уменьшения запасов бензина 
на 1 млн баррелей.

Падение запасов происходит 
на фоне улучшения эпидемиологиче-
ской ситуации в стране, где проходит 
активная вакцинация. По данным 
Bloomberg, на 15 июня в США приме-
нено более 310 млн вакцин, что доста-
точно для полной вакцинации 48% 
населения страны. По словам старше-
го аналитика «БКС Мир инвестиций» 
Виталия Громадина, в США спрос 
на бензин вернулся на уровни, пред-
шествовавшие началу пандемии, как 
и авиасообщение на внутренних рей-
сах. «Важным событием, которое под-
держит рост спроса на нефть и будет 

способствовать снижению совокуп-
ных запасов нефти и нефтепродук-
тов в США этим летом, стала полная 
отмена карантинных мер в Калифор-
нии, а в Нью-Йорке были отменены 
оставшиеся ограничения»,— указы-
вает стратег по операциям на товар-
но-сырьевых рынках SberCIB Invest-
ment Research Михаил Шейбе.

Усиливают эффект от смягче-
ния карантинных мер и роста спро-
са на сырье недостаточно высокие 
темпы добычи нефти. По данным 
Международного энергетическо-
го агентства, мировая добыча неф-
ти в мае выросла на 0,96 млн барре-
лей, до 94,3 млн баррелей в сутки, 
что почти на 2 млн баррелей ниже 
мирового спроса на нефть. Анали-
тики отмечают невысокую актив-
ность добытчиков сланцевой нефти 
в США. «Прошедший сезон отчетно-
стей свидетельствует о сохранении 
дисциплины среди американских 
сланцедобытчиков. Американские 
компании не стали пересматривать 
планы по капитальным вложениям, 
несмотря на привлекательные цены 
на нефть. В приоритете дивиденд-
ные выплаты акционерам, чтобы 
вернуть лояльность инвесторов»,— 
говорит Виталий Громадин.

Высокие цены на нефть оказы-
вают позитивное влияние на курс 
рубля и наполнение российского 
бюджета. В ходе торгов курс долла-
ра на Московской бирже опускал-
ся до отметки 71,62 руб./$, завершив 
основную сессию возле 71,75 руб./$, 

что на 43 коп. ниже закрытия втор-
ника. За два месяца курс долла-
ра снизился более чем на 5,4 руб. 
Они также позволяют рассчитывать 
на резкое увеличение дополнитель-
ных доходов бюджета (см. „Ъ“ от 7 
июня). По оценкам Минфина, в ян-
варе—мае он исполнен с профици-
том в 312 млрд руб.

В таких условиях министерство 
гибко подходит к параметрам разме-
щения гособлигаций: 16 июня про-
шел только один аукцион десятилет-
них ОФЗ. Спрос составил 44,87 млрд 
руб., из которых удовлетворены за-
явки на 24,1 млрд руб. Доходность 
по цене отсечения составила 7,3% го-
довых, что подразумевает премию 
ко вторичному рынку в размере 
5 б. п. Аналитики не исключали боль-
шей премии в связи с тем, что с 14 
июня начали действовать санкции, 
запрещающие американским инве-
сторам покупать рублевый россий-
ский госдолг на первичном рынке.

Как считает начальник управле-
ния торговых операций на россий-
ском фондовом рынке «Фридом Фи-
нанс» Георгий Ващенко, «сейчас цена 
на нефть благоприятствует рублю, 
что позволяет Минфину продавать 
средние и длинные бумаги с фикси-
рованным купоном». Но с ростом ин-
фляции и ключевой ставки, по его 
словам, «у рынка может возникнуть 
потребность в линкерах (облигации, 
привязанные к инфляции.— „Ъ“) 
и более коротких бумагах».

Виталий Гайдаев

Нефти не занимать
Высокие цены избавляют  
от необходимости размещать ОФЗ Безусловно, возрастание объе-

мов привлечения связано с отсут-
ствием режима самоизоляции, вво-
димого в прошлом году, отмечают 
участники рынка. Кроме того, к на-
чалу этого года НПФ освоились с но-
выми регуляторными требовани-
ями. «Сейчас фонды адаптировали 
операционные процессы. Догово-
ры даже из региональных филиалов 
отправляются в центральный офис, 
которые потом возвращают их кли-
ентам по почте»,— отмечает генди-
ректор консалтинговой компании 
«Пенсионный партнер» Сергей Око-
леснов. Кроме того, фонды нашли 
способ обойти жесткое требование 
об упразднении института агентов. 
«К концу прошлого года они уже 
понимали, что, например, будут 
принимать на работу сотрудников 
не как агентов, но для выполнения 
агентских функций»,— поясняет го-
сподин Околеснов.

Вместе с тем по-прежнему пре-
валируют заявления на досрочные 
переходы, которые превышают 90% 

от их общего количества. Поменять 
страховщика досрочно в этом году 
решились уже почти 39 тыс. чел. 
По словам собеседников „Ъ“, это 
не критичный показатель, так как 
в текущем году начался новый пя-
тилетний цикл накопления, то есть 
при переходе по итогам этого года 
граждане рискуют потерять только 
инвестдоход, накопленный за один 
год. В прошлом году был возможен 
переход без потери инвестдохо-
да, напоминает Сергей Околеснов. 
«Реально следить за пятилетним 
сроком на безболезненный пере-
ход никто не будет, да и население 

о нем в основном не знает»,— гово-
рит Павел Митрофанов.

По итогам этого года, как ожи-
дают эксперты, результаты пере-
ходной кампании будут гораздо 
лучше прошлогодней. Сергей Око-
леснов оценивает количество по-
данных заявлений на перевод нако-
плений «в несколько сотен тысяч». 
Это не только превысит прошло-
годний показатель, когда было по-
дано 130 тыс. заявлений, но может 
достичь результата 2019 года, когда 
345 тыс. человек изъявили желание 
сменить страховщика.

Оксана Коткина

Вперед и с пенсией

Верховный суд (ВС) РФ закре
пил право кредиторов требо
вать привлечения к субсиди
арной ответственности кон
тролирующих должника лиц 
(КДЛ) даже вне дел о банкрот
стве. Речь идет о ситуациях, 
когда на проведение проце
дуры у задолжавшей компа
нии нет денег, а долг просу
жен. Юристы ожидают роста 
популярности таких исков, 
 поскольку инструмент выгод
нее банкротства. Но доказать 
вину КДЛ будет непросто.

ВС рассмотрел вопрос о том, мож-
но ли привлечь КДЛ к субсидиар-
ной ответственности вне банкрот-
ного дела, если оно инициировано, 
но прекращено. История началась 
в 2016 году, когда ООО «Ниша» взы-
скало через суд с ООО «Логостайл» 
30,33 млн руб. за поставку молочной 
продукции. Должник не расплатил-
ся, кредитор инициировал банкрот-
ство. В декабре 2017 года суд возбу-
дил дело, но уже в марте 2018-го 
прекратил его, так как у «Логостай-
ла» не было денег даже для возме-
щения судебных расходов, включая 
выплату вознаграждения арбитраж-
ному управляющему.

После этого «Ниша» потребовала 
привлечь к субсидиарной ответст-
венности бывших владельцев и ру-
ководителей компании на сумму 
долга. Кредитор заявил, что КДЛ 
выводили активы в пользу аффи-
лированных лиц, заключали невы-
годные сделки и не представляли 
отчетность, что привело к невоз-
можности формирования конкурс-
ной массы и продолжения банкрот-
ства. Но три судебные инстанции 
отказали, посчитав, что в «Нише» 
об этих обстоятельствах знали ис-
ходно, а привлечь КДЛ можно лишь 

по новым фактам. «Ниша» обрати-
лась в ВС, заявив, что «суды фак-
тически лишили ее возможности 
защитить нарушенные права»: по-
скольку ни одна из процедур бан-
кротства не вводилась, кредитор 
и не мог подать заявление о при-
влечении КДЛ. Дело передали в эко-
номколлегию, которая направила 
его на новое рассмотрение.

ВС разъяснил, что инициатор 
банкротства, которое прекраще-
но до введения первой процедуры 
из-за отсутствия у должника средств, 
вправе предъявить требование 
о привлечении к субсидиарной от-
ветственности при условии, что долг 
перед ним подтвержден судебным 
решением. Подход нижестоящих су-
дов нарушает конституционное пра-
во на судебную защиту, подчеркнул 
ВС. Кроме того, отметила коллегия, 
суды не проверили, есть ли основа-
ния для привлечения КДЛ к ответст-
венности.

Подход ВС отражает «тренд по-
следних лет на ужесточение субси-
диарной ответственности, делая 
ее фактически неотвратимой», по-
лагает старший юрист «Гуричев, Ма-
линин и партнеры» Юлия Лядова. 
Ранее ВС уже допускал субсидиар-
ную ответственность в случае, когда 
компания ликвидирована налого-
виками как недействующее юрли-
цо и банкротное дело в принципе 
не возбуждалось (см. „Ъ“ от 27 авгу-
ста). Но могут ли кредиторы доби-
ваться ответственности КДЛ, когда 
банкротство начато, но прекращено 
из-за отсутствия средств, экономкол-
легия уточнила впервые, говорит со-
ветник Saveliev, Batanov & Partners 
Юлия Михальчук.

Закон в целом разрешил внебан-
кротные иски о субсидиарной от-
ветственности лишь во второй по-

ловине 2017 года, кредиторы пока 
не слишком часто прибегали к ме-
ханизму, отмечает Юлия Михальчук. 
Принятое тогда постановление пле-
нума ВС теоретически давало креди-
торам такое право, но на практике 
толкование судами не применялось, 
а иски отклонялись. Даже сам ВС 
в 2019 году в деле «Элит Дом Строй» 
поддержал отказные решения, отме-
чает госпожа Лядова.

Теперь все может изменить-
ся. Юлия Михальчук поясняет, что 
«и суды, и участники банкротных 
споров часто воспринимают пози-
цию ВС как инструкцию к дейст-
вию», поэтому подобные иски могут 
стать популярными. «Внимание ВС 
к вопросу, безусловно, простимули-
рует кредиторов к тому, чтобы чаще 
обращаться за защитой своих прав 
вне рамок дела о банкротстве»,— 
считает Юлия Лядова. Кроме того, от-
мечает она, подход ВС поможет кре-
диторам «избежать дополнительных 
трат, связанных с финансированием 
расходов по делу о банкротстве» (ког-
да у должника нет средств, то профи-
нансировать банкротную процедуру 
предлагают кредитору).

К тому же, учитывая множество 
случаев, когда у должника вообще 
нет активов (по данным ЕФРСБ, бо-
лее чем в 60% дел кредиторы ничего 
не получают от банкротов), гораздо 
эффективнее пропустить банкрот-
ную процедуру и сразу приступить 
к привлечению КДЛ к «субсидиар-
ке», указывает адвокат КА «Делькре-
дере» Максим Степанчук. Впрочем, 
уточняет юрист, вне банкротства 
у кредитора в разы меньше инфор-
мации и документов о должнике, по-
этому доказать вину ответчиков бу-
дет непросто.

Екатерина Волкова,  
Анна Занина

Высшие без меры
Руководителей и владельцев  
неплатежеспособных компаний ждут новые иски

Поданные заявления

Удовлетворенные заявления
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Как выяснил „Ъ“, Московская 
биржа разрабатывает новую 
технологию торгов иностран
ными ценными бумагами. Уже 
осенью там может появиться 
возможность проводить сделки 
с акциями зарубежных эмитен
тов за валюту, как на конкури
рующей СанктПетербургской 
бирже. Для этого Московской 
бирже необходимо обеспечить 
дополнительную ликвидность 
с оригинальных рынков и соот
ветствие котировок, что плани
руется реализовать через броке
ров. Между тем крупные участ
ники рынка пока продолжают 
предпочитать СанктПетербург
скую биржу.

Московская биржа намерена пе-
резапустить торговлю иностранны-
ми акциями: появится возможность 
проводить сделки с ними в ино-
странной валюте, плюс существен-
но расширится список ценных бу-
маг, рассказали „Ъ“ три источника 
на фондовом рынке.

По их информации, ликвидность 
будут обеспечивать маркет-мейке-
ры, предоставляющие собственную 
ликвидность, и провайдеры, пре-
доставляющие ликвидность с ино-
странных площадок. В случае по-
пыток мэтчинга (встречных заявок) 
с провайдерами они будут испол-
нять сначала заявки на иностранной 
площадке, а потом подтверждать 
сделку на Московской бирже.

Директор департамента рынка 
акций Московской биржи Борис 
Блохин подтвердил „Ъ“, что торго-
вая площадка разрабатывает но-
вую технологию биржевых торгов 
для обеспечения возможности на-
чала торгов иностранными ценны-
ми бумагами в валюте. Реализация 
проекта планируется на осень теку-
щего года. Он пояснил, что ценные 
бумаги американских компаний 
будут номинированы в долларах, 
европейских компаний — в евро. 
До конца года биржа собирается су-
щественно увеличить число торгу-
емых иностранных ценных бумаг, 
до 500 наименований, уточнил го-
сподин Блохин.

• Московская биржа начала торги 
иностранными акциями за рубли 
в августе прошлого года. На сегод-
няшний день на бирже торгуются 
144 ценные бумаги. Объем торгов 
иностранными акциями по ито-
гам вторника, 15 июня, составил 
1,4  млрд руб. Санкт-Петербургская 
биржа начала торги иностранными 
акциями в 2014 году за доллары. Сей-

час торгуются 1,6 тыс. иностран-
ных бумаг. Объем торгов по итогам 
вторника составил $1,33 млрд.
По словам Бориса Блохина, для 

обеспечения ликвидности будут ис-
пользоваться провайдеры ликвид-
ности, юридически ими смогут быть 
участники торгов и их клиенты, 
в том числе российские, у которых 
есть выход на иностранные биржи. 
«Они будут выставлять свои котиров-
ки и сами принимать решения, где 
исполнять встречные сделки»,— по-
яснил господин Блохин.

На торгах Санкт-Петербургской 
биржи (СПБ) также используется 
внешняя ликвидность, но через дру-
гой механизм, технологию рутинга. 
Как сообщил „Ъ“ президент «Ассоци-
ации НП РТС» (основного акционера 
СПБ) Роман Горюнов, принцип best 

execution предполагает, что любой 
участник торгов при заключении сде-
лок получает сервис, использующий 
сравнение твердых цен маркет-мей-
керов или инвесторов локального 
(российского) рынка с ценами на ори-
гинальных площадках в часы их ра-
боты. По его словам, после подачи 
клиентом брокера заявки на сделку 
внутри инфраструктуры биржи про-
исходит проверка на лучшую цену 
исполнения, и если цена на ино-
странной площадке лучше, то кли-
ринговый центр биржи исполня-
ет сделку на иностранной площадке 
и одновременно делает исполнение 
по той же цене на Санкт-Петербург-
ской бирже для клиента брокера.

Для трейдеров основным отли-
чием торгов иностранными акция-
ми на двух биржах была валюта — 
если на Санкт-Петербургской бирже 
они идут в долларах, то на Москов-
ской бирже в рублях. Как утвержда-
ли источники „Ъ“, на последнем на-
стаивал Сбербанк, который до сих 
пор не дал своим клиентам досту-
па к торгам на Санкт-Петербургской 
бирже (см. „Ъ“ от 9 июля 2020 года).

В то же время далеко не все круп-
ные брокеры дают клиентам доступ 
к торгам иностранными бумагами 
на Московской бирже. Как сообщил 
„Ъ“ источник на рынке, в ближай-
шее время это сделает «Тинькофф» 
(в самом банке не стали комментиро-
вать сроки предоставления доступа).

В целом участники рынка поло-
жительно оценивают усиливающую-
ся конкуренцию торговых площадок. 
От их соперничества выигрывают ко-
нечные пользователи, линк с зару-
бежной площадкой даст возможность 
Московской бирже организовать сис-
тему торгов, аналогичную Санкт-Пе-
тербургской бирже, говорит директор 
по брокерскому бизнесу «БКС Мир ин-
вестиций» Олег Чихладзе. По словам 
гендиректора «Финам Менеджмент» 
Александра Бирмана, это приведет 
к повышению ликвидности и суже-
нию спреда между основной площад-
кой инструмента и Московской бир-
жей, что повысит привлекательность 
для конечного инвестора.

Полина Смородская

Валютаристское решение
Московская биржа расширит возможности трейдеров

Сегодня мы видим, 
что участники неосознанно, 

под воздействием  
тех самых посредников 
с «низкой социальной 
ответственностью», 

перекладывают  
свою подушку безопасности 

в инвестиционные, 
рисковые инструменты

— Сергей Швецов,
первый зампред ЦБ, 8 декабря 2020 года

Ц И Т А Т А
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деловые новости

Китай, крупнейший потребитель 
цветных металлов, подтвердил 
планы начать распродажу алю-
миния, меди и цинка из государ-
ственных запасов, чтобы сбить 
резко взлетевшие цены. Бирже-
вые котировки металлов уже от-
реагировали снижением в преде-
лах 4%. Однако участники рын-
ка и аналитики не ждут долгос-
рочных последствий от этого ре-
шения, отмечая, что, например, 
на рынке алюминия объем ин-
тервенций не превысит 900 тыс. 
тонн при потреблении внутри 
Китая до 40 млн тонн в год.

Китай объявил, что в ближайшее 
время начнет распродажу цветных 
металлов из государственных резер-
вов, сообщает Bloomberg со ссылкой 
на заявление Национального управ-
ления продовольствием и стратеги-
ческими резервами от 16 июня. Медь, 
алюминий и цинк будут продавать-
ся партиями заводам и производите-
лям, заявило ведомство, но не уточни-
ло объемы. В марте, по информации 
Bloomberg, китайское правительство 
рассматривало возможность продажи 
500 тыс. тонн алюминия для сдержи-
вания цен на металл.

Это заявление является продолже-
нием попыток властей Китая повли-
ять на ситуацию на рынках. 24 мая Го-
сударственный комитет по развитию 
и реформам (NDRC) сообщил по ито-
гам встречи с представителями круп-
ных металлургических компаний 
КНР, что будет бороться с «монополия-
ми на сырьевых рынках, распростра-
нением ложной информации и нака-
пливанием чрезмерных запасов».

Сейчас, как и в конце мая, рыноч-
ные цены на металл отреагировали 
снижением. По данным Platts, июль-
ские поставочные фьючерсы на медь 
и алюминий на Шанхайской бирже 
(SHFE) продолжили снижение, сокра-
тившись на 2,5% и 1,9% до $10,719 тыс. 
и $2,911 тыс. за тонну соответствен-
но. На Лондонской бирже металлов 
(LME) стоимость меди с поставкой че-
рез три месяца по итогам торгов втор-
ника упала на 4,03%, до $9,569 тыс., 
алюминия — на 1,8%, до $2,467 тыс., 
цинка — на 0,51%, до $3,029 тыс. за 
тонну. Источники Platts полагают, что 
в ближайшем будущем внутренние 
цены на алюминий в Китае останут-
ся в том же диапазоне в условиях вы-
сокого спроса со стороны потребите-
лей. Тем не менее один из китайских 
трейдеров полагает, что дальнейший 
рост цен на алюминий маловероятен, 
хотя объемы и форма будущих товар-
ных интервенций пока неизвестны. 
Другой трейдер полагает, что ежеме-
сячно из запасов будут высвобождать-
ся 80 тыс. тонн, что означает выпуск 
480–580 тыс. тонн — это меньше ожи-
давшихся рынком 800–900 тыс. тонн.

Заместитель гендиректора «Ру-
сала» по продажам в России, СНГ 
и Китае Роман Андрюшин говорил 
15 июня «Интерфаксу», что попыт-
ки властей Китая охладить цены на 
металл окажут только кратковре-
менный эффект. Он напомнил, что 
словесные интервенции привели 
к снижению цены на алюминий вну-
три Китая на $80–100, и «мало кто за-
хочет импортировать металл в Ки-
тай с потерями в $100 на тонну». По 
его мнению, потенциальные про-

дажи металла из резервов ограни-
чены 800–900 тыс. тонн алюминия 
до конца года, что не так значитель-
но при спросе в стране порядка 38–
40 млн тонн. «Дальше придется вво-
дить жесткое регулирование цен, 
но я не думаю, что Китай на это пой-
дет,— говорил Роман Андрюшин.— 
Также не думаю, что Китай намерен 
серьезно ограничивать спрос, сокра-
щая доступность металла и поддер-
живая нерыночные цены. Я все-таки 
считаю, что снижение носит локаль-
ный характер, и справедливый пари-
тет внутрикитайских цен с мировы-
ми восстановится». По итогам 2020 
года «Русал» увеличил продажи в Ки-
тай в пять раз, до $615 млн.

Директор группы корпоратив-
ных рейтингов АКРА Илья Макаров 
говорит, что в данном случае одни 
лишь заявления о намерениях вла-
стей КНР могут существенно скор-
ректировать цены, поэтому китай-
ский регулятор может ограничиться 
словесными интервенциями. Одна-
ко управляющий директор рейтин-
гового агентства НКР Дмитрий Оре-
хов полагает, что эффект будет лишь 
краткосрочным. «Такими заявлени-
ями власти Китая хотят воздейст-
вовать в первую очередь на бирже-
вых спекулянтов, за счет которых 
существенно разгоняется инфля-
ция в целом»,— говорит он, отмечая, 
что после объявления Китая о товар-
ных интервенциях объемы продаж 
меди на LME упали в четыре раза. Но 
в среднесрочной перспективе, по 
его мнению, дефицит металлов про-
должит подталкивать цены вверх.

Евгений Зайнуллин

Китай охлаждает металлы
Мировые цены алюминия и меди  
подверглись словесным интервенциям

Минпромторг подготовил из-
менения в одну из мер господ-
держки судостроения — судо-
вой утильгрант. Заказчики «эко-
логичного» флота, в том числе 
электросудов и судов на СПГ, 
смогут рассчитывать на повы-
шенную компенсацию затрат 
на их строительство — до 20% 
от стоимости при строительст-
ве пассажирских судов и флота 
для нужд Крайнего Севера и до 
15% для других типов судов вме-
сто 15% и 10% для стандартно-
го флота. Эксперты считают до-
полнительное стимулирование 
строительства таких судов не-
обходимым, особенно с учетом 
дополнительных затрат на со-
здание сопутствующей инфра-
структуры.

Минпромторг подготовил из-
менения в правила выдачи судово-
го утилизационного гранта, пред-
усматривающего единовременную 
выплату при утилизации старого 
флота и заказе нового судна. При 
строительстве пассажирских судов 
и для северного завоза возмещается 
15% от стоимости нового судна, дру-
гих — 10%, на рыбопромысловые 
суда и суда технического флота выде-
ляется до 70 млн руб. Утильгрант ра-
ботает с 2017 года, в бюджете на него 
заложено 450 млн руб. в 2021 году 
и по 0,5 млрд руб. в 2022–2023 годах. 

Новый порядок предполагает по-
вышение компенсации при строи-
тельстве «экологичных» судов. Под 
ними понимается новый граждан-
ский флот, движение, маневры 

и технологические операции кото-
рого «обеспечиваются источником 
энергии без использования в качест-
ве топлива нефти, угля или продук-
тов их переработки». При строитель-
стве «экологичных» пассажирских 
судов и судов для северного завоза 
компании смогут возместить 20% 
стоимости судна (без учета НДС), дру-
гих типов судов — 15%, но на рыбо-
промысловые суда и технический 
флот выплата не может превышать 
80 млн руб. 

В пояснительной записке отме-
чается, что из «экологичных» судов 
наиболее перспективно создание 
судов с электродвигателями, осо-
бенно электропаромов. Также в до-
кументе сообщается об активном 
использовании в качестве топлива 
СПГ, в то время как водородные дви-
гатели, солнечная энергия и ветро-
энергетика распространены значи-
тельно меньше вследствие высокой 
стоимости и низкой производи-
тельности. 

Активно развитием и строитель-
ством электросудов занимается «Во-
доходъ». В частности, компания зака-
зала пять скоростных катамаранов 
Ecocruiser у верфи «Эмпериум» в Пе-
тербурге и прогулочный катер Look-
er 1100 у ГК «Паритет» из Ярослав-
ля. Кроме того, «Водоходъ» заявлял 
о планах организации круглогодич-
ной навигации в Москве на судах на 
электродвижении. Компания наме-
рена в 2022 году запустить первое 
судно на электротяге на Енисее. Так-
же в 2020 году в Татарстане было по-
строено первое пассажирское судно 

на СПГ «Чайка», которое, как говорил 
10 июня глава Якутии Айсен Никола-
ев, может быть использовано на ту-
ристическом маршруте на Ленские 
столбы. Завершается строительство 
двух грузовых паромов на СПГ для 
линии Усть-Луга—Балтийск.

Гендиректор Объединенной судо-
строительной корпорации Алексей 
Рахманов в сентябре 2020 года гово-
рил PortNews, что при всех преиму-
ществах электродвижения его массо-
вое внедрение на флоте осложняет 
высокая стоимость аккумуляторов 
при низкой мощности. В отрасли не-
однократно отмечали, что логичнее 
применять электродвижение на не-
больших прогулочных судах, кото-
рым не нужна большая мощность 
двигателей и автономность, но важ-
но отсутствие шума и неприятного 
запаха. Кроме того, по словам источ-
ников „Ъ“, проблемой остается со-
здание необходимой инфраструк-
туры, доступ к зарядным станциям, 
а также утилизация отработанных 
аккумуляторов.

Дополнение судового утильгран-
та выглядит актуальным и позво-
лит стимулировать спрос на суда на 
электрической тяге, которые пока 
представлены в России единичны-
ми экземплярами, говорит глава 
«Infoline-Аналитики» Михаил Бур-
мистров. Без дополнительной под-
держки такие заказы не имеют 
потенциала для масштабного вне-
дрения, особенно с учетом отсутст-
вия необходимой зарядной инфра-
структуры, полагает он. 

Анастасия Веденеева

Дети капитана утильгранта
Отечественное судостроение поддержат экологически

Аукцион на приобретение международного аэро-
порта Магнитогорска отложен до 29 июня. Орга-
низатор, Российский аукционный дом, объясняет 
это повышенным интересом к активу. Однако, по 
данным „Ъ“, пока единственный потенциальный 
претендент — холдинг «Новапорт» Романа Троцен-
ко. Аналитики отмечают, что, хотя пассажиропо-
ток в Магнитогорске невелик, аэропорт был при-
быльным до пандемии, а более крупные профиль-
ные активы все равно уже почти разобраны.

Российский аукционный дом (РАД) продлил прием 
заявок на аукцион по продаже международного аэро-
порта Магнитогорска на десять дней, до 21 июня. Дату 
торгов перенесли на 29 июня. Начальная стоимость 
100% акций, принадлежащих Росимуществу, установле-
на в 113,8 млн руб. Как сообщил „Ъ“ глава департамен-
та приватизации РАД Григорий Начинкин, экспозицию 
продлили, «чтобы обеспечить возможность участия мак-
симально широкому кругу инвесторов, так как актив 
очень заинтересовал рынок».

Организаторы отказались обсуждать число и состав 
претендентов. Однако, по данным „Ъ“, сейчас покупкой 
всерьез интересуется только холдинг «Новапорт», объ-
единяющий 19 российских аэропортов (принадлежит 
группе AEON Corporation Романа Троценко и казахстан-
скому инвестфонду Meridian Capital). «Такой маленький 
аэропорт может привлечь только крупные холдинги, 
пока к лоту присматривается лишь „Новапорт“»,— ут-
верждает собеседник „Ъ“ в отрасли. Источник „Ъ“ в «Но-
вапорте» подтвердил интерес к активу, но подчеркнул, 
что окончательное решение еще не принято: «Мы из-
учаем диспозиции и целесообразность, но возможность 
приобретения рассматриваем, поскольку стоимость 
предложения считаем более чем адекватной».

По информации „Ъ“, «Аэропорты регионов» Виктора 
Вексельберга рассматривали возможность подачи общей 
с «Новапортом» заявки в рамках их паритетного СП «Аэ-
ропорты большой страны». Оно было создано в феврале 
2020 года, первыми совместным проектами стали аэро-
порты Благовещенска и Магадана. В случае с Магнитогор-
ском партнеры позже, судя по всему, отказались от идеи 

совместной заявки из-за сложной процедуры согласова-
ний с ФАС. В «Новапорте» и «Аэропортах регионов» не ста-
ли обсуждать ситуацию.

• Аэропорт Магнитогорска (находится на территории 
Башкирии) относится к аэродрому класса «Б», его пасса
жиропоток за 2019 год — 265 тыс. человек. Сейчас он об
служивает внутрироссийские рейсы «России» (входит 
в группу «Аэрофлот»), S7, NordWind и RedWings. Основные 
направления — Москва, Новосибирск, Екатеринбург, Мин
воды, Сочи и Симферополь. В собственность аэропорта 
входят 20 земельных участков общей площадью 41,9 га, 
59 зданий и одно воздушное судно. Часть имущества 
 сдается в аренду. Аукцион проводится в рамках феде
рального плана приватизации на 2020–2022 годы.
Обычно аэропорты с таким пассажиропотоком, как 

у Магнитогорска, не пользуются спросом среди частных 
стратегических инвесторов, отмечает аналитик корпо-
ративных рейтингов НРА Алла Юрова. Однако, уточ-
няет она, несмотря на относительно небольшой объем 
операций, аэропорт был прибыльным на протяжении 
нескольких лет до пандемии. По данным СПАРК, в 2019 
году аэропорт увеличил чистую прибыль на 37%, до 
17 млн руб., выручку — на 4%, до 602 млн руб. В 2020 году 
выручка сократилась почти вдвое, до 367 млн руб., чи-
стая прибыль упала до 162 тыс. руб. От чистого убытка аэ-
ропорт спасла господдержка в 16 млн руб.

Стратегии развития крупных аэропортовых холдин-
гов предполагают расширение и увеличение доли рын-
ка, подчеркивает председатель редакционного совета 
журнала «Авиатранспортное обозрение» Алексей Си-
ницкий: «Десять лет назад холдинги скупали аэропор-
ты с пассажиропотоком от миллиона человек в год. Их 
разобрали, планка упала до 500 тыс., их тоже почти не 
осталось. Теперь внимание обращено на небольшие аэ-
ропорты». Эксперт отмечает, что Магнитогорск с окрест-
ностями — довольно крупный промышленный центр, 
достаточно удаленный от Челябинска и у аэропорта 
есть собственная довольно значительная зона охвата, 
востребованная пассажирами, место на рынке и хоро-
шие перспективы развития.

Айгуль Абдуллина

Инвесторы слетаются в Магнитогорск
«Новапорт» заинтересовался покупкой еще одного аэропортаВ ФАС перенаправили вопрос „Ъ“ 

о соглашениях к Минэнерго. В мини-
стерстве же сообщили, что «уже успеш-
но работает» скорректированный с 1 
мая демпферный механизм, который 
в том числе направлен на поддержа-
ние доходности розничного бизнеса 
АЗС. «Если этой корректировки будет 
недостаточно, могут быть применены 
ряд других мер, таких как заключение 
соглашений с нефтекомпаниями по 
топливным ценам, запрет на экспорт 
бензина и дополнительное повыше-
ние биржевых нормативов»,— уточ-
нили в Минэнерго.

В министерстве заверили, что 
складывающийся на рынке сезон-
ный рост спроса на топлива пол-
ностью обеспечен текущим про-
изводством. Для предотвращения 
недопоставок топлива сформирова-
ны запасы, которые по бензину со-
храняются на уровне 1,6 млн тонн, 
мониторится ход ремонта ряда НПЗ, 
который должен завершиться в тече-
ние июля, отметили в ведомстве.

Директивные уровни цен, веро-
ятно, будут дифференцированы по 
регионам, полагает Евгений Тыртов 
из Vygon Consulting. Индикативный 
уровень мелкооптовых цен может 

определяться как текущее значение 
розничной стоимости в регионе за 
вычетом минимально необходимой 
маржи АЗС: «Так, в 2018 году цены 
в мелком опте устанавливались так, 
чтобы маржа АЗС составила поряд-
ка 2 руб. за литр». Установление пре-
дельных уровней мелкооптовых 
цен будет способствовать стабили-
зации цен в рознице, однако часть 
убытков будет переложена на неф-
тяников, отмечает эксперт.

По мнению господина Тырто-
ва, заключение соглашений — 
«исключительная ситуация», кото-
рая возникла в условиях отсутствия 
компенсирующих механизмов. 
В отличие от 2018 года, сегодня дей-
ствует демпфер, частично компен-
сирующий нефтяникам убытки. 
В то же время, признает эксперт, для 
нефтекомпаний заключение согла-
шений будет более целесообразно 
по сравнению с перспективой огра-
ничения экспорта, поскольку это не 
нарушит выстроенных цепочек по-
ставок топлива.

Дмитрий Козлов

Топлевое дело

Имеющий активы в садоводст-
ве и овощеводстве Андрей Мед-
ведев, которого называют дво-
юродным братом бывшего пре-
зидента и премьера Дмитрия 
Медведева, занялся новым биз-
несом. Он стал владельцем ком-
пании «Сады моря», которая со-
биралась выращивать до 330 
тонн мидий в акватории Черно-
го моря. Пока масштаб фермы 
значительно меньше. Но экспер-
ты считают бизнес перспектив-
ным, указывая на низкую себе-
стоимость производства и за-
метную долю импорта.

Андрей Медведев весной стал 
владельцем ООО «Сады моря» 
в Краснодарском крае, следует из 
ЕГРЮЛ. До этого компания при-
надлежала гендиректору Дарине 
Ширченко. В 2018 году на инвес-
тиционном форуме в Сочи «Сады 
моря» объявили о планах созда-
ния в Туапсинском районе фермы 
по разведению до 330 тонн мидий 
в год стоимостью около 60 млн руб. 
В минсельхозе края тогда говорили, 
что проект должен стать крупней-
шим предприятием по выращива-
нию моллюсков в регионе. В 2019 
году «Сады моря» получили право 
заключения договора пользования 
участком акватории реки Шапсухо, 
впадающей в Черное море, сроком 
на 20 лет.

Фонд борьбы с коррупцией (при-
знан Мосгорсудом экстремистской 

организацией, включен в реестр 
иностранных агентов) Алексея На-
вального называл Андрея Медве-
дева двоюродным братом бывшего 
президента и премьера РФ, ны-
нешнего зампреда Совбеза и пред-
седателя «Единой России» Дмит-
рия Медведева. Андрей Медведев 
уже связан с аграрным бизнесом. 
Так, ему принадлежит компания 
«Мост-Агро», которая занимается 
производством яблок и ягод в Крас-
нодарском крае. Также он считается 
владельцем тепличного комбина-
та «Сейм-Агро» в Курской области, 
где выращиваются томаты, огурцы 
и земляника.

Андрей Медведев подтвердил 
„Ъ“ покупку «Садов моря». Условия 
сделки он не раскрыл, отметив, 
что компания обременена долга-
ми, а бизнес находится в зачаточ-
ном состоянии и сравним по мас-
штабу с личным хозяйством. По 
словам господина Медведева, в год 
выращивается несколько тонн ми-
дий, которые поставляются в мест-
ные рестораны и магазины. Пла-
нов по расширению бизнеса сейчас 
нет: производство осложняется 
необходимостью импортировать 
устричный спат (мальков), а также 
неразвитым спросом, отмечает он. 
Дарина Ширченко не смогла предо-
ставить комментарий.

Управляющий партнер Agro & 
Food Communications Илья Берез-
нюк говорит, что в год в России по-

требляется около 6 тыс. тонн ми-
дий, из которых примерно 2 тыс. 
тонн — местного производства. 
Большая часть рынка приходится 
на импорт из Чили, уточняет источ-
ник „Ъ“ в отрасли. Среди заметных 
местных игроков — ферма «Крым-
ские морепродукты» (выращивает 
устриц, мидий и креветок на пло-
щади около 150 га), доля в которой 
принадлежит партнеру ресторато-
ра Аркадия Новикова Роберту Стаб-
блбайну. Кроме того, проект по про-
изводству мидий тестирует «Русская 
аквакультура» Максима Воробьева.

По словам господина Березнюка, 
бизнес по разведению мидий отли-
чает низкий порог входа (для выра-
щивания 250–500 тонн моллюсков 
в год требуется 40–50 млн руб.), 
а также небольшая себестоимость 
из-за отсутствия затрат на корма. 
Кроме того, здесь не такие высокие 
биологические риски, как при раз-
ведении рыбы, говорит он. Как от-
мечает эксперт, мидия растет 14–16 
месяцев и три фермы позволяют по-
лучать продукцию ежегодно. Хотя 
некоторых инвесторов отпугивает 
дорогая экологическая экспертиза 
и нехватка свободных акваторий, 
уточняет Илья Березнюк. Источник 
„Ъ“ в отрасли допускает, что инте-
рес к «Садам моря» может быть свя-
зан и с желанием ограничить до-
ступ к прилегающей к акватории 
территории.

Анатолий Костырев

Мидийная активность
У Андрея Медведева появился новый бизнес

Хочу напомнить: 
у правительства 

достаточно инструментов, 
чтобы обуздать  
аппетиты тех,  

кто наживается 
на ажиотажном спросе 

во всех сферах
— Михаил Мишустин, 
премьер-министр РФ,  

12 мая
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Компания «Ростелекома» и «Московского метро-
политена» «Макомнет» потратит 600 млн руб. на 
сеть связи в перегонах столичной подземки. «Ма-
комнет» проложит в тоннелях излучающий ка-
бель, затем его смогут арендовать мобильные опе-
раторы для обеспечения бесперебойного покры-
тия. Больше всех в новом кабеле заинтересована 
дочерняя «Ростелекому» Tele2, чье покрытие в ме-
тро отстает от конкурентов, считают эксперты.

Компания «Макомнет», принадлежащая ГУП «Москов-
ский метрополитен» и «Ростелекому», 11 июня объявила 
тендер на прокладку излучающего кабеля в перегонах ме-
тро, обнаружил „Ъ“ на сайте госзакупок. Начальная сто-
имость контракта — 599,5 млн руб., срок исполнения — 
один год. Новый кабель в перегонах нужен для оказания 
услуг связи в стандартах 2G, 3G, LTE. Его будут исполь-
зовать мобильные операторы, причем два-три опера-
тора смогут развернуть сеть LTE на частотах 1800 МГц 
и 2600 МГц одновременно, указано в документах закупки.

В «Ростелекоме» „Ъ“ пояснили, что кабель нужен для 
новых станций и линий метрополитена, где мобильной 
связи еще нет. Кабель могут арендовать все мобильные 
операторы «на равных коммерческих условиях», под-
черкнули в компании.

В пресс-службе ГУП «Московский метрополитен» до-
бавили, что операторы могут арендовать в подземке 
инфраструктуру «Макомнета», а могут и построить соб-
ственную для повышения качества связи: «Уже сейчас 
в метро присутствуют все операторы со своим оборудо-
ванием на нашей инфраструктуре». В «Макомнет» не от-
ветили на запрос „Ъ“.

Операторы часто устанавливают оборудование на 
входе и выходе из тоннеля, поэтому сигнал в середине 
перегона пропадает; излучающий кабель же обеспечи-
вает бесперебойное покрытие, объясняет независимый 
IT-эксперт Вадим Плесский. У технологии есть и обрат-
ная сторона — длительность стройки, добавляет он: «На 

покрытие всего столичного метрополитена излучаю-
щим кабелем ушли бы годы, так как работы могут про-
водиться только четыре часа в сутки».

«МегаФон» заинтересован в модернизации сетевой 
инфраструктуры в Московском метрополитене, чтобы 
увеличить скорость интернета для пассажиров в тонне-
лях, говорят в компании: «Вопрос подключения к строя-
щейся сети обсуждается с метрополитеном и „Макомне-
том“, мы находимся в стадии переговоров».

У МТС есть собственный кабель на трех линиях: Коль-
цевой, Сокольнической и Таганско-Краснопресненской, 
на остальных ветках компания арендует кабель у ме-
трополитена, говорит ее представитель. «Вымпелком» 
использует инфраструктуру «Макомнета» в десяти пе-
регонах метро и готов продолжить сотрудничество, до-
бавили в компании.

В Tele2 («Ростелеком» — его акционер) сообщили, что 
оператор в этом году масштабно расширил покрытие 
в тоннелях метро и теперь его связь доступна на всем 
протяжении Серпуховской, Арбатско-Покровской, Со-
кольнической и Кольцевой линий. Проектные работы 
продолжаются на Замоскворецкой линии (кабель уже 
проложен от «Речного вокзала» до «Красногвардейской»), 
отметили в пресс-службе Tele2.

Тем не менее, сейчас у Tele2 самая слабая сеть в пере-
гонах столичной подземки, уточняет гендиректор Tele-
comDaily Денис Кусков. Компания предпочла вклады-
ваться в запуск сетей в новых регионах, так что новый 
кабель позволит Tele2 догнать в подземке конкурентов 
из «большой тройки», заключает господин Кусков. Стро-
ительство кабеля, скорее всего, будет проводиться в ин-
тересах Tele2, соглашается аналитик MForum Алексей 
Бойко. Для снижения себестоимости, полагает он, заказ-
чик может разрешить использовать его и другим опера-
торам, а Tele2 получит возможность обеспечить сплош-
ное покрытие в перегонах.

Анастасия Гаврилюк

Tele2 сел в последний вагон
Московский метрополитен достроит сеть связи в перегонах
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Минстрой, курирующий анти-
кризисную программу льгот-
ного кредитования застрой-
щиков, которые реализуют, 
в том числе, низкомаржиналь-
ные проекты в регионах, полу-
чил на эти цели от правитель-
ства 12 млрд руб. без каких-ли-
бо предварительных расчетов. 
К такому выводу пришли ауди-
торы Счетной палаты. Еще одна 
претензия — низкие темпы вы-
дачи займов. Застройщики 
и банки, неохотно пользующи-
еся преференциями из-за жест-
ких требований, уже предложи-
ли скорректировать программу.

Правительство, направившее из 
своего резервного фонда 12 млрд 
руб. на субсидирование ставок по 
льготным кредитам застройщикам 
жилья, так и не получило от Мин-
строя (куратор программы) расче-
ты, обосновывающие выделение 
средств, следует из отчета Счетной 
палаты (СП). В документе говорится, 
что весь объем средств перечислен 
«Дом.РФ», распределяющей их меж-
ду банками. Отсутствие расчетов, от-
мечают аудиторы, привело к отвле-
чению в 2020 году из бюджета более 
6,9 млрд руб.

Программа льготного кредитова-
ния под 3–4% годовых для девелопе-
ров запущена в мае 2020 года, в раз-
гар пандемии. Финансирование мог 
получить любой участник рынка 
при условии сохранения 90% работ-
ников и завершения строящихся 
объектов до конца 2021 года. В прош-
лом году на эти цели направлено 
около 5 млрд руб., говорится в отче-
те СП. В Минстрое заявили, что кре-
диты получили более 200 застрой-
щиков в 40 регионах.

Министерству удалось добиться 
распределения с начала 2021 года 
оставшихся средств на субсидиро-
вание льготных кредитов на реа-
лизацию уже низкомаржинальных 
проектов в регионах по новым усло-
виям. Такие займы выделяются для 
проектов стоимостью до 500 млн 
руб., где показатель LLCR (обеспечен-

ность кредита будущими ожидаемы-
ми денежными потоками от прода-
жи жилья) составляет 1,05–1,15. При 
этом льготный кредит застройщи-
ки могут получить только для стро-
ительства квартир в регионах, где 
среднедушевой доход население 
снизился на 15% и более.

На преференциях настаивали де-
велоперы из регионов с низким пла-
тежеспособным спросом населения. 
Они жаловались властям, что ока-
зались отрезанными от проектного 
финансирования, выделяемого бан-
ками в рамках эскроу-счетов. Субси-
дирование кредитов для таких про-
ектов тоже вызвало претензии СП. 
Там отмечают, что Минстрой не про-
вел расчеты потребности в выделен-
ных средствах.

При этом, говорится в отчете 
Счетной палаты, межведомственная 
комиссия к апрелю рассмотрела все-
го две заявки по низкомаржиналь-
ным проектам общей площадью 
23,42 тыс. кв. м в Саратовской и Вла-
димирской областях. Между тем, по 
данным аудиторов, под критерии 
программы по всей стране подпа-
дает не менее 325 проектов общей 
площадью более 3 млн кв. м. Лимит, 
запрашиваемый банками по низко-

маржинальным проектам, состав-
ляет 15,5 млрд руб., говорится в от-
чете СП.

В Минстрое пояснили, что уже 
выданы кредиты по пяти проектам, 
сейчас рассматривается более 60 за-
явок. Банки дополнительно прора-
батывают возможность финансиро-
вания еще 31 проекта в 17 регионах 
страны. В «Дом.РФ» заявили, что вы-
ступают лишь оператором програм-
мы, информируя кредиторов о реше-
нии межведомственной комиссии.

Застройщики и банки считают, 
что причина низких темпов под-
держки низкомаржинальных про-
ектов — жесткие требования. «Ос-
новной барьер — ограничение 
стоимости строительства до 500 млн 
руб., что позволяет построить всего 
10 тыс. кв. м жилья»,— говорит ди-
ректор по маркетингу «Талан» Ната-
лья Гарифуллина. По ее словам, при 
повышении лимита до 1 млрд руб., 
о чем ранее заявляли власти, это уве-
личит возможности программы.

Еще одно препятствие — узкий 
список регионов, где девелоперы 
могут получить льготные кредиты, 
добавляет коммерческий директор 
«Страна Девелопмент» Александр Гу-
торов. Нерешенным остается вопрос 
о возврате субсидий, если в процес-
се продаж квартир маржинальность 
проектов увеличится по сравнению 
с тем, что было заложено в финмоде-
ли, отмечает гендиректор «Мармакс» 
Юрий Юров.

«Дополнительная сложность — 
требование об отсутствии у заемщи-
ков просрочек перед бюджетом на 
каждую отчетную дату»,— добавляет 
вице-президент Сбербанка Сергей 
Бессонов. По его словам, банк напра-
вил в Минстрой свои предложения 
по корректировке программы. Об 
этом же заявили и в ВТБ, где предло-
жили министерству субсидировать 
не процентную ставку, как сейчас, 
а часть основного долга по кредиту 
(10–15%) при условии своевремен-
ной сдачи жилого дома.

Халиль Аминов,  
Дарья Андрианова

Бюджет отвлекся 
на застройщиков
Счетная палата не нашла  
расчетов по льготным кредитам

Маркетплейс Wildberries решил побороться с кон-
курентами на бурно растущем рынке доставки 
продуктов питания и договорился о партнерстве 
с рынком «Фуд сити», принадлежащим «Киевской 
площади» Года Нисанова и Зараха Илиева. Он-
лайн-площадка обещает доставку мяса, рыбы, зе-
лени и морепродуктов в течение двух часов в пре-
делах МКАД. Сборка заказов и логистика при 
этом останутся за «Фуд сити». Слабым местом та-
кой модели называют проблемы с контролем ка-
чества и сроков исполнения заказов.

О том, что Wildberries запустил продажу свежих про-
дуктов: фруктов, овощей, зелени, рыбы, мяса, птицы, 
морепродуктов, а также готовых блюд и цветов, „Ъ“ рас-
сказали в пресс-службе маркетплейса. Доставкой зани-
маются поставщики самостоятельно со своих складов, 
уточняют там, срок исполнения заказа — до двух часов. 
Первыми партнерами маркетплейса стали входящий 
в структуры «Киевской площади» (контролируется Годом 
Нисановым и Зарахом Илиевым) «Фуд сити» и ритейлер 
«Цветочный ряд». На первом этапе доставка возможна 
только в пределах МКАД и в поселках Мосрентген, Мос-
ковский и Коммунарка. В «Фуд сити» и «Цветочном ряде» 
на вопросы „Ъ“ в среду не ответили.

В будущем Wildberries планирует расширить геогра-
фию доставки и договориться с другими участниками 
продуктового рынка, в том числе и с крупными сетями, 
рассказывает его представитель. Для поставщиков ко-
миссия онлайн-ритейлера составляет 5%, продолжает 
он, стоимость доставки при заказе от 2 тыс. руб. будет 
бесплатной, в остальных случаях — 199 руб.

• Wildberries — крупнейшая онлайн-площадка в стране, 
работает также на рынках Белоруссии, Казахстана, Ар-
мении, Польши. Основана в 2003 году Татьяной и Влади-
славом Бакальчук. Пользователям маркетплейса доступ-
ны одежда, обувь, бытовая техника и электроника, юве-
лирные изделия и пр. Продажей продуктов — в основном 
чая, кофе, бакалеи, снеков — компания занимается с 2018 
года. В 2020 году выручка Wildberries выросла на 96% год к 
году, до 437,2 млрд руб.

Пока на российском рынке нет ни одной площадки, 
которая смогла бы успешно реализовать экспресс-до-
ставку продуктов по модели маркетплейса, указывает 
гендиректор «Infoline-Аналитики» Михаил Бурмистров. 
Например, Ozon в итоге принял решение развиваться 
в этой категории по модели дарксторов, продолжает он. 
«Несмотря на конкурентные цены, которые может пред-
ложить „Фуд сити“, а также трафик, который есть у Wild-
berries, уровень сервиса, который обеспечивают много-
численные конкуренты,— сроки исполнения заказов, 
точность сборки и качество товаров — пока выглядит не-
достижимым для этого проекта»,— комментирует Миха-
ил Бурмистров.

Слабыми местами в случае экспресс-доставки силами 
продавцов остаются сроки исполнения заказов, опера-
тивная коммуникация с покупателями, а также качество 
самих продуктов, считают в Ozon. В Delivery Club, кото-
рый уже предлагает своим пользователям доставку про-
дуктов с рынков, из магазинов, небольших лавок, объ-
ясняют, что контролируют время доставки с помощью 
автоматизированного сравнения заявленного партне-
рами срока и фактического исполнения заказов, а ка-
чество продуктов — путем анализа отзывов и оценок. 
В сети «Вкусвилл» также не видят технических сложно-
стей при работе с маркетплейсами по этой модели. Пред-
ставитель «Яндекс.Маркета» добавляет, что речь идет про 
динамично растущую категорию: уже сейчас она нахо-
дится у них на втором месте по продажам. По оценкам 
Infoline, в первом квартале 2021 года продажи продук-
тов питания в онлайн-канале в России выросли в четы-
ре раза, до 70 млрд руб. год к году.

Каждый крупный маркетплейс пытается замкнуть на 
себя все сценарии покупки и потребности пользовате-
ля, для этого им важно усиливаться в тех сегментах, где 
их нет совсем или они присутствуют только частично, 
объясняет источник „Ъ“ в одном из маркетплейсов. При 
этом Wildberries уже пытался найти партнеров под этот 
проект еще в прошлом году, однако выбранную ими мо-
дель будет непросто масштабировать, считает он.

Никита Щуренков

Wildberries пошел на рынок
Маркетплейс начнет доставку продуктов из «Фуд сити»

Мы поддержим 
застройщиков,  

для того чтобы они  
не платили  

высокие проценты  
банкам

— Марат Хуснуллин,
вице-премьер РФ,  
в апреле 2020 года

Ц И Т А Т А

Контроль за вывозом россий-
ского подсолнечника могут уже-
сточить на уровне ЕАЭС. С та-
кой инициативой выступили 
переработчики, которые отме-
чают реэкспорт масличных че-
рез другие страны союза после 
повышения пошлин на вывоз 
семечки из РФ. Эксперты ука-
зывают на более существенные 
риски снижения производства 
подсолнечника в России.

Меры по предупреждению ре-
экспорта российского подсолнечни-
ка обсуждались в ЕЭК 15 июня, со-
общили „Ъ“ несколько участников 
встречи. Одним из механизмов мо-
жет стать отслеживание страны про-
исхождения товара, облагаемого 
пошлинами на уровне стран—чле-
нов ЕАЭС. Сейчас эта мера работа-
ет только в отношении товаров, экс-
порт которых полностью запрещен. 
Исполнительный директор Масло-
жирового союза Михаил Мальцев 
поясняет, что в данном случае пош-
лины за экспорт российского под-
солнечника будут выплачиваться 
вне зависимости от того, с террито-
рии какой страны ЕАЭС он был вы-
везен, даже в случае перепродажи 
контрагентам.

С 9 января экспортная пошлина 
на подсолнечник в России повыше-
на с 6,5% до 30%, а с 1 июня ставка 
должна вырасти до 50%. Меры при-
званы стабилизировать внутренние 
цены и обеспечить переработчиков 
доступным сырьем. Но регулирова-
ние касается только поставок за пре-
делы ЕАЭС.

Как отмечает Михаил Мальцев, 
только из Казахстана оценочно че-
рез серые схемы в год вывозится 
300–600 тыс. тонн российского под-
солнечника. А после введения загра-
дительных пошлин этот показатель 
может вырасти из-за повышенного 

спроса со стороны стран Азии, счи-
тает он. В ГК «Эфко» (бренды «Слобо-
да», Altero) говорят, что ни одна из 
мер таможенно-тарифного регули-
рования не может быть эффективно 
реализована в границах только од-
ного государства, поскольку на тер-
ритории ЕАЭС действует свободное 
перемещение товаров. Предложен-
ные меры помогут загрузить перера-
батывающие мощности, а также по-

высить доступность продукции для 
потребителей, говорят в группе. В ГК 
«Благо» и ГК «Русагро» (бренды «Меч-
та хозяйки», «Щедрое лето») не отве-
тили на вопросы „Ъ“.

В Минэкономики заявили, что 
для исключения реэкспорта ини-
циировали обсуждение вопроса 
установки всеми странами ЕАЭС 
экспортных пошлин не ниже мини-
мального уровня либо скоордини-
рованных односторонних мер нета-
рифного регулирования. По данным 
„Ъ“, представители Армении и Кир-
гизии на совещании поддержали 
введение пошлин, но против высту-
пили Белоруссия и Казахстан. Пред-
ставители этих стран напомнили, 
что сами экспортируют масличные 
и имеют обязательства по междуна-
родным договорам. Регуляторы АПК 
указанных стран на вопросы не отве-
тили. В торговом блоке ЕЭК сообщи-
ли, что ведут работу по сближению 

применяемых странами ЕАЭС одно-
сторонних экспортных мер с целью 
обеспечения беспрепятственной 
торговли на территории союза.

В Минсельхозе подтвердили „Ъ“, 
что на площадке ЕЭК обсуждается 
соглашение о гармонизированной 
системе подтверждения происхож-
дения товаров, что позволит мини-
мизировать риски реэкспорта. Но 
руководитель блока экономиче-
ских исследований Kulik & Partners 
Law Economics Татьяна Басова увере-
на, что отслеживание продукции по 
стране происхождения осложнит-
ся разными подходами к контролю 
в странах ЕАЭС либо вовсе отсутст-
вием маркировки товарных пози-
ций и учета.

Директор «Совэкона» Андрей Си-
зов говорит, что экспорт подсолнеч-
ника даже при пошлине в 6,5% ред-
ко превышал 1 млн тонн в год. После 
повышения пошлины желающие 
использовать серые схемы, возмож-
но, найдутся, но вряд ли речь идет 
об объемах более нескольких десят-
ков тысяч тонн, считает он. По сло-
вам эксперта, стоит беспокоиться 
не из-за вывоза сырья, а о сокраще-
нии производства. В текущем сезоне 
«Совэкон» прогнозирует повторение 
рекордного урожая подсолнечника 
2019 года — 15,4 млн тонн. Но уже 
в 2022 году из-за падения цен и уве-
личения затрат аграрии могут сни-
зить площади посева и вложения 
в гектар, прогнозирует господин Си-
зов. «Совэкон» прогнозирует цены 
на подсолнечник на новом сезоне 
в 28–30 тыс. руб. за тонну без НДС 
против 47,1 тыс. руб. за тонну на 9 
июня. Михаил Мальцев, со своей 
стороны, указывает, что из-за высо-
ких цен на масличные в России пе-
реработчики работают с рентабель-
ностью в 5%.

Алексей Полухин

Переработка пойдет  
как по масличным
Российскому подсолнечнику затрудняют реэкспорт

552 тысячи тонн
подсолнечника  
экспортировано  
из РФ в 2020 году,  
следует из материалов 
«Агроэкспорта»
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Президент Хамид Карзай договорился об от-
крытии посольства своих врагов
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культура

В прокат выходит новый анима-
ционный фильм студии Disney/
Pixar «Лука». Это, пожалуй, са-
мый детский из пиксаровских 
фильмов, считает Юлия Шагель-
ман: в нем нет слишком серьез-
ных тем, а важные наставления 
о дружбе, семье и принятии ина-
ковости для самых маленьких 
подаются в легкоусвояемой фор-
ме каникулярного развлечения.

 
 
 
осле выхода на экраны 

в 2019 году четвертой «Истории иг-
рушек», завершающей важнейшую 
в истории «Пиксара» франшизу, ру-
ководство студии объявило, что все 
следующие ее фильмы будут ори-
гинальными. Тут они, конечно, слу-
кавили — на 2022 год уже намечен 
выход «Лайтера», одновременно 
спин-оффа и приквела «Истории иг-
рушек». Видимо, старые привычки, 
особенно те, которые приносят хо-
рошую прибыль, умирают с трудом. 
Тем не менее «Пиксар» почти не на-
рушил обещания и начал выпускать 
как минимум по одному фильму 
с оригинальным сюжетом и героя-
ми каждый год. Первым таким про-
ектом стал «Вперед» Дэна Скэнлона, 
за ним последовала «Душа», снятая 
Питом Доктером — одним из креа-
тивных лидеров студии, стоявших 

еще у ее истоков, и вот теперь — 
«Лука» дебютанта Энрико Казарозы, 
основанная, как и «Вперед», на собст-
венных детских воспоминаниях ав-
тора, только на сей раз гораздо более 
светлых и счастливых.

«Лука» также продолжает новей-
ший пиксаровский тренд на путе-
шествия по разным странам и циви-
лизациям. Если «Тайна Коко» (2017) 
представляла зрителям Мексику, 
то новый фильм переносит их в Ита-
лию, на Лигурийскую Ривьеру, и ме-
сто действия обеспечивает немалую 
долю очарования картины. Казаро-
за сам вырос в этих благословенных 
краях, а перед началом съемок сту-
дия отправила туда нескольких ху-
дожников, чтобы они прониклись 
атмосферой. Выдуманный Порторос-
со, напоминающий одновременно 
все городки Чинкве-Терре, малень-
кие островки, сине-зеленые мор-
ские глубины и крошечные уютные 
пляжи изображены на экране с ха-
рактерной для пиксаровской анима-
ции почти ощутимой тактильностью 
и объемностью — для полного погру-
жения не хватает разве что запахов.

Фильм, разумеется, не претен-
дует на глубокое исследование ита-
льянской культуры, хотя дизайн 
морских чудовищ, которые являют-
ся его главными героями, отсыла-
ет к местному фольклору и рисун-
кам на старинных картах, а сценки 

из городской жизни и музыкаль-
ное сопровождение — к классиче-
ским фильмам 1950–1960-х годов 
(примерно в эту же эпоху и разво-
рачивается действие: мобильные 
телефоны и электросамокаты раз-
рушили бы всю магию). Это идеали-
зированная Италия «для проезжаю-
щих» со всем набором стандартных 

туристических радостей: купани-
ем, джелато, макаронами, только 
что выловленной рыбой, охристы-
ми домиками и разноцветными ло-
дочками, сушащимся на веревках 
бельем, колоритно ругающимися 
бабульками и гонками на «веспах» 
по пятисотлетним булыжным мо-
стовым. Впрочем, базовые удоволь-
ствия тем и хороши, что всегда или 
почти всегда дают гарантирован-
ный результат, и уж «Лука» точно 
дает зрителям любого возраста ров-
но то, что обещает.

На сей раз возрастной рейтинг 6+ 
выглядит оправданным — это ред-
кий пиксаровский фильм (не счи-
тая разве что «Тачек»), который в кои 
веки не ставит родителей перед не-
обходимостью после сеанса отвечать 
детям на трудные вопросы и не оглу-
шает экзистенциальной тоской зри-
теля, расслабившегося было во вре-
мя какого-нибудь забавного эпизода. 
Особо чувствительные натуры, ко-
нечно, все равно должны быть гото-
вы к тому, что в паре моментов их гла-
за увлажнятся,— авторы не смогли 
вовсе обойтись без присущих всем 
без исключения работам студии тем 
потери и одиночества. Однако в от-
личие от обычной пиксаровской па-
радигмы здесь взросление юных ге-
роев происходит не через утрату, 
а, наоборот, через обретение — дру-
зей, семьи (пускай не родной по кро-
ви и даже по биологическому виду, 
но от того не менее близкой), своего 
места в жизни.

Главный герой Лука и его лучший 
друг Альберто не просто мальчики, 
это сказочные морские существа 
с плавниками и хвостами. Люди на-
зывают их «чудовищами», но на са-
мом деле подводная жизнь не сильно 
отличается от сухопутной, особенно 
осторожного Луки, которого опека-
ют папа, мама и бабушка, в свою оче-
редь называющие людей «земными 
чудовищами». Когда под влиянием 

своего нового друга мальчик начи-
нает проводить все больше времени 
на суше (там, обсохнув, он и Альбер-
то становятся похожи на самых обыч-
ных детей), обеспокоенные родите-
ли хотят отправить его поглубже, 
туда, куда не проникают даже солнеч-
ные лучи. Тогда он сбегает из дома 
и вместе с Альберто и новой подруж-
кой Джулией, проводящей канику-
лы на побережье, пускается в летние 
приключения, среди которых учас-
тие в «итальянском триатлоне» (вело-
сипедная гонка-заплыв-поглощение 
пасты на скорость) на кубок Порто-
россо, знакомство с очень серьезным 
котом и, например, изучение устрой-
ства Солнечной системы.

В процессе мальчики, конечно же, 
научатся ценить дружбу, противосто-
ять буллингу и не стесняться сво-
ей истинной природы, а родители 
Луки, отправившиеся на поиски про-
павшего сына,— тому, что детей надо 
вовремя отпускать из-под крыла (или 
в данном случае из-под плавника). 
Но главное в фильме — это все-таки 
не эти, безусловно, ценные выводы, 
а то особое летнее ощущение, когда 
в школу еще не скоро и впереди не-
сколько месяцев свободы, которые 
кажутся бесконечными. Причем пой-
мать его смогут даже те, кто давно вы-
рос, завтра идет на работу и морских 
обитателей предпочитает видеть жа-
реными на тарелке.

ПРЕМЬЕРА МУЛЬТИПЛИКАЦИЯ

Мораль с хвостом
Как новый пиксаровский мультфильм пользуется итальянским колоритом

Почта Лувра, старинный почтамт  
XIX века в центре Парижа, превраще-
на архи тектором Домиником Перро 
в много функциональное здание XXI ве-
ка. Не потеряны ни фасад, ни концеп-
ция  памятника, ни даже его предназна-
чение, но место сортировочной станции 
императорской почты занял городской 
сервер компьютерных времен, распре-
деляющий потоки — не писем, а  людей. 
Рассказывает корреспондент „Ъ“ 
во Франции Алексей Тарханов.

 
 
 
 
 
толица Франции выходит из ка-

рантина с новыми архитектурными приоб-
ретениями. На сей раз это не модернист-
ские «большие проекты» времен Миттерана, 
а тонкая обработка и стилизация памятни-
ков XIX века. К Торговой бирже Тадао Андо, 
новому Гран-Пале Жан-Мишеля Вильмот-
та добавился комплекс, состоящий из офи-
сов, гостиниц, ресторанов внутри огромного 
здания бывшего городского почтамта, цен-
тральной Poste du Louvre. Этот проект мас-
терская Доминика Перро, знакомая нам как 
победитель конкурса на новое здание Мари-
инского театра в Петербурге (2003), выигра-
ла девять лет назад.

В центре Парижа с 1888 года находилось 
чудо техники XIX века, огромная сортиро-
вочная станция для писем, настоящий по-
чтовый завод, перерабатывавший когда-то 
тонны корреспонденции, а теперь стоящий 
без дела — столько бумажных писем боль-
ше не пишут. Французская почта, некогда 
богатейшая институция республики, вла-
деющая роскошными зданиями в главных 
городах страны, вынуждена теперь заду-
мываться о том, как их использовать. Прев-
ращать ли в гостиницы? Размещать ли там 
социальное жилье, штаб-квартиры предпри-
ятий, залы развлечений, зоны коворкинга? 
Главной задачей было вернуть эти простран-
ства городу.

При этом одним из условий стало со-
хранение старинного почтового зала в его 
исторической функции. Почта Лувра была 
знаменита тем, что работала до полуночи, 
и в последний день сдачи налоговых декла-
раций за почтовым штампом выстраивались 
очереди. Сам Доминик Перро вспоминает, 
как он с сотрудниками не раз пользовался 
ночной свободой, чтобы без опоздания сда-
вать конкурсные проекты. После этого мож-
но было пойти и отметить завершение ра-
боты. «Почта Лувра была синонимом „у нас 
вся ночь впереди“»,— говорит Перро. Почто-

вое отделение с двумя старинными часами 
на фасаде осталось на прежнем месте, архи-
текторы нашли и расчистили даже роспись 
плафона — здесь по-прежнему можно будет 
отправлять ну не письма, так хоть туристиче-
ские открытки.

В 2013 году Доминик Перро рассказывал 
журналистам о своем проекте, стоя на кры-
ше полупустого здания, откуда открывался 
весь центр Парижа. У парапета стояли ульи — 
в ожидании реконструкции почта разводила 
пчел. Через восемь лет Перро превратил по-
чтовый форт за высокими каменными сте-
нами в открытое пространство, пронизав его 
тремя пассажами и открыв городу огромный 
внутренний двор. Этажами выше размести-
лись пространства офисов, еще выше гости-
ница и сад на крыше с рестораном. При этом 
столь разные части здания могут работать ав-
тономно и не мешать друг другу.

Автором здания XIX века был архитек-
тор Жюльен Гаде (1834–1908), практик, тео-
ретик, знаменитый профессор парижской 
школы Боз-Ар, преподаватель Огюста Перре 
и Тони Гарнье, автор классического четырех-
томника, по которому учились архитекторы 
еще во времена студенчества Перро. Полу-
чив заказ на главную почту Парижа, профес-
сор Гаде сделал невиданное здание — дворец 
снаружи, машину внутри. Разделение это 
было не только функциональным, но и ар-
хитектурным. Отдельно стоящие внешние 
каменные стены, держащие, в сущности, 
только сами себя, и ажурная структура чу-
гунных опор и ферм внутри: с подъемника-
ми, транспортерами и продуманной систе-
мой сортировки почты сверху вниз — до тех 
пор пока по специальным желобам лавина 
писем нe разъезжалась ручейками к ожидав-
шим их во дворе конным фургонам.

Доминик Перро не только расчистил 
до полной красоты черные металлические 
фермы и литые столбы с капителями. Он бук-
вально повторил тот же фокус, конструктив-
но и художественно разделив здание на две 
части, как он говорил на открытии, распа-
хивая черный пиджак, «на лицевую сторону 
и подкладку». Он не стал, к примеру, изобре-
тать для многочисленных дверных и окон-
ных проемов новую столярку («это была 
бы головоломка, здесь каждое окно своего 
размера»), а сделал внутренний металличе-
ский кокон здания, немного отступающий 
от отверстий в стене и превращающий их та-
ким образом в лоджии. У фасада появилась 
дополнительная глубина и пластика. А чер-
ная подкладка помогла постоянной соавтор-
ше Перро, архитектору Гаэль Лорьо-Прево, 
создать роскошные современные люстры 
из цилиндрических светильников, напоми-
нающие об ар-деко московского метро.

Архитектор не стал, как того требуют сов-
ременные нормы безопасности, зашивать 
красивые металлические фермы в защища-
ющий их от огня бетон. Вместо этого здание 
получило новую конструктивную систему, 
все этажи дополнительно вывешены на до-
бавленных снизу вверх колоннах. «Если, 

не дай бог, будет пожар,— говорит Перро,— 
у посетителей ресторана наверху будет доста-
точно времени для обеда, конструкция рас-
считана почти на час». О пожаре он говорит 
не зря — в 1975 году вся историческая кров-
ля сгорела дотла, что, впрочем, развязало те-
перь руки архитекторам для организации 
на верхнем уровне настоящего сада с дере-
вьями, кольцевого бульвара, куда, обещает 
мне Перро,  вернутся и пчелы с ульями.

Для меня новая работа Перро стала от-
ветом на давно волновавший меня во-

прос: как быть с «хрустальными дворцами» 
XIX–XX веков, образцом которых в Мо-
скве был гибнущий сейчас на наших гла-
зах почтамт на Мясницкой — отличная ра-
бота 1910-х годов Оскара Мунца, братьев 
Весниных и инженера Шухова. Вернуть 
городу ту красоту, которую уже много лет 
никто не видит,— завидная задача для ар-
хитектора и настоящая награда для жите-
лей московского центра. Может, не стоит 
ждать, пока послание с почты Парижа дой-
дет до Москвы?

РЕКОНСТРУКЦИЯ АРХИТЕКТУРА

Париж получил почту
Доминик Перро сдал экзамен по XIX веку

Поучительные приключе-
ния мультипликационных 
героев помещены в узна-
ваемую итальянскую 
 атмосферу  ФОТО DISNEY

Монументальное почтовое здание 
времен Наполеона III 
обрело современную стать, 
не утратив исторических красот  
ФОТО MICHEL DENANCE
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Б Л И Ц И Н Т Е Р В Ь Ю « Н Е  И Н Т Е Р П Р Е Т А Ц И Я ,  Н Е  Р Е С Т И Т У Ц И Я ,  Н Е  Р Е С Т А В Р А Ц И Я ,  А  Д Ж А З »

Архитектор Доминик Перро рассказал Алек-
сею Тарханову о том, как живет император-
ская почта в XXI веке.

— Что было самым интересным для вас в этом 
проекте?
— Работа по трансформации замкнутого городского 
образования, крепости, острова за глухими стенами 
в городской квартал, который можно пересекать, 
которым можно пользоваться, который открыт для 
прохожих. Ну а затем очень интересной оказалась 
 работа по наполнению здания. Программа пред‑
полагала разместить здесь учреждения с прямо 
противоположными функциями: маленькое полицей‑
ское отделение, конторские помещения, социальное 
жилье, отель и рестораны — все это надо было 
свести вместе и примирить между собой. Это что‑то 
новое для Парижа, такого раньше не делали. То есть 
главным для меня в Почте Лувра было продемон‑

стрировать саму способность монофункционального 
исторического здания включить разнообразнейшую 
современную программу.

— Может быть, стоило выбрать одну нейтраль-
ную функцию вроде музея, как на вокзале 
Орсе или в соседнем здании Торговой биржи?
— Невозможно все здания превратить в музеи. 
Наоборот, жизненно важно учиться встраивать в исто‑
рические памятники современные функции во всей 
их сложности. У нас сейчас есть для этого необхо‑
димая техника, есть методы, было бы желание. Это 
самое важное сейчас для всех прекрасных городов 
мира и, конечно, для Парижа.
— На открытии вы говорили, что теперь будет 
трудно различить, где Жюльен Гаде переходит 
в Доминика Перро. Это хорошо или плохо?
— У нас не было задачи реставрации, при которой один 
период должен явственно отличаться от другого. Наобо‑
рот, мы свободны были выстроить линию преемствен‑
ности между одной и другой архитектурой. С течением 
времени здание почтамта стало запутанным, нечита‑
емым, непонятным для самих его обитателей. Почта 

не знала, что с ним делать. Мы постарались выделить 
все, что мы могли сохранить, мы освободили здание 
от всего, что наросло на архитектуре Гаде с конца XIX 
века, ну а затем, исходя из этого, мы импровизировали. 
Это была импровизация в духе Джона Колтрейна, не ин‑
терпретация, не реституция, не реставрация, а джаз.
— Но ведь можно было, наверное, все снести 
внутри, оставив только исторические фасады. 
У нас в России так охотно поступают.
— Мне кажется, это было бы преступлением. Нельзя 
сводить архитектуру к фасаду, тем более если мы со‑
брались пригласить людей внутрь. Какой интерес, 
вместо сложного горизонтального сочетания объемов 
и функций в интерьерах Гаде, встроить в существую‑
щие стены несколько разных кубиков или башен.
— Какой подарок архитектура XIX века может 
преподнести архитектору XXI века?
— Возможность работать в городе, в самом историче‑
ском центре, то, что со времен реконструкции барона 

Османа нечасто достается архитекторам. Большая 
честь и радость иметь дело с таким ответственным 
городским участком.
— Уверены ли вы, что люди, организации, 
 начальники, менеджеры, которые полу-
чат сейчас в свое распоряжение это пре-
красное здание, сумеют его правильно 
 использовать?
— Посмотрим. Будем верить, что те, кто придет сюда, 
чтобы работать и жить, наслаждаться Парижем, полю‑
бят здание, как полюбил его я. Оно того заслуживает. 
Я надеюсь, что так и будет, а что произойдет еще 
через век, история покажет. Нам не узнать, как не уз‑
нал о том, что произошло с его зданием, почтенный 
Жюльен Гаде. Надеюсь, он не был бы в претензии.
— Пчелы, которые жили на крыше, вернутся 
в здание?
— Конечно, но для них там надо еще вырастить 
побольше цветов.
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Сборная России, которая после крупно-
го, 0:3, поражения от бельгийцев на стар-
те чемпионата Европы, казалось, нахо-
дилась в очень сложной ситуации, после 
второго своего матча вдруг очутилась 
в шаге от выхода в play-off. Она вплотную 
приблизилась к нему благодаря победе 
над финнами, которую одержала, обно-
вив состав, снова пережив потерю важно-
го игрока, на сей раз Марио Фернандеса, 
и дождавшись единственного гола — 
Алексея Миранчука — на исходе перво-
го тайма. За встречей в Санкт-Петербурге 
наблюдали корреспонденты „Ъ“ Алексей 
Доспехов и Евгений Федяков.

тим людям, которые жидкова-
тым все-таки, если сравнивать с чемпиона-
том мира трехлетней давности, не знавшим 
про антиковидные меры потоком шли от ме-
тро к главному петербургскому стадиону, ко-
нечно, жутко хотелось, чтобы в такой прият-
ный — мягкое солнце, «плюс 20», прохладный 
бриз от Финского залива — день сборная Рос-
сии начала новую жизнь на нынешнем пер-
венстве. С Матвеем Сафоновым, Игорем Ди-
веевым и Алексеем Миранчуком вместо 
набедокуривших в матче с бельгийцами Ан-
тона Шунина с Андреем Семеновым и трав-
мированного Юрия Жиркова. Со свежими 
идеями и чертами, все плохое стирающими. 
Тем более соперник ведь выглядел таким под-
ходящим, чтобы именно с него новую жизнь 
начинать.

Но все было не так просто. Все было слож-
но. Этому сопернику, который в первом туре 
вообще-то одолел, пусть во многом благода-
ря обстоятельствам, несчастью с Кристианом 
Эриксеном, крепчайших датчан, понадоби-
лось ровно три минуты, чтобы заставить ве-
рящих в то, что ближайшее будущее сборной 
России не такое уж плохое, охнуть парой де-
сятков тысяч глоток разом и от души чертых-
нуться. Это была абсолютно неожиданная, 
больно режущая глаз картина. Дивеев сто-
ял с мячом в штрафной, а к нему, одинокому 
и беззащитному, хищно подбирались сразу 
трое финнов, которых отчего-то было при-
нято заранее записывать в обреченных отби-
ваться в любой игре. А потом был перехват 
сделанной молодым защитником наобум пе-
редачи, навес и расстрел головой Сафонова 
Йоэлем Похьянпало. Финны обнимались, ста-
дион грустно молчал. И тут арбитр Данни Мак-
кели нарисовал в воздухе квадрат. В сегодняш-
нем футболе этот жест означает, что эпизод 

проверяет VAR, видеоповтор. И растерянные 
финны вдруг поняли, что гол от них уплывает 
из-за эфемерного, в кончик носа Похьянпало 
офсайда. А российские футболисты вдруг по-
няли, что, снова набедокурив, на сей раз счаст-
ливо отскочили.

А мы искали признаки того, что этот 
слишком тревожный, как ни крути, звонок 
сборную России окончательно разбудил. 
И кое-что находили. Вот неплохая перепа-
совка, устроенная Александром Головиным. 
А вот рывок Дмитрия Баринова, который 
в три шага настигает старающегося убежать 
и имеющего приличную фору Глена Камару. 
Вот тремор у только что убедительных фин-

ских защитников, и они вдвоем кидаются на 
мяч, мешая друг другу и создавая хаос вну-
три штрафной. Вот статистика, показываю-
щая, что сборная России владеет мячом по-
чти три четверти игрового времени. А вот 
и классный российский шанс. Миранчук 
выкатывает мяч под удар выныривающему 
из-за чужих спин Магомеду Оздоеву. Удар по-
лучается сильный, но неточный. А вот Артем 
Дзюба попадает в штангу, правда, уже после 
того, как зафиксировано «вне игры», куда бо-
лее явное, чем у Похьянпало.

Впрочем, взгляд выхватывал и другое, 
куда менее приятное для человека, за сбор-
ную России переживающего. Ну да, финнов 
поджимали. Но и они кусались. И Похьян-
пало, бывало, находился на волосок от того, 
чтобы убежать. И Дивеев однажды поскольз-
нулся на ровном месте, вынудив со всех ног 
бежать на подстраховку Георгия Джикию.

А еще беда случилась с Марио Фернанде-
сом. Скидывая мяч Дзюбе возле финских во-
рот, он рухнул на спину, долго лежал на газо-
не, практически не шевелясь, и покинул его 
на носилках. Уже после матча стало известно, 

что у него подозревали повреждение груд-
ного отдела позвоночника, но все обошлось: 
Фернандес летит с командой в Москву, будет 
находиться под наблюдением врачей сбор-
ной… Вячеславу Караваеву опять, как и в мат-
че с бельгийцами, в котором «сломался» Жир-
ков, потребовалось выходить на замену уже 
в первом тайме. Какая-то проклятая на чем-
пионате Европы для сборной России эта по-
зиция — флангового игрока… Караваев, кста-
ти, тоже вскоре здорово пострадал. Замыкая 
диагональный прострел Кузяева, он после 
подката Йере Уронена на полном ходу боком 
врезался в штангу, задев ногой соперника по 
голове, но остался на поле.

Сборная Финляндии на излете первого 
тайма отступила совсем глубоко, представ, 
наконец, тем робким, неказистым аутсайде-
ром, которого из нее любили рисовать перед 
чемпионатом. И это был, разумеется, шикар-
ный подарок для российской команды. Ее 
редко увидишь играющей именно так: все 
время на половине противника, часто в его 
штрафной. Такие ситуации — идеальный 
предвестник гола. И он состоялся. Комбина-

цию раскрутил Магомед Оздоев, продолжил 
Артем Дзюба «стенкой» с Алексеем Миранчу-
ком. А Миранчук, ловко переложив мяч с пра-
вой на левую, сильнейшую свою ногу, отпра-
вил его в ворота. Это был первый удар в створ 
в этом матче, и сразу — грандиозный удар. 
Финский голкипер Лукаш Градецки мог не 
корить себя за то, что запоздал с прыжком: ни-
кто на его месте тут не выручил бы.

А после перерыва причин взрываться 
у трибун появлялось все больше и больше. 
Финны, разумеется, пошли вперед. Сборная 
России, увидев это, подвинулась, но, услы-
шав свист в свой адрес, решила, что надо быть 
понаглее: деликатность и осторожность — от-
вратительные помощники. И была права. Не 
тот ей попался противник, который умеет да-
вить, одновременно держа тылы на замке. 
В этих тылах все время возникали дыры раз-
мером с детскую площадку, а в них проника-
ли Головин, вышедший во втором тайме Ри-
фат Жемалетдинов... Момент, выстраданный 
Дзюбой в середине второго тайма, был про-
сто шикарным. Форвард после паузы выдал 
прекрасный пас Далеру Кузяеву, который ме-
тил в дальний угол. Финнов спас Градецки.

А у сборной Финляндии на российской 
половине не клеилось ничего — бестолко-
вая, без единого намека на неординарный, 
рушащий шаблон хода осада. И замены ее 
тренера Маркку Канервы в отличие от за-
мен Станислава Черчесова работали так 
себе. Финнов могло выручить разве что ве-
зение, какой-то страшный срыв у оппонен-
та. Но сборная России в среду обошлась без 
срывов. И через час отдышавшийся Черче-
сов мог с чистой совестью констатировать, 
что его футболисты установку на игру — «по-
лучать мячи через инсайдные зоны», дейст-
вовать с акцентом на фланги и прострелы — 
выполнили. Что-то более лестное насчет нее 
он вряд ли мог сказать. Но никуда не денешь-
ся от того факта, что сборная России одер-
жала, возможно, и не ту победу, чтобы быть 
занесенной в шорт-лист ее ярчайших дости-
жений, но победу, во всяком случае, имею-
щую серьезную материальную ценность.

После нее у российской команды в акти-
ве три очка — столько же, сколько у финнов. 
Более или менее точный расклад в группе 
B перед заключительным туром будет ясен 
после сегодняшнего матча датчан с бель-
гийцами. Но уже очевидно, что у сборной 
России, чьи перспективы только что каза-
лись мутными, как вода в Фонтанке, как 
минимум неплохие шансы протиснуться 
в play-off — не с первого, так со второго или, 
на худой конец, третьего места в квартете. 
Наверняка хватит и ничьей в третьем матче, 
который она проведет 21 июня в Копенгаге-
не против датской команды.
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Финноменальный успех
Победа во втором туре приблизила сборную России к play-off

Гол Алексея Миранчука (в центре)  
в ворота финнов принес сборной 
России победу и хорошие шансы 
на выход в play-off  ФОТО РИА НОВОСТИ

Э

Группа B. Второй тур
Финляндия—Россия 0:1
Алексей Миранчук, 45+2

16 июня. Санкт-Петербург, стадион «Газпром Арена»

Сборная Уэльса переиграла 
турецких футболистов во вто-
ром туре группового этапа 
чемпионата Европы со сче-
том 2:0. Эта победа практи-
чески обеспечила ей участие 
в play-off, в то время как турки, 
потерпевшие уже два пора-
жения, поставили себя почти 
в безвыходное положение.

ля сборных Турции 
и Уэльса это был клю-

чевой матч, в котором просто 
отсутствовало компромиссное 
решение, устраивавшее обе сто-
роны. Даже валлийцам, имев-
шим в багаже одно очко после 
стартовой встречи со Швейца-
рией (1:1), ничья особо ничего 
не давала, учитывая, что в конце 
группового этапа их ждало бес-
перспективное противостояние 
с мощной Италией. Зато победа 
фактически гарантировала им 
выход в play-off. Туркам, прова-
лившим премьеру на этом Евро 
и крупно уступившим тем же 
итальянцам (0:3), чтобы остаться 
в турнире, тем более надо было 
грызть землю и выигрывать.

В большинстве прогнозов 
именно команда Шенола Гюне-
ша называлась наиболее веро-
ятным победителем матча, и не 
столько потому, что он проходил 
в практически домашних для 
нее условиях — в соседнем Баку, 
сколько на основе оценки ее по-
тенциала. К тому же главная дви-
жущая сила сборной Уэльса Гарет 
Бейл, несмотря на его собствен-
ные заявления о том, что он хо-
рошо готов к нынешнему чемпи-
онату, неубедительно выглядел 
в матче со швейцарцами. С таким 
Бейлом возможности «драконов» 
оценивались довольно скромно.

Но уже на первых минутах 
полузащитник «Тоттенхема», 
по-прежнему принадлежащий 
мадридскому «Реалу», напом-
нил о себе скептикам, считаю-
щим, что он уже не тот. Причем 

сначала он здорово сыграл ру-
ками, вбросив мяч из аута пря-
мо к турецким воротам, а затем 
в продолжение эпизода блестя-
ще ассистировал своему давне-
му партнеру по сборной Аарону 
Рэмзи. Хавбек «Ювентуса» ока-
зался в голевой позиции и даже 
улучшил ее, эффектно убрав на 
замахе Чаглара Сёюнджю, но 
пробил не лучшим образом, 
и голкипер Угурджан Чакыр но-
гой отразил мяч.

С участием Бейла валлийцы 
создали еще одну острейшую си-
туацию в атаке, когда Сёюнджю 
проявил чудеса сноровки и снял 
мяч с ноги Киффера Мура, кото-
рый уже изготовился загнать его 
в сетку с двух метров. Бейл и ком-
пания вообще смотрелись инте-
реснее и должны были откры-
вать счет. В середине первого 
тайма турецкие защитники оста-

вили Рэмзи одного в штрафной 
площади, отдав своего вратаря 
на растерзание. Однако опыт-
нейший футболист неожиданно 
растерялся и шарахнул гораздо 
выше перекладины, перепутав 
футбол с регби.

Потом турки все же выров-
няли игру и даже на время пе-
ревели ее на чужую половину. 
Впрочем, раскачать валлийскую 
оборону им не удалось. А вот 
у них в тылу опять возникли про-
блемы. Гюнеш, кстати, не «про-
стил» Мериху Демиралу автогол 
в матче с Италией и поставил 
вместо него Каана Айхана, тем 
не менее для новой пары цент-
ральных защитников стало от-
кровением открывание Рэмзи, 
а главное — их обезоружил пас 
из глубины поля Бейла. «Десят-
ка» валлийцев вывалился один 
на один с вратарем, обработал 
мяч грудью и вторым касанием 
закатил его в ворота.

Бейл и Рэмзи, конечно, по-
казали, что они большие мас-
тера. Первый выделялся пре-
жде всего в подыгрыше, второй 
регулярно находил выгодные 

моменты для удара. Во втором 
тайме Рэмзи снова напряг Ча-
кыра, а потом и Бейл взял ини-
циативу на себя, полез в штраф-
ную и спровоцировал опекуна 
на фол, заработав пенальти. Ес-
тественно, и к «точке» подошел 
он, но, пожалуй, перемудрил 
с разбегом и не смог нормаль-
но подстроиться под мяч, кото-
рый улетел куда-то очень высо-
ко и далеко.

Интрига в матче сохрани-
лась. Правда, вратарь Чакыр 
вскоре едва не привез второй 
гол, как и во встрече с Италией 
неудачно пытаясь что-то изобра-
зить ногами. В нападении же 
у турок желание превалировало 
над умением. Страсти было мно-
го, а реальных шансов забить — 
мало. Очень старался их лучший 
бомбардир Бурак Йылмаз, но 
свой идеальный момент он за-
порол еще в дебюте второго тай-
ма, когда после углового не по-
пал в створ с линии вратарской 
площади. В заключительной ча-
сти встречи турки постоянно 
владели мячом, а ближе к голу 
был тот же Бейл, чей удар голо-
вой парировал Чакыр. Команда 
Гюнеша все же смогла остро ра-
зыграть очередной угловой, но 
тут свое слово сказал и голки-
пер валлийцев Дэнни Уорд, не 
позволив отличиться вышедше-
му на замену Демиралу.

В компенсированное время 
турки еще устроили массовую 
толкотню в чужой штрафной, за-
кончившуюся раздачей желтых 
карточек, и, похоже, выпусти-
ли весь пар. Перед финальным 
свистком Бейл успел совершить 
еще несколько полезных и кра-
сивых действий. Сам не забил, 
зато помог забить Коннору Ро-
бертсу, отдав вторую голевую пе-
редачу. Выиграв 2:0, валлийцы 
набрали четыре очка, которых, 
скорее всего, хватит для выхо-
да из группы, а вот турки, судя 
не только по их результатам, но 
и по игре, уже обречены.

Александр Ильин
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Валлийте отсюда!
Сборная Уэльса нанесла туркам второе поражение  
и практически выбила их с Евро

В четверг стартует чемпионат Европы 
по баскетболу среди женщин. Сборная 
России первую встречу проведет в тот же 
день — против команды Чехии. На Евро-
баскете-2021 на кону помимо собствен-
но континентального титула стоит еще 
и шанс побороться за путевку на чемпио-
нат мира 2022 года. Таким образом, про-
грамма минимум для россиянок на ны-
нешнем чемпионате — попадание в топ-6. 
Главный тренер сборной Александр Ко-
валев уверен, что если команда сыгра-
ет «сердцем, душой и с самоотдачей», 
то у нее все получится. Впрочем, легким 
этот турнир не будет в любом случае.

онтинентальные первенства на про-
тяжении первых 11 лет XXI века сборной Рос-
сии удавались очень хорошо. Команда на ше-
сти подряд турнирах неизменно добиралась 
до финалов, половину из которых выигра-
ла. Последний успех датируется 2011 годом 
(та же команда в 2012-м на Играх в Пекине 
дошла до полуфинала, где уступила только 
сборной США и завоевала бронзу). Однако 
с тех пор чемпионаты Европы для россия-
нок заканчивались разочарованием. Выше 
шестого места им подняться не удалось ни 
разу. Такое постоянство со знаком минус, 
что и говорить, утомляет. Впрочем, капитан 
сборной России центровая Мария Вадеева 
полагает, что именно сейчас все может из-
мениться. «Для меня это четвертый Евроба-
скет, так что у меня уже есть опыт, хоть и не-
удачный,— напомнила 22-летняя Вадеева 
на состоявшейся в среду пресс-конферен-
ции.— Думаю, что этот плохой опыт можно 
перевести в удачный. У нас молодая коман-
да, мотивированная, амбициозная, стремя-
щаяся показать, кто такая сборная России. 
Все будет по-другому, потому что мы устали 
проигрывать и хотим побеждать». Отметим, 
что сборная России действительно молодая 
команда. Половине ее баскетболисток не ис-
полнилось 25 лет.

Осторожный оптимизм высказал и глав-
ный тренер сборной России Александр Ко-
валев. Примечательно, что для него в отли-
чие от Вадеевой это будет первый турнир 
такого уровня в качестве главного тренера. 
«У нас в составе семь игроков, которые впер-

вые выступят на таком турнире. Но я уверен, 
что мы сможем показать, что умеем. Если бу-
дем играть сердцем, душой и с самоотдачей, 
то у нас все получится»,— сказал тренер.

Не стоит, впрочем, трактовать слова го-
сподина Ковалева как заявку на непремен-
ную победу в турнире. Реальность такова, 
что к числу фаворитов российскую коман-
ду специалисты не относят. Они концентри-
руют внимание скорее на сборных Испании 
и Франции. Испанки выиграли чемпионат 
Европы 2017 года, повторили успех в 2019-м. 
Большое, между прочим, дело. Ведь начиная 
с 1991 года, когда завершилась эпоха доми-
нирования сборной СССР (в период с 1960 по 
1991 год советская команда выиграла 21 чем-
пионат Европы, при этом 17 титулов были 
завоеваны подряд), никому больше не уда-
валось защитить титул. И есть все основания 
полагать, что сборная Испании замахнет-
ся и на хет-трик. Что касается француженок, 
то у них количество может, наконец, перей-
ти в качество. Четыре раза подряд сборная 
Франции довольствовалась серебром евро-
пейских первенств. Для титула она уже со-
зрела. Если не перезрела.

Но на данном этапе от сборной России 
и не требуется замахиваться на золото. Если 
смотреть на вещи реально, то нацеливаться 
нужно на попадание в топ-6 итоговой клас-
сификации. «Очень важно попасть в число 
шести сильнейших команд»,— сказал тре-
нер Ковалев. Нужно отметить, что Евроба-
скет помимо прочего является еще и этапом 
отбора на чемпионат мира 2022 года, кото-
рый пройдет в Австралии. Его участники бу-
дут определены по итогам отдельных квали-
фикационных соревнований. Но от Европы 
участие в них примут как раз шесть лучших 
команд континентального первенства.

Попадание в топ-6 — задача непростая. 
Тем более учитывая, что сборная России вы-
ступит в группе D вместе с уже упомянутой 
сборной Франции и непростыми командами 
Чехии (в четверг матчем против чешских ба-
скетболисток россиянки стартуют на турни-
ре) и Хорватии. По регламенту четыре коман-
ды, занявшие первые места в группах, сразу 
проходят в четвертьфинал. Сборные, заняв-
шие вторые-третьи места, проведут дополни-
тельный раунд play-off за оставшиеся места 
в четвертьфинале.

Александр Петров

БАСКЕТБОЛ

Шестерка  
европейской сборки
Женская сборная России надеется на удачное 
выступление на континентальном первенстве

K

Д
Полузащитник сборной Уэльса Аарон Рэмзи (№10)  
вместе с Гаретом Бейлом блистали в матче с Турцией 
и добыли для своей команды важную победу   
ФОТО POOL VIA REUTERS

Группа A. Второй тур
Турция—Уэльс 0:2
Рэмзи, 42; Робертс, 90+5.  
Незабитый пенальти: Бейл (Уэльс), 61

16 июня. Баку, стадион «Олимпийский»
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